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 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 oe  NUਂ
 नई  दिल्ली  स्थित  पुर्तगाली  दूतावास  ने

 १६  १९५ ३
 भारत  सरकार  को  सुचना  दी  है  कि  भारतीय

 ty  उत्प्रवासियों  को  बेरा  उतरने  की  जो  अ्रनुमति

 नहीं  दी  गई  थी  वह  उन  अनुदेशों  के  बिल्कुल सदन  की  बैठक  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  जी०  ato  अनुसार  था  जो  कि  पुर्तगाली  पूर्वी  ata  में

 लाग ूहैं  जिन  के  मनसा  दूसरी  जगहों अध्यक्ष-पद  पर  यासीन
 को  जाने  विदेशियों  वहां  प्रवेश

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  करने  की  शभ्रनुमति  नहीं  दी  जाती  है  जब  तक

 कि  ag  बात  निश्चित  न  हो  कि  जिस  जगह  वह
 उत्तरी  रोडेशिया  के  भारतीय  उत्प्रवासी

 जा  रहे  हैं  वहां  उन्हें  प्रवेश  करने  दिया  ?

 * 2  श्री  एस०  एन०  दास :  कया  प्रधान

 मंत्री  २  सितम्बर  ae  को  पूछे  गये  तारांकित  से  पुर्तगाली  दूतावास

 प्रश्न  संख्या  GUE  के  उत्तर  की  रोक  निर्देश  ने  प्र्  भारत  सरकार  को  सुचना  दी  है  कि

 कर  के  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  भविष्य में  मध्य  अफ्रीका  जाने  वाले

 तीय  आप्रवासियों  को  मार्ग  दुष् टांक  दिया
 उत्तरी  रोडेशिया  जाने  वाले

 वासियों  को  पुतंगाली  अ्रधिकारियों  ने  बेरा  में  जायगा  बशर्तें  कि  वह  उस  दशा  में  वापस

 अपने  देश  को  चले  जाने  जिम्मेदारी उतरने की  जो  भ्र नुम ति  नहीं दी  उस

 का  उन्हों  ने  स्पष्टीकरण  क्या  जब कि  उन्हें  उस  देश  में  प्रवेश  करने  की  अनुमति

 न  मिले  जहां  कि  वह  जा  रहे  तथा  ऐसी क्या  भारत  सरकार  द्वारा
 जिम्मेदारी  के  विषय में  वित्तीय  तथा  अन्य

 वेदन  भेजने  पर  इन  लोगों को  बाद में  उतरने

 दिया  प्रत्याभूतियां  उत्तरी  रोडेशिया  जाने  वाले

 भारतीय  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  स्थिति

 क्या  यह  अनुमति  एक  विशेष  मामले
 यही  कुछ  है

 ।

 के  तौर  पर  दी  गई  अथवा  नीति  परिवर्तन

 के  परिणामस्वरूप  दी  तथा
 श्री  एस०  एन०  कया  में  उन

 उत्तरी  रोडेशिया जाने  वाले  तियों  की  संख्या  जान  सकता  हूं  जो  कि  उत्तरी

 aia  उत् प्रवासियों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  रोडेशिया  जा  रहे  थे  तथा  जिन्हें  पारपत्र  दिये

 गय ेथे  तथा  उन  भारतीय  उत्प्रवासियों की क्या है  ?
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 संख्यां  क्या  है  जिन्हें  कि  मार्ग  में  बेरा  के  स्थान  पवि  नाना  प्र  उप-कर

 पर  उतरने  नहीं  दिया  गया  था  ?
 २.  श्री  एस०  एन०  क्या  वाणिज्य

 al  जवाहरलाल  नेहरू  में तो  ठीक  तथा  wate  ए  बतलाने  की
 कपा ठीक  संख्या  नहीं  दे  सकता  हूं  परन्तु  मेरा  करेंगे  कि

 विश्वास है  कि  ४४  भारतीय  आप्रवासी

 १  eo  से  इस  समय  तकਂ
 जिन्हें  कि  पुर्तगालियो ं+  भ्रपने  इलाके

 में  रोक  लिया  था  ।  इतने ही  लोग
 हथकरघा  तथा  खादी  उद्योग  के  विकास  के

 लिए  मिल  कपड़े पर  कितना  उप-कर
 हां  चले  जाना  चाहते  थे  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  यह  नया  विनियम
 गया है  तथा  वसूल  किया  गया  है

 कब  से  लाग  किया  गया  था  तथा  क्या  भारत  खादी  विकास  तथा  हथकरघा

 सरकार
 इस  की  सुचना  गई  थी

 ?  उद्योग  के  लियें  कितनी धन  राशि  अलग  अलग

 रखी गई  है
 श्री

 + जवाहरलाल  नहरू  कौन

 सा  विनियम ?  श्रील-भारत  हथकरघा  बो  ने

 श्री  एस०  एन०  दास  पहले  ऐसा
 वह  कौन से  सिद्धान्त  निर्धारित किये  हूं  जिनਂ

 के  भ्राता  पर  कि  राज्य  सरकारों  की  विभिन्न
 वचन  अथवा  अझ्राइवासन  देने  की

 परियोजनाओं  के  लिये  कर्जे  अथवा  3.0
 कता  नहीं  पड़ती थी

 दिये  तथा
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  मुझ  यह  मालूम

 नहीं कि  क्या  पुर्तगालियो ंने  कोई  नया
 किन  राज्यों  की  परियोजनायें

 पहले  ही  स्वीकृत  की  जा  चकी  हैं  तथा  प्रत्येक
 यम  बनाया  हो  स  कता  है  कि  यह  विनियम

 मामले  में  कितनी  कितनी  धन  राशि
 बिल्कुल  पुराना  हो  तथा  इसे  लागू  न  किया

 गया  हो  ।  सारी  बात  यह  है  fe  वह  यह  भार
 मंजर की  गई  है  ?

 दर
 यह

 पर  डालते गव गना  @ | +c  गह  कदे
 ह

 दि NNN
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 तुम्हें जाने  बशर्तें  कि  वह  देश  जहां  किਂ  कृष्णमाचारी  )  तथा

 तुम  जा  रहे  हो  तुम्हें  स्वीकार  यदि वह  एक  विवरण लंदन  अटल  पर  रख  दिया

 तुम्हें  स्वीकार  न  करें  तो  तुम  हमारे  पास  देख  जायगा  ।  परिशिष्ट  १,  अन  बन्ध
 भाल  के  लिये  रह  जाश्नोगे  तथा  हम  ऐसा  करने  संख्या  १]

 की  शझ्रनुमति  देने  के  लिये  तेयार  नहीं  पै

 इन  सिद्धान्तों की  एक  प्रति
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  यह  सत्य

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जाती है  ॥

 है  किਂ  यद्यपि  इन  आप्रवासियों ने  उत्तरी
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  2,]

 रोडेशिया  सरकार  द्वारा  कुछ  प्रत्याभूतियां

 दिलाई  किन्तु  पुर्तगाली  भ्र धि कारियों  ने  श्री  एस०  एन०  दास  :  भाग  के

 वह  प्रत्याभतियां स्वीकार  नहीं  कीं  ?
 उत्तर  से  जैसे  कि  उत्पन्न  होता  क्या

 जान  सकता  हूं  कि  किस  सिद्धान्तों के  आधार

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  वास्तव  में

 उन्हों  ने  भ्राखिर  में  उन्हें  जाने  दिया  |  मंझे
 पर  हृधकर्घा  निधि  तथा  खादी  निधि  लिये

 अ्रावंटन दिया  गया  है  ?
 मालम  नहीं  कि  वह  जिस  का  कि  माननीय

 सदस्य  उल्लेख  कर  रहे  किस  भ्र वस् था  पर  श्री  Zto  टी ०  कृष्णमाचारी  यह  एक

 हुई  है
 ।  ज  है  |



 मौखिक  उत्तर
 &  मौखिक  उत्तर  १६  नवम्बर  2S43

 श्री  एस०  रामास्वामी  :  हथकरघा  भाकपा  बांध

 *३.  सरदार  हुक्म  क्या कपड़ा के  उत्पादन  विक्रय के  विकास

 के  लिये  किस  प्रकार  की  परियोजनाओं  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ह्
 f  क्या  एक  परियोजना  ag  भी  है  कि  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भाकड़ा  बांध  के  निर्माण

 इस  के  निर्यात  में  ae  सहायता  दी  जाये
 ?  कार्यक्रम  में  हाल  ही  में  कोई  परिवहन  किया

 गया है  ?

 श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  माननीय
 यदि  किया  गया  है  तो  क्या  इस  से

 सदस्य  कृपया  विवरण  देख  लें  ।
 इस  के  मुकम्मल होने  पर

 किसी  प्रकार  का

 प्रभाव  पड़ेगा  ;  यदि  पड़ेगा तो  कैसे  ?
 कुमारों  एनो०  मस् क़रीन  :  क्या  में  जान

 हं  कि  क्या  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 तथा उद्योग  को  कोई  धन  राशि दी  गई  थी  नरदा )

 तथा  क्या  ae  धनराशि  किसी  कारण  से  रोक  बांध के  निर्माण  कार्यक्रम  में  हाल  ही  में  जो

 ली  गई  थी  ?  परिवर्तन  गया है  वह  केवल यह  है

 fe  नदी  ar  fargo  अझर  १९४३-५४  की

 करो  दो०  Zlo  कृष्णमाचारी  :  मुझे  सदियों  में  न  होके  PEYV-YY  की  सदियों  में

 याद  है  कि  उस  राज्य  के  लिये  धनराशि  मंजूर  की
 होगा  ।  निर्माण  अधिकारियों  ने  हमें  इस  बात

 गई  परन्तु मेरे  विचार में  यह  रोक  नहीं  ली
 श्रीनिवासन  दिया है  कि  इस  से  परियोजना  की

 गई  है  ।  इस  का  उपयोग  ही  नहीं  किया
 qfa में  कोई  विलम्ब नहीं  होगा  स्थिति  कां

 गया  ।  सरकार  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  से
 परीक्षण हो  रहा  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  कर  रही  है  किः  इस

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  हमें  किन्हीं
 आवंटित  धन  का  तुरन्त  सदुपयोग  किया

 अ्रतिरिक्त  बिदेशी  विशेषज्ञों  की  सेवायें
 जाय  ।

 प्राप्त  करनी  पड़ेंगी  जिस  से  कभी  पुरी  की  जा

 श्री  alo  पो०  नायर  सके  तथा  बांध  नियत  समय  पर  तैयार  हो

 के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  त्रावणकोर-कोचीन  सक े?

 सरकार  ने  जो  कार्यवाही  की  क्या  सरकार  शो  नन्दा  :  श्रीमन्  ।

 को  उस  के  सम्बन्ध में  कोई  शिकायत  प्राप्त

 हुई  ये

 सरदार  gaa  fag  :  किन  विशेष  कारणों

 सं  नियत  कार्यक्रम  के  अनुसार  काम  नहीं

 हो श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  जी  सका  है  ?

 श्रीमान  |

 श्री  नन्दा  :  मुझे  जनरल  मैनेजर से

 बाबू  रामनारायण  सिह  :  जब  से  यह  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  तथा  उसी  के  प्राकार  पर

 कार्यवाही  की  गई  तब  से  खादी  के
 में  माननीय सदस्य  को  सूचना  दे  सकता हुं  ।

 इस  निलम्बन  का  कारण  यह  जाता  है दन  तथा  विक्रय  में  क्या  विशेष  सुधार  eat

 है
 ?

 कुछ  महत्वपूर्ण  मशीनें  उपकरण

 समय  पर  नहीं  पहुंच  सके  हैं  ।  दूसरा  कारण
 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  परिणामों

 यह  है  कि
 गत  वर्षा  ऋतु  कुछ  अधिक  लम्बी

 का  अभी  नहीं  लगाया  जा  रही है  ।  वर्षा  बहुत  पहले  होने  लगी  तथा

 है  ।
 बड़े  जोर  की  रही

 ।
 परन्तु  मुख्य  कारण
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 यही  हैकि  समय  पर  mara  मशीनरी  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  क्या  इस  का

 नहीं  पहुंची
 |  सरकार  की  इस  प्रस्थापना  पर  कोई

 सरदार  हुक्म  fag  कया  नये  निश्चय  के  प्रभाव  पड़ेगा  हिसार  at  मई

 में
 कंट्रोल  बोर्डे  के  सभापति की  राय  PEYY  में  पानी  दिया  जायगा  !

 भिन्न थी  ?
 श्री  नन्दा  इस  का  इस  पर  कोई

 शा  निदा  मझ  समस्त  कार्यक्रम  को
 नहीं  पड़ेगा

 विभिन्न  स्थानों  पर  स्पष्ट  करना  होगा  |
 तिब्बत

 दिसम्बर  PEAR  में  कार्यक्रम  में  संशोधन

 किया  गया  |  फिर  कार्यक्रम  यह  था  कि  विकर्षण
 *Y  डा०  राससुभग  सिंह  :

 क्या  प्रधान

 मंत्री  ae  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि
 प्रक्तूबर  १९५३  में  होगा  तथा  जन  PEUY

 में  पानी  रोकने के  लियें  शभ्रस्थायी  बांध  तैयार  क्या  सरकार ने  चीन  की  जनवादी

 सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  प्रार्थना  की  है  कि होगा  |
 खुदाई  ReYUNA में  मुकम्मल  होनी

 भारत  तथा  तिब्बत  के  वापसी  बैलों  पर थी  तथा  कंकरीट  बिछाने  का  काम  अक्तूबर

 PEUX  में  शुरू  किया  जाना था  तथा  अक्तूबर
 चर्चा  होनी  तथा

 PES  TH  मुकम्मल  करना  था ।  यही  कुछ  यदि  की  तो  इस  सम्बन्ध  में
 कार्यक्रम  था  ।  बाद  मान  PeXs  में  उन्हों  चीन  सरकार  का  क्या  विचार  है

 ?

 नें  कुछ  परिवर्तन  किया  ।  उन्हें  पता  चला  कि  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 झ्रक्तूबर में  विकर्षण  का  काम  दारू  नहीं

 जी  हां  ।
 कर  सकते  si  उन्हों  ने  फिर  विकर्षण  बदलने

 चीन  सरकार  हमारे  इस तथा  डसे  कुछ  महीनों  से  उपस्थित  करने  का

 नियंत्रण को  स्वीकार  किया  है  कि  अनिर्णीत
 फैसला  किया  ।  परन्तु  विचार  तो  यह था  कि

 वहू  २००  फुट  की  ऊंचाई  तक  पानी  रोकने
 मामलों पर  इसਂ  वर्ष  दिसम्बर  में  पेकिंग  में

 बात  चीत  हो  ।
 का  तेयार  करेंगे  तथा

 फिर  अगले  मौसम  में  इसे  २८०  फुट की  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  दोनों

 सरकारों की  नीति  रही  है  कि  ऐसे  सभी पूरी  ऊंचाई
 तक

 ले  जायेंगे  ।  यह  बात  मार्चे

 में  हुई  थी  परन्तु  बाद  में  उन  का  विचार
 अनिर्णीत  मामले  सामान्य  राजनयिक  प्रणाली

 द्वारा  उसी  तरह  हल  किये  जाने  चाहियें बदल  गया  ।  इस  पर  ६.  वितर्क  gat  तथा

 जैसे  कि  दो  मित्र  सरकारों  के  बीच  मामले अन्ततोगत्वा  यह  फैसला  हुमा कि  ऐसा  करना

 उचित  नहीं  होगा  क्योंकि  बाढ़  का  पानी  हल  किये  जाते  हैं  ।  wa  अत्यावश्यक  कार्यों

 उस  अ्राच  बने  बांध  के  ऊपर  से  चला  जाता  ॥
 ~

 लगे  रहने  के  कारण  इन  मामलों  पर  अभी

 ग्रस्त  काटोल  बोर्ड  के  समक्ष  जो  नया  तक  चर्चा  नहीं  हो  सकी  है  ।  मुझे

 कार्यक्रम  रखा  गया  वह  यह  था  few  विकर्षण  हैं  कि  यह  चर्चा  wa  निकट  भविष्य  में  ही

 का  काम  एकਂ  वर्ष  से  उपस्थित  किया  जायें  होगी ।  हम  ने  चीन  स्थित  न  राजदूत को

 र्स  का  प्रथ  यह  है  कि  पानी  रोकने का  यह  सिक्किम  स्थित  पोलिटिकल  आफिसर

 weal ard fad wa बांध  नियत  समय  के  बाद  मकम्मल  को  तिब्बत  स्थित  ७  कुछ

 होगा  ।  जैसे  कि  में  ने  निवेदन  विकर्षण  कारियों को  vane के  लियें  दिल्ली  बुलाया

 नहर के  मुकम्मल  ने के  बाद  परियोजना  है  ।  सदन  मुझ  से  सहमत  होगा  fe
 पेकिंग

 के  अन्तिम रूप  से  मुकम्मल ही  जाने  में  कोई  में  होने  वाले  इस  सम्मेलन  को  दृष्टि  में  रखते

 fares  नहीं  होगा  ।  हुए  इन  सभी  प्रश्नों फर  सविस्तार
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 करना  वांछुनीय  नहीं  होगा  ।  इन  प्रदनों पर पर
 प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल  ::

 दोनों  सरकारें  एक  दूसरे  की  स्वतंत्रता  तथा  पहली  जनवरी  oe

 तथा  क्षेत्रीय  भ्र खंड ता के  प्रति  पारस्परिक  भ्राखिर  सितम्बर  तक  २८६  ऐसी  महिलायें

 सम्मानित  के  arse  पर  बिचार  करेगी  ।  प्राप्त  हुई  हैं  उन  के  रिश्तेदारों  को

 मुझे
 ara  है  कि  ऐसा  कोई  समझौता  होगा  पहुंचाई  जा  रही  हद  उन  में  से  १९५  काइमीर से

 जो  कि  दोनों  पक्षों  लिये  संतोषजनक  सम्बन्ध  रखती हैं  शौर  ९१  अन्य

 से  । होगा  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  क्या
 में

 जान  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  इस  बात  के

 सकता  हूं  कि  क्या  भारत  व्यापार  तथा  ATs
 कोई  आंकड़े  सरकार  के  पास  मौजूद  हैं  कि

 यात्रियों  से  सम्बन्धित  उन  gaya  को  जारी  जिन से  यह  पता  लगे  fe  अभी  कितनी

 रखने  की  बात  पर  आग्रह  करेगा  जो  कि  (0%  महिलायें  हम
 को  पाकिस्तान से  कौर  वापस

 के  ofaana,  जिस  में  कि  चीन भी  शामिल
 लेनी हैं  ?

 के  अनुसार  उसे  हाल  ही  के  समय  तक  प्राप्त

 थी ं?
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमारे  पास

 एक  तरफ  से  जो  हम  ने  बनाई
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जेसे

 कि  में

 ने  निवेदन  मेरे  लिये  इस  करार  के

 भर  दूसरी  तरफ  से  जो  पाकिस्तान ने

 पाकिस्तान ने  इधर  के  लिये  कौर हम  नें
 छोटे  हिस्सों  पर  इस  समय  चर्चा  करना

 नीय  नहीं है  ।  हमारा  व्यापार

 उधर  के  लिये  ।  वह  फ़ेहरिस्तें  यानी  तहकीक

 की
 हुई  फ़ेहरिस्तें  लेकिन  जो

 खबरें

 जारी  रहेगा  ।
 आई उन  से  वह  फ़ेहरिस्तें बनाई  फिर  जांच

 के ०  चौधरी  :  क्या
 करने में  वह  सही  निकलती

 विषय  पर  दोनों  सरकारें  सहमत  हुई  हें
 ?

 गलत  निकलती  हें  ।  चुनांचे  ठीकਂ  तरह  से

 भी  जवाहरलाल  जी  एक  देना  कि  कितनी  महिलायें  बाकी  &  मुश्किल

 तरह से  ।  इस  बात  का  फैसला  हुमा  है  लेकिन  दोनों  तरफ  लम्बी  फ़ेहरिस्तें हैं

 मामलेਂ  जिन का  कि  कुछ  महीने

 पहले हम  ने  अपने  पत्र-व्यवहार में  जिक्र  कियां
 श्री

 ato  जी०  देशपांडे
 :  क्या  में  जान

 सकता हुं  कि  अपहृत  महिलाये ंका  विभाग
 है  ।  वह  कोई  अन्तिम  wear  कड़ा

 विषय  नहीं  है  ।  यदि  उन  से  मामला
 ara  भी  श्रीमती  मृदुला  साराभाई के

 अधीन है  ?
 उत्पन्न  तो  वह  भी  शामिल  कर  लिया

 जायगा  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  कैसे  उठता

 है  ।  यह  नहीं  उठता  ।  यह  विवरणों की
 अपहत  महिलाएं

 बात है
 *u,  सेठ  गोविन्द  दास  :  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  अमोनियम  का  निर्यात

 जनवरी  सन्  १९५३  से  भझ्रक्तुबर  *§  श्री  नाना दास  :  क्या  वाणिज्य

 सन्  १९५३  तक  पाकिस्तान  कितनी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 अ्रपहूत  महिलायें  प्राप्त  हुई  ;  भर
 कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार नें  झल मोनि यम

 इन  में  से  काश्मीर  की  की  चहरों  और  गोलों  के  खुले-प्राम  निया

 के  लिये  अनुज्ञा  देनें  का  निश्चय
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 यदि  सच  तो  इस  का  क्या  sit  मेघनाद  साहा
 :

 कया  देश  में

 कारण है  ?  यम के  समग्र  उत्पादन  का  उपयोग  संभव

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 नहीं  जब  कि  यहां सं०  रा०  अमरीका  का

 2EYR  के  शान्त  g/ Ro  ही  है  ।

 तक  श्रलमोनियम की  चहरों  शर  गोलों  श्री  कर मरकर  :  माननीय  मंत्री  जानते

 के  खुले  आराम-निर्यात की  च्  दी  गई  थी  हूं  कि  उत्पादन  मांग  पर  निरभर  रहता  है  ।

 ध  की  निर्यात  नीति  विचाराधीन  है ं।

 देश  की  निर्माण-परिसामथ्य
 दिल्लो  में  उत् प्रवास  कार्यालय

 का  पूरा  उपयोग नहीं  हो  रहा  था
 *  ७,  श्री  वो ०  पी०  नायर  :  क्या  प्रधान

 मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 श्री  नाना दास  :  क्या  विदेश  को

 नियम  की  चहरों  कौर  गोलों  का  निर्यात
 स०  रा०  अमरीका  कौर  ब्रिटेन  के

 दिल्ली  में  काम  कर  रहे
 होने  देने  से  पहले  सरकार को  सन्तोष  था  कि

 ar  की  भीतरी  मांग  पूरी  की  जा  चुकी  है
 ?  ्

 ?

 कनाडा  उत्प्रवास-कार्यालय
 श्री  कर मरकर  :  श्रीमान  ।  हमें

 सन्तोष  था  ।
 दिल्ली  में  कब  खुला था  ?

 vr \
 श्री  ना वा दास  :  सरकार  को  विदित  (  /  क्या यह  सच  है  कि  कनाडा के

 ने  हाल  में  WTA  काम
 है  fe  face से  art  वाली  बेदाग-इस्पात

 की  wet  प्लूटोनियम की  चहरों  से  भारी
 बन्द  कर  दिया  है

 ?

 होड़  कर  रही  हैं
 !

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 श्री  करमरकर
 :

 मुझे  इस  के  लिये  पूर्व  यह  अ्रनुमान  करते हुए  कि  प्रश्न का  सम्बन्ध

 सुचना  चाहिये
 ।  उन  श्राप्रवासन-कार्यालयों  से  है  जो  इन

 थ्रो  मेघनाद  देगा  में  अमोनियम  देशों  में  झ्राप्रवासी  बन  कर  जाने  की

 का  कुल  उत्पादन  कितना है  ?
 रखने  वाले  भारतीयों  से  व्यवहार  करते

 हं

 श्री  कर मरकर  :  चहरों  गोलों  का  उत्तर यह  है

 कुल  उत्पादन  FEXR  में  ४८४२  टन  था  तथा  कनाडा  एक

 पैर  जनवरी  से  सितम्बर  PEXR  तक  ३८८०  श्राप्रवासन-कार्यालय  दिल्ली  में  अर्कमूल

 wa  अ्रधिष्ठापित-परिसामथ्ये  2EYXR  से  चल  रहा  है  |  स०  रा०  अमरीका

 sooo  टन  है  ।  झर  ब्रिटेन  का  ऐसा  कोई  कार्यालय  नहीं

 है  ।
 श्री  मेघनाद  साहा

 :
 उद्योग  में  प्लूटोनियम

 की  चहरों
 शर

 गोलों  का  पुरा  उपयोग  करने  नहीं
 ।

 के  लिये  सरकार ने  क्यो  रंग  उठाये हें  ?
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को

 श्री  करमंरंकर : उद्योग उन :  उद्योग  का  उपयोग  विदित  है  fe  यात्रा-प्रभिकरणों  के  रूप  में

 करने  के  लिये  पग  उठाता  है  ।  श्रधिप्ठापित  काम  करने  वाली  कूछ  कम  आप्रवासन  का

 परि सामर्थ्य  को  देखें हुए  शर  अतिरिक्त
 प्रबन्ध  करने  के  नाम  पर  उत्प्रवासियों

 मात्रा कीं  दृष्टि  में  हम  नें  नियतता-नीति  चार-चार  पांच-पांच  हंजार  रुपये  तक

 ले  रही  हैं  ?
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 किन से  ?  प्रति  हज  किन  प्रकारों को  जवाहरलाल  नेहरू

 इच्छुक  उत् प्रवासियों  से  ?  के  कितने  कपास  का  ग्रा यात  होता

 श्री  ato  पो०  नायर  :  उत्प्रवासिये
 है  ?

 a  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०

 कृष्णमाचारी  )
 :  तथा

 एक
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  म अध  न  लेने

 यात्रा-प्रभाकरण  क  ज्ञान
 रण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  :

 वाले
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 नहीं  है  ।

 थ्रो  ato  पी०  नायर  :  क्या  यह  सच  है
 इस

 ae
 में  कि  निर्यात  होने

 वाले  प्रकारों  का  देश  में  उपयोग नहीं  हो
 कि  पंजाब  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  पालम

 सकता था
 हवाई प्रकट  एक

 चार्टड
 विमान  को  रोकने

 के  लिये  अनुरोध किया  जिस
 में  कनाडा  १-१/१६”  से

 श्रमिक

 वाले  कपास  का  श्रायात  होता  है  ।  आयात को  जाने  वाले  wae  उत्प्रवासी  यात्रा  करते

 बताये  गये  थे  ?  की  गई  में  प्रति  वर्ष  अन्तर  रहता  है  ।

 थ्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  इस  का
 FEXR—4Z  की  कपास-फसल  में  हम  ने

 भंग  ६८९  हजार  गांठों  का  आयात  किया  था

 कुछ  पता  नहीं  ।

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  क्या
 श्री  to  पो०  नायर  :

 क्या  विशेष  पुलिस
 किसी  निर्यात  होने  वाले  प्रकार  का  ही  आयात

 संस्थापन  न॑  यात्रा-ग्रभिकर्ता  tart

 भी  होता  है  कौर  यदि  होता  तो  क्या  सरकार
 कारियों  की  सहायता  से  उत्प्रवास-सुविधाओं

 की  व्यवस्था  जानें
 के  बारे  में

 जांच
 को  उस  के  आयात  के  लिये  अपेक्षतया

 दाम  देने  पड़ते  हें  ?

 की
 है  !

 श्री  टी ०  gto  कृष्णमाचारी  :  प्रकट  है
 थ्रो  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  इन  बातों

 कि  माननीय  सदस्य  नें  मेरा  उत्तर  नहीं
 का  कुछ  भी  ज्ञान  नहीं  है  ।  जानकारी  की

 कहे  में  ने  तो  इन  के  बारे  में  कोई

 समझा  ।  हम  १-१/१६”
 से  कम  के

 कपास  रेशे

 का  अरयात  नहीं  करते  |

 ware
 तक

 नहीं  सुना
 |

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  बिस्ट

 कपास  )  सम्मेलन  में  निर्यात  लक्ष्य बिन्दु  कितना

 निश्चित  किया  गया  था  ale  भारत  नें  कितना
 *१०.  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 निर्यात  किया है  ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्ष  भारत  श्री  टो०  दो०  कृष्ण माचा रों  :
 में  नहीं

 से  निर्यात  हुए  कपास  की  मात्रा  कितनी
 जानता  कि  बक्स टन  सम्मेलन  में  कपास  के

 ह ै?  निर्यात
 के  लि  कुछ  लक्ष्यबिद्  निश्चित  किया

 कित  किन  देशों  को  गया  था  |

 कपास  का  निर्यात  gar  था  ?
 श्री  टी०  एन०  सिह  :  कया

 क्या  निर्यात  किया  गया  कपास  छोटे  रेशे  वाले  कपास  की  प्रकारों  का  भी

 हमारी  प्रा वश्य कता  से  अधिक  था  ?  निर्यात किया  गया  है  ?
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 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 थो  जवाहरलाल  नेहरू  :  एजेंसी  सरकारी

 है
 ।

 इस  संघटन में  ४  गैर-सरकारी

 र  लाल  सिंह  :  विदेश  से  आयातित  सामाजिक  कार्यकर्ता भी  .  सरकार  के

 कपास के  लिये  क्या  दाम  नियंत्रण  में  रहते  हुए  काम  करते  हैं  ।

 2
 गर

 हे
 ?  att  डो०  स०  शर्मा  :  उस  भाग  से

 भारत  में  प्रचलित  हुए  व्यक्तियों  द्वारा  पीछे श्री टी
 ०  टी

 ०  कृष्णमाचारी  :  पूर्वसूचना  |

 रहे भ्रपने  संबंधियों की  खोज  के  बारे  में
 अपहत-लड़कियां

 कुछ  अभ्यावेदन  किया
 गया है

 ?

 * 22,  श्री  डी०  सी०  शर्मा  क्या
 जवाहरलाल  नेहर  :  सभी

 कार्य
 इस

 प्रकार  प्राप्त हुई  सूचना पर प्रधान
 मंत्रो  यह  बतलाने

 की  कृपा

 करेंगे
 आधारित  रहता  जब  सुचना  प्राप्त  होती

 (=)  काश्मीर  के  पाकिस्तान-्रधिकृत  तो  तदनुसार  5...  बढ़  कर  जांच  की  जाती

 श्र उस व्या उस  व्यक्ति  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न क्षत्र  में  अपह्वत  लड़कियों  की  अ  नुमानित

 किया  जाता  हैं  झर  पता  लगने  पर  आगे

 कार्य  होता  है  ।
 उन्हें  प्राप्त  करने  के  लिये  किये

 जाने  वाले  प्रयत्न ?  अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  श्री

 गिडवानी  ।
 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल

 :

 .  अपहृत  व्यक्तियों  निःशेष  श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  को  विनीत

 oe  ०. संख्या बता  सकना  संभव  नहीं  है  ।  है  कि  यह  संघटन

 पाकिस्तान  सरकार  काश्मीर के
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति

 b

 पाकिस्तान  क्षेत्रों  से  अपहत  व्यक्तियों  में  उन  से  wa  प्रश्न  रखने  के  लिये  कह

 की  खोज  कर  रही  पाकिस्तान  सरकार  ने  रहा हूं  ।

 जम्मू  तथा  काइ्मीरराज्य  की  युद्ध  विराम  रेखा
 सीमा  को  घटनाएं

 के  उस  ओर  के  पाकिस्तान  भझ्रधिकृत  क्षेत्र  से
 *

 १२.  को  farzaray  क्या

 अपहृत  व्यक्तियों को  प्राप्त  करने  के  लिये  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  कया

 भी  पग  उठाये हें  ।  सरकार का  ध्यान  श्री  प्यार  एन०  बनर्जी

 मजिस्ट्रेट  अलीपुर  के  उस  निर्णय की  कौर
 श्री  डी०  सी०  शर्मा

 :
 में  जान  सकता  हूं

 कि  तथाकथित  आजाद-काश्मीर  से
 आकर्षित किया  गया  जिस  में

 बंगाल की  सुरक्षा संस्थिति  को
 स्त्रियों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  बना  यह

 संघटन  कब  AH  चलेगा  ?

 के  उद्देश्य  से  एक  आपराधिक  षड़्यंत्र

 लेने के  लिये  कुछ  पाकिस्तानी थी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  संघटन

 एक  विशालतर  संगटन  का  रंग  है  ।  यह
 झर  साथ  ही  भारतीय  प्रजाजनों  को  १८  सितंबर

 que  संघटन  नहीं है  ।  १९५३ को  दंडित  किया  गया  था  ?

 बधावइ्यक
 काल  तकਂ  चलेगा

 ।

 सरकार  द्वारा  ऐसो  घटनाओं  को
 श्री  डी० सी  ०  शर्मा  :  क्या  कोई  रोकने

 के
 लिये  कया  पूर्वे-सावधानी  की  जा  रही

 ह ै?
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 प्रदान  मंत्रो  जवाहर  लाल  :  लाया  जाता  है  वह  मामले  के  गुण  दोष  के
 \

 तथा  भ्रभियुक्तों  को  अपराधी  संचालकों  के  स्वविवेक  पर  निर्भर  होता  है

 ठहराया  जा  चुका  है  उन्हों  े
 जिसका  प्रयोग  कानून  तथा  समवाय सं था  नियम

 २४  ARTA  बंगाल  के  पास  के  ग्रन्तगंत किया  जाता  है  ।  इस  में  एक  मुख्य

 स्ट्रेट  झ्र ली पुर के  दंड  के  विरुद्व  कपिल  की  है  विचार  यह  है  कि  जहां  अंशधारियों को

 are  अभियोग  न्यायाधीश  है  ।  कम्पनियों के  कार्यों  की  सूचना

 वहां  उन्हें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  बताई  जानी श्र  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  जेसा

 fe  fata  में  बताया  गया है  कि  चाहिये  जिससे  कि  कम्पनी  के  हितों  पर

 बतानी  प्रजाजन  सीमा  पार  कर  के  २४  परगना  रीत  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  हो  ।

 के  बसीरहाट  जिले  में  घुस  are  ate  कई  घरों  शो  गिडवानी  :  माननीय  मंत्री  यह  aa

 में  जा  कर  उन्होंने  उनके  साथ  योजना  बनाई  कि  लायेंगे  कि  क्या  सरकार  इस  सदन  के  राज्यों

 को  राज्य  उपक्रमों  जिनमें  जनता  का बसीर हाट  को  पाकिस्तान  में  मिला  दिया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  अभियोग  न्यायाधीश
 घन  लगा  नीति

 तथा  प्रशासन को  मुख्य

 बातों  केਂ  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  नहीं  देगी ?
 तो  कुछ  भी  प्रदान न  पूछना ही  ठीक  है

 अगला  |  श्री  के ०  सो०  रेड्डी  :  सरकार

 सितारों  उर्वरक  को  वह  सूचना  देने  के  लिये  सदा

 *
 १३.  श्री  गिडवानी  :  कया  है  ।

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  डा०  लंका  सुन्दरम  में  जान

 कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  हूं  कि  क्या  सरकार  उन  समझौतों
 की  प्रतियां

 नई  की  २१  १९४५३  वाली  सदन  पटल  पर  रखने  के  लियें  शर

 सम्पादकीय  टिप्पनी  की  जोर  दिलाया गया  है  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  के  लिये  तय्यार  है  ?

 जो  कि  सुन्दरी  फर्टिलाइजर लिमिटेड  द्वारा
 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :

 कौन  सी  प्रतियां  ?

 अन्य  कम्पनियों  के  साथ  किये  गये  समझौतों  के

 बारें  में  सरकार  द्वारा  सूचना  न  देने  के  सम्बन्ध
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  सुन्दरी  उर्वरक

 फैक्टरी  तथा  अन्य  कम्पनियों के  बीच  जो
 में  जिसके  विषय  में  सरकार  का  यह  कहना

 समझौते हुए  हें  ।
 है  कि  fared  फर्टिलाइजर्स लिमिटेड  के  विधान

 के  अन्तरगत सरकार  को  उसके  दैनिक  कार्य  में
 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  हम  विभिन्न

 हस्तक्षेप करने  का  भ्र धि कार  नहीं  ?  क्रमों  के  सम्बन्ध  में  सभी  महत्वपूर्ण  समझौतों

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारतीय  की  प्रतियां  सदन  पटल  पर  रखते  रह  |

 समवाय  अधिनियम  के  भ्रन्तगत  रजिस्टर  '  यहां
 तो  fad  उर्वरक  कम्पनी

 की  गई  किसी  भी  कम्पनी  के  सामान्य  aa  द्वारा  अरन्य  गैर  सरकारी  कम्पनियों के

 साथ  की  गई  संविधानों  की  प्रतियों  को  सदन
 धारियों  को  इस  प्रकार  की  सुचना  प्राप्त

 पटल  पर  रखने  का  प्रश्न  था  ।  इस  विषय  में
 करने  का  अ्रधिकार है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  ato  ऐसा  समझा  गया  था  कि  इन  संविधानों  की

 प्रतियों  को  सदन  पटल  पर  रखना  आवश्यक
 जी

 कानून  के  अन्तर्गत इस  प्रकार  नहीं है  ।

 का  अधिकार  श्रंशरधारियों
 को  पूर्ण रूप  से  डॉ  लंका  सुन्दरम  इस  प्रदान  में

 प्राप्त  नहीं  है  ।  अंशधारियों  को  जो  कुछ  इस  प्रकार  के  उपक्रमों  पर  इस  सदन  के  वित्तीय :
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 नियंत्रण  की  बातें  निहित  हैं  1  यह  भ्रत्यघिक  अध्यक्ष  महोदय :  में  समझता  हूं  कि

 mae  सूचना  है  इसीलिये  में  यह  यह  बात  स्पष्ट  है  ।  इस  समय  में

 इस  set  पर  कोई  विस्तृत  विनिर्देश पूरे  प्रश्न  पूछ  रहा  हूं  ।

 नहीं  देना  चाहता  ।  किन्तु  मेरा  विचार  यह

 अध्यक्ष  महोदय  :
 में  समझता हूं  है  कि  सदन  को  ऐसी  सभी  सूचना  प्राप्त  करने

 कि  यह  एक  बड़ा  जटिल  set  है  ।  माननीय  का  अ्रधिकार  है  जो  भ्रावस्यक  हो  प्रौढ़  जो

 मंत्री  ने  एक  पत्र  भी  लिखा  है  इस  बात  को  मालूम  करने  में  ठीक  उचित

 हो  कि  इस  विशेष  निगम  जो  कि

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  स्वायत्तशासी  कार्य  ठीक  प्रकार  से  चलाया

 ऐसे  मामले  में  सरकार  श्राप  से  पथप्रदर्शन  की
 जा  रहा  है  या  नहीं  |

 ore  करती  है  स्वायत्तशासी संगठन

 सरकार कौर  राज्य  संगठन  अपने  दैनिक
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  यह  एक

 पूर्ण  बात  हैं  ।  आरोप  समिति  ने  दामोदर  घाटी
 कार्य  चलाने  के  लिये  ठेके  इरादी  करते  हें  और

 सरकार  सामान्य  रूप  से  इन  कामों में
 निगम  के  इस  मामले  पर  विचार  किया  था  |

 जैसा  कि  मेरे  माननीय
 बाद  में  एक  तदर्थ  समिति  ने  इस  मामले

 की

 क्षेत्र  नहीं  करती
 जांच  की  प्रौढ़  यह  कहा  कि  इस  सदन  का

 मित्र  नें  निस्सन्देह  यह  सदन  किसी  भी

 बात  में  हस्तक्षेप  कर  सकता  है  श्र  किसी

 वित्तीय  जिसकी  जांच  समिति  ने

 सिपारिश  की  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 ने  भी  सदन  के  हस्तक्षेप  करने  के  भअ्रधिकार
 इसी  लिये  मेंने  इस  प्रश्न  को  इस  प्रकार  पूछा ।

 के  मामले  में  चुनौती  नहीं  दी  है  ।  किन्तु  यहां

 प्रदान  यह  है  कि  क्या  संगठन  के  ऐसे  छोटे  अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  यह  बात  समझ

 में  नहीं  राती  कि  इस  सदन  के  वित्तीय

 दैनिक  कार्यों  की  बातों  को  सदन  में  रखना  त्रण  से  array  अ्रभिष्राय  क्या  है
 ।

 उस

 उचित  at  वांछनीय  है  ?  इससे  उस  संगठन  चरण  के  मामले  में  कोई  भी  हस्तक्षेप  नहीं  करना

 का  स्वायत्त  शासन  खत्म  हो  जायगा  कौर  चाहता  ।  प्रश्न  तो  यह  है  कि  निगम  के  कार्य

 यह  ठीक  प्रकार  से  कार्य  नहीं  कर  सकेगा  ।  संचालन  के  बारे  में  विस्तृत  बातें  मालूम  करना

 किन्तु  यदि  किसी  महत्वपूर्ण  मामले  के  विषय  कहां  तक  उचित  है  |  यदि  एक  प्रति  प्रशन

 में  सदन  यह  चाहे  कि  उस  पर  चर्चा  हो  किया  जाय  are  ऐसी  कोई  बात  स्पष्ट

 तो  उस  पर  सदन  में  चर्चा  हो  सकती  रूप  से  कर  दी  जाय  जिससे  यह

 है  ।  कता  प्रतीत  हो  कि  वित्तीय  मामलों  की  जांच

 करना  ज़रूरी  तो  यह  काम  प्रत्यक्ष  का

 at
 Fo  एन०  सिंह

 :
 जहां  तक  में  है  कि  वह  इस  बात  को  देखे  कि  इस  प्रदान  के

 जानता  हूं  यह  प्रबन्ध  व्यवस्था  एक  सहायक  लिये  शझ्रनुमति  दी  जाय  या  नहीं  ।

 कार्य  के  लिये  एक  सहायक  कम्पनी  के  नियम  यह  है  कि  स्वायत्तशासी  निकायों

 साथ  की  गई  थी  ।  राज्य  की  वित्त  व्यवस्था  के  मामले में  इनके  yest प्रौढ़  कार्य

 के  अभिरक्षक  के  रूप  में  सदन  को  यह  बात  संचालन  के  बारे  में  प्रशन  नहीं  पूछे  जाने  चाहियें  ।

 जानने  का  अ्रधिकार  है  कि  उस  कम्पनी  के  विश्वविद्यालयों के  बारे  में  प्रशन

 काम  किस  प्रकार  चलाये  जा  रहे  हें  ।  यह  धन  करनें  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  ।

 संचित  निधि  में  से  fear  गया  हैं  ।
 रण  नीति

 का  प्रश्न तो  एक  दूसरा ही  मामला

 we  सूचना  दीं  जानी  area  ।  है  ।
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 डा०  लंका  सुन्दरम  यदि  श्राप  किया  जा  सकता  है
 ।

 ऐसे  बहुत  से  तरीके  हैं

 अनुमति  देंगे
 तो

 बाद  में  में  इस  प्रश्न  को  दूसरे  जिनसे  वाद  विवाद  किया  जा  सकता  है  |

 तरीके  से  पूछूंगा  ।  चूंकि  ये  निगम  पूर्ण  रूप
 अध्यक्ष  महोदय  :  बरगला  |

 से  creat  इसलिये इनके  बारे  में

 कुछ  भी  जानने  की  भ्रनुमति  नहीं  दी  जाती  ।  फोटो इलास्टिक प्रयोग  शाला

 उनके  सन्तुलन  पत्र  भी  ठीक  प्रकार  से  नहीं  *
 १४.  ato  रघुवीर  सिह  :

 भ्र  न  उन  पर  वाद  विवाद  ही

 करने  दिया  जाता  है  ।
 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार

 श्र  के०  सो०  रेड्डी  :  ये  सन्तुलन  पत्र  भारत  में  एक  फोटोइलास्टिक  प्रयोगशाला

 दे  दिये  जाते  हें  शौर  लाभ  हानि  के  विवरण  खोलने  वाली  है  ?

 प्रकाशित  करवा  दिये  जाते  हैं  ।

 यदि  ऐसा  तो  प्रयोग  शाला

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  इन  के  लिये  कौन  सा  स्थान  चुना  गया  है  ?

 शासी  निगमों  के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  होने  वाले
 इसके  लिये  कितने  खर्च  का

 सन् देहों  att  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते  मान  लगाया गया  है  ?

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  सदन  को

 इन  स्वायत्तशासी  निगमों के  काय  संचालन के
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 बारे  में  शीघ्र  सूचना  देने  का  है  ?  :  फोटोइलास्टिक  प्रयोग  शाला

 खोलने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  पूना  के
 अध्यक्ष  महोदय  यह  केन्द्रीय

 जल  तथा  विद्युत  wae केन्द्र  के

 है  और  बहुत  विस्तृत  है
 ।

 भौतिकी  विभाग  में  प्रयोगात्मक  खिचाव

 ऋण  जिनमें  फोटो इलास्टिक की  प्रणाली  भी श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  तो  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्योंकि  wet  उठे  हैं  सम्मिलित  भिन्न  भिन्न  तरीकों  के  विकास

 श्र  महालेखा  परीक्षक  ने  कुछ  बातें  कहीं  के  लिये  उपकरण  सामग्री  हैं  ।

 तथा  (7)  ये  प्रश्न

 सरकार  का  ऐसा  विचार  हे  ?
 नहीं  होते  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  दूसरी  बात
 clatha  अधकारियों  की  कमी

 है  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  इस  बारे  में  सरकार

 का  विचार है  ।
 *eu,  ato  रघुवीर  सिह  :  क्या  सिचाई

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 श्री  Fo  सो०  रेड्डी
 :  सन्तुलन पत्र

 श्र  लाभ  हानि  के  विवरण  हमेशा  सदन

 पटल  पर  रख  दिये  जाते  हैं  कौर  इस  पर  कई
 क्या  भारत  में  भ्रनुभवी  टैक्निकल

 अप्रधघिकारियों विशेषकर  वरिष्ठ
 प्रकार  से  वाद  विवाद  किया  जा  सकता  है  |

 जब  उत्पादन  मंत्रालय  के  लिये
 चारी  वर्ग  तमा  श्रत्यधघिक  कमी  को

 पुरा  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना
 मांगें  प्रस्तुत  हों  तो  उस  समय  वाद  विवाद

 तथा
 किया  जा  सकता  है  ।  जब  लाभ  तथा  हानि

 धीन है  ;

 के  विवरण  सदन  पटल  पर  रखें  जाते  हें  तो
 ऐसा है  तो
 Ql  त यदि  वह  कौनसी

 सदन  से  भ्रनुमति  लेकर  इस  पर  वाद  विवाद  है  ?
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 मलाया  में  करने  के  सम्बन्ध  में योजना  व॒  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 {  शी  a  पाबन्दियां

 जी  हां  ।  *
 १६.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  प्रधान

 (a)  जो  टेक्निकल  कर्मचारी  (  <  मंत्री  ३  ग्रस्त  EUR  को  पूछे  गये  तारांकित

 उनसे  काम  लेने  के  लिये  सरकार  केन्द्र  में  संख्या  १  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर

 अनुभवी  इंजीनियरों  का  एक  बनाने  का  निर्देश कर  के  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 कि
 कै  लिये  एक  योजना  पर  विचार  कर  रही  है

 ।

 जिन  बड़ी  नदी  परियोजनाओं  में  क्या  पलायन  प्राधिकारियों  के

 निर्माण  हो  रहा  है  उनमें  इंजीनियरों  को  पास  भेजे  गये  उस  सन्देश  के  सम्बन्ध  में  कोई

 प्रशिक्षण  देने  के  लिये  भी  योजनायें  बनाई  उत्तर  प्राप्त  है  जिसमें  उनका  ध्यान  उन

 जा  रही  हें  ।  कठिनाइयों  की  जोर  आकर्षित  किया  गया

 ato  रघुवीर  सिह  :  कया  यह  सत्य  है  था  जो  आप्रवासी  म्रध्यादेश  के  अन्तरगत

 कि  एसे  बहुत  से  भ्रावेदकों  जो  विदेशों  जिसे  १  2e4R  से  लागू  किया  जाना

 में  टैक्निकल  प्रशिक्षण  के  लिये  जाना  चाहते  नय  आप्रवासियों  द्वारा  अनुभव  किये

 ग्रा वेदन  पत्रों  पर  way  विचार  किया  जाने  की  संभावना  थी  ;

 जा  रहो
 >  १

 क्या  इस  मामले  को  ौर  ग्राम

 श्री  नन्दा  :  कुछ  एसे  वेदन  पत्र  हैं  बढ़ाया  गया  है  कौर  यदि  तो  किस  प्रकार

 से  तथा जिन  पर  विचार  किया  जा  रहा  हे  ।  किन्तु  )

 इस  समय  इन  परियोजनाओं  में  जितने
 १  १९५३  से  क्या  किसी

 मियों
 की

 जरूरत  थी  वे  ले  लिये  गये  हैं
 ।

 भारतीय  ने  मलाया  या  सिंगापुर  के  उपनिवेश

 चौ०  रघुवीर  सिह
 ८  में  जान  सकता

 में  प्रवेश किया  है  ?

 हूं  कि
 सरकार  उनकी  सहायता  किस  प्रकार

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 करेगी  ?

 तथा  इस  वर्ष  एक  अगस्त  से

 श्री  नन्दा  :  इंस  मामले  के  सम्बन्ध  मलाया  तथा  सिंगापुर  की  संघ  सरकारों

 में  शिक्षा  मंत्रालय  में  काम  किया  जा  रहा  है  ।  द्वारा  लागू  किये  गये  आप्रवासी  अध्यादेशों

 के  ी अन्तगत  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  को  प्रवेश
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इंजीनियरों  के  एक  पत्र  दिये  जाते  हैं  जिनका  विचार  उस

 द्वीप  में  जाकर  नौकरी  करने  का  है  तथा  या  तो
 समूह  बना  देने  से  टेक्निकल  कर्मचारियों

 की  कमी  की  समस्या  हल  हो  जायेगी  कौर  उनके  पास  उच्च  meas  हैं  या  उन्हें

 क्या  सरकार  ने  कोई  अन्य  कार्य  किया है  ?
 इस  बात  का  श्राइवाशन  प्राप्त  हो  गया  है  कि

 उन्हें  कुल  मिलाकर  प्रति  मास  ५००  ७
 श्री  नन्दा  :  जी  हां  ।  aa  कार्य  भी

 डालर  ७७५  कम  से  कम

 fea  गये  हें  ।  पर्याप्त  रूप
 से  कार्यकुशल

 दो  वर्ष  तक  मिलते  रहेंगे  ।  मलाया  स्थित
 सेवा  निवृत्ति  इंजीनियर  भी  हैं  ,  कौर  हम  उन

 हमारे  प्रतिनिधि  ने  सिंगापुर  तथा  संघ  दोनों

 से  काम  लेते रहे  हें  ;  जब  श्रावस्यकता
 ही  सरकारों  से  इस  सम्बन्ध  में  भ्रभ्यावेदन

 होगी  उन्हीं  से  फिर  काम  लिया  जा  सकता  है  ।
 किया  था  कि  yoo/-  ह  डालर  की  सीमा

 अध्यक्ष  महोदय
 प्रदान  ।

 कम  कर
 दी

 जाये  क्योंकि  इसका  प्रायद्वीप  में
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 व्यापार  करने  वाली  भारतीय  वाणिज्यिक  फर्मों  वे  वापस  ही  लौट  भराये  होंगे  ।  या  हो  सकता

 पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  यद्यपि वे  है  जाने  से  पहले  उन्होंने  अ्रनूमति  मांगी  हो

 अ्रध्यादेशों  में  संशोधन  करने  के  लिये  तैयार  उन्हें  पनामा  न  मिली  हो  इस  प्रकार

 नहीं  फिर  उन्होंने  यह  श्रीनिवासन  वे  ma  हां  नहों

 दिया  है  कि  यदि  वास्तविक  कार्य  संचालन
 सरदार  हकम  सिंह  :  क्या  उन्होने  भारत

 में  यह  ad  कड़ी  प्रमाणित  हुई  तो  वे  किसी
 सरकार  के  पास  ऐसा  कोई  अभिवेदन

 भी
 ऐसे

 ह  अभिवेदन  पर  पूरी  तरह  से  विचार
 नहीं  भेजा  कि  वह  उन्हें  कौर  कहीं  बसने  में

 जो  वहां  पर  स्थित  भारतीय  फर्मों  की
 सहायता दें  ?

 र  से  दिया  जायेगा  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  सदन  को
 जी  अगस्त  और

 Ra ©)  की  अवधि  में  SQ  भारतीय
 यह  बतला  देना  चाहता हूं  कि  भारत  सरकार

 इस  मामले  पर  लगातार  पिछल ेप्  महीनों को  सिंगापुर  के  उपनिवेश  में  तथा

 २७  को  संघ में  नये  प्रवेश  करने  वालों
 से  बातचीत  कर  रही  है  तथा  प्रत्येक

 गत  मामले  को  ले  रही  है  ।  हम  मलाया  AT
 के  रूप  में  प्रवेशपत्र  दिये  गये  थे  ।  इसके

 सिंगापुर  के  झ्राप्रवासी  प्राधिकारियों  से  यह प्रभावी  VER  व्यक्तियों  को  सिंगापुर  तथा
 नहीं  कह  सकते  कि  वे  हर  उत  व्यक्ति  FT

 ByoRe  व्यक्तियों  को  मलाया  संघ  को  ६ ६, वापस
 प्रवेश  करना  स्वीकार  कर  लें  जो  वहां  जाना

 लौटने  वालें  नागरिकोंਂ  के  रूप  में  प्रवेशपत्र

 दिये  गये  थे  |  चाहता  हो  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  कोई  ऐसा
 सरदार  हुक्म  fag  :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  उन  व्यक्तियों  जिन्हें  प्रवेश  करने
 भारतीय  भी  है  जिसने  प्रार्थना  पत्र  दिया  हो

 शर
 उसे  प्रवेश  करने  की  अनुमति  न  दी  गई

 की  अनुमति  नहीं  दी  गई  भारत  सरकार

 के  पास  कोई  अभिवेदन भेजा  था  कि  वह ate  यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या

 उन्हें  वापस  लौटने  में  यो  ate  कहीं  जाने  में
 कया  है  जिन्हें इन

 भ्रध्यादेशों  के  लागू कर  दिये
 सहायता  दे  |

 जाने  के  कारण  प्रवेश  नहीं  करने  दिय  गया
 ?

 श्री  जवाहरलाल  हिलेरी  पिछले  तीन
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  भारत  सरकार

 द्वारा  उनकी  सहायता  करने  का  तो  कोई

 महीनों  में  हमारे  पास  केवल  एक  ही  मामला

 ऐसा  कराया  है  जिसमें  मलाया  में  प्रवेश  नहीं
 wet  ही  नहीं  है  ।  हम  उन्हें  प्रवेश  करने  में

 सहायता  देते  हे  ।  हमारा  वहां  पर  जो  प्रतिनिधि
 करने  दिया  गया  तथा  दो  मामले  ऐसे  ae

 है  वह  उनके  मामलों  को  लेता  है  तथा  कभी हैं  जिनमें  मलाया  में  प्रवेश  नहीं  करने

 दिया  किन्तु  पता  लगा  है  कि  सिंगापुर
 कभी  जब  मलाया  सरकार  या  सिगापुर

 सरकार  उससे  सहमत  नहीं  होती  तो  वे  व्यक्ति

 में  प्रवेश
 न

 करने  देने  के  तो  लगभग  १००

 मामले
 हुए  हैं  ।

 झपने  अपने  घरों  को  वापस  प्रा  जाते  हैं  ।

 सरकारी  दफ्तरों  में  खादी  का  प्रयोग
 सरदार  हुक्म  सिह  :  इन  व्यक्तियों  का

 क्या  gat  ?
 क्या  वे  भारत  वापस  लौट  a  *90,  श्री  एस०  alo  सामन्त :  क्या

 या  उन्हें  ौर  कहीं  जाने  दिया  गया  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  : श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  नहीं  बतला

 सकता  कि
 उन्हें क्या  जा  ।  मेरे  विचार में  सरकारी  दफ्तरों  में  खादी  को
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 श्री  एस०  सी'०  सामन्त  अनुसंधान भ् लोकप्रिय  बनाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  e

 क्या  कार्यवाही  की  है  ;  संस्था  x Hay  ने  सलाह  तथा  मागं

 क्या  अ्रखिल-भारतीय  खादी  तथा
 के  लिये  क्या  कोई  अवैतनिक

 सलाहकार
 a

 रख  ट
 9

 ग्राम  उद्योग  बोझ  ने  उन  सुझावों  को  बतलाया

 है  जिनके  अनुसार  विभिन्न  राज्यों  में  उपरोक्त  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में

 तथा  ऐसे  ही  कार्यों  के  लिये  खद्दर  विक्रय
 नीय  सदस्य  का  ध्यान  भाग

 तथा

 यक  में  संशोधन  किया  जा  सके  ;  के  सम्बध  में  दिये  गये  उत्तर  की  शोर

 आकर्षित  करता  हूं  ।  सूचना  गई  है
 a  (7)

 यदि  तो  उसके  सुझाव क्या

 तथा  में  उसे  तब  ही  रख  सकता  हूं  जब  प्राप्त

 क्या  बोर्ड  की  श्रनुसंघान  संस्था  हो
 जायेगी  ।

 कमेटी  ने  मिल  की  बनी  खादी  ग्न्य  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  पुलिस  तथा

 प्रकार  के  कपड़े  के  स्थान  पर  खादी  की  किस्म  सेना  को  छोड़  सरकार के  विभिन्न

 तथा  उपयुक्तता  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  विभागों को  इस  हिदायत  के  भेजने  में  देर

 है  ;  तथा  करने  का  क्या  कारण  है  कि  वे  ही

 (=)  यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां  खादी  खरीदना  आरम्भ  कर  दें  ?

 ह

 कया  हैं  श्री  Zto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  मामले

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ra  ०  का  सम्बन्ध  गृह-व्यवस्था
 तथा  रसद

 मंत्रालय  से  है  तथा  देखने  से  तो  यही  पता  लगता
 टी०  कृष्णमाचारी  )  :  खादी को  अधिक

 मात्रा  में  उपयोग  करने  से  जो  समस्यायें  उत्पन्न  है  कि  इस  मामले  में  जल्दी
 की

 जा  रही
 है  ।

 होंगी  उन  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  श्री  दारो
 सरकारी  विभागों  द्वारा

 उप-कमेटी
 बना  दी  गई  है

 ।
 हाल  ही  में  भारत  खादी  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  क्या

 सरकार  के  समस्त  दफ्तरों  को  ऐसे  आदेश
 भारतीय  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  बोर्ड  ने

 भेजे  जायेंगे  जिनमें  यह  कहा  जायेगा  कि
 सरकार  से  कोई  सिफारिशें की  हैं  शौर  यदि

 झाड़नों  तथा  अन्य  विविध  कार्यों  के  लिये  तो  उन्हें  किस  सीमा  तक  स्वीकार  कर

 वे
 तुरन्त

 ही  खादी  का  प्रयोग  करना  आरम्भ
 ~  लिया गया  है  ?

 कर  द  ।

 जी  |  श्री  ठी ०  Zto  कुष्णमाचारों  इस  प्रश्न

 का  उत्तर  वही  है  जो  मेंने
 भाग  के

 उत्पन्न  नहीं  होता  |
 सम्बन्ध  में  दिया  है  ।

 खादी  ate  से

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  यह  उप-कमेटी  कब
 सूचना  मांगी  गई  है  तथा  प्राप्त  होने  पर  सदन

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  से  कार्य  कर  रही  है  तथा  यह  भारत  सरकार

 को  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  दे  देगी
 ?

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  खादी

 की  बिक्री  के  लिये  कोई  लाइसेन्स  देने  वाला  श्री  Zo  टी०  :  जेसा  कि

 प्राधिकार  बना  दिया  गया  है  ?
 में  बतला  आशा  की  जाती  कि

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जी  सम्बन्धित  मंत्रलाय  शीघ्र  ही  हिदायतें  जारी

 श्रीमान  |  कर  देगा  ।
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 सरना  रो  Qt XI
 sare

 ba | श्री  मुनि श्वा मो  :  गये  समस्त  महत्वपूर्ण  Santas  व्यक्तियों

 खादी  का
 '

 प्रयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  को  केमिकल  कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन  की

 सिफारिश  करते  हुए  क्या  मितव्ययता  पर  भी  सहायता  से  तयार  की  गई  योजना  के  अनुसार

 विचार  किया  गया  था  ?  प्रशिक्षित  किया  गया  था  ।

 २३  व्यक्तियों  को  विदेशों  में  प्रशिक्षित श्री  दो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी

 fear  war  कनाडा  तथा
 श्रीमान  ।  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखा  जाता

 किन्तु  कभी  कभी  मितव्ययता  अन्य  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  में  ।

 कीमती  बातों  के  लिये  दिया  जाता  हैं  ।  कारखाने  में  तीन  गैर-भारतीय

 काम  कर रहे हैं  |  इस  के  तीन
 श्री  बो०  एस०  मति  :  पोस्टर  खादी

 के  समात
 न लि ary  प्रकार  की  खादी  त  यार  भारतीय  और  भी  हें  जिन्हें  करवाने  के  प्रबन्ध

 करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  की  जा  में  सलाह  देने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  THK

 रही  हे
 ?  सहायता  प्रशासन  योजना  के  अंतगर्त  प्राप्त

 श्री  टी०  elo  कृष्णमाचारी  यदि
 किया  गया  हैं  ।  गैर-भारतीय  किस  पद  पर

 काम  कर  रहे  हें  इस  सम्बन्ध  में  एक  विवरण
 माननीय  सदस्य  मुझे  पु  सुचना  दें  तो  में  खादी

 सदन  पटल  पर  रखा  है  ।
 बोलें  से  यह  सूचना  ज्ञात  कर  सकता  हूं  |

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 fart  उर्वरक  कारखाना
 कुक  संख्या  ५,५६९  है  जिसमें

 *
 १९.  श्री  एस०  सो०  क्या  से  ३,४८७  को  मासिक  वेतन  दिया  जाता

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 किः
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  विवरण  में

 क्या  सुन्दरी  उकेरा
 बतलाया यि  है  कि  अब  भी  तीन  गैर-भारतीय

 कारखाने  में  अमोनियम  सल्फेट  प्लांट  को  काम  कर  रहे  र. ह  उन  का  स्थान  भारतीय

 चलाने  के  लिये  समस्त  महत्वपूर्ण कम  चोरियों  कब  तक  ले  THT  तथा  क्या  कुछ  व्यक्तियों

 को  मेस  कैमिकल  कंस्ट्रक्शन  को  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  बाहर  भेजा

 rae  ने  प्रशिक्षित  किया  था  ;  गया  है  जिससे  वे  उनका  स्थान  ले  सकें  ?

 यदि  तो  इन  में  से  कितने
 श्री  के ०  सी ०  रेड्डी :  इन  तीनों  व्यक्तियों

 बाहर  प्रशिक्षित  किये  गये  थे  तथा  किन  किन
 में  से  प्रत्येक  व्यक्ति  को  पांच  ag  की  अवधि

 स्थानों  पर  ;
 के  for  नौकर  रखा  ह  ।  उन्होंने  अपने

 इस  समय  अब  भी  कितने  काम  का  कुछ  भाग  पुरा  कर  लिया  है  तथा

 भारतीय  सुन्दरी  करवाने  में  काम  कर  रहे  आशिकी  जाती है  कि  वे  पांच  ag  की  अवधि

 हैं  तथा  वे  किन  किन  पदों  पर  नियुक्त हे  ;  तथा
 निवृत्त  हो  जायेंगे  ।

 इस  समय  कारखाने  में  कुल
 जहां  तक  उन  व्यक्तियों  की  सम्बन्ध

 कितने  व्यक्ति  काम  कर  रहे  ह  तथा  कितने
 हू  जिन्हें  अन्त  में  उनके  स्थान  पर  काम  करना

 व्यक्तियों  को  मासिक  वेतन  मिल  रहा  है  ?
 इन  गैर-भारतीय  विशेषज्ञों  में  से  प्रत्येक  के

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  पीछे  एक  एक  व्यक्ति  लगा  fear
 गया  है

 कारखाना  चलने  से  पहले  भर्ती  किये  जिनको  यह  विशेषज्ञ  प्रशिक्षित  कर  रहे  हैं  ।

 499  P.S.  0.
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 किसी  भी  विशिष्ट  प्रशिक्षण  के  लिये  किसी  वाली  इमारती  लकड़ी  के  संभरण  का  संरक्षण

 को  भी  बाहर  भेजने  की  आवश्यकता  नहीं  है  |  करने  की  दृष्टि  कुछ  समय  कोचीन

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  जो  कर्मचारी
 बन्दरगाह  से  निर्यात  किये  जाने  वाले  तख्तों

 तथा  लकड़ी  के  बोटों  पर  लगाये  गये थे  । इस  समय  दैनिक  मजदूरी  पर  काम  कर

 रहे  हे  क्या  उनको  मासिक  वेतन  पर  रखना
 हाल  ही  में  इस  प्रश्न  पर  और  भी  विचार

 किया  किया  गया  तथा  अक्तूबर  १९५३  से
 सम्भव  हो  सकेगा  ?

 तथा  बोटों  के  निर्यात  पर  लगाये  गये

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  में  प्रतिबन्ध  हटा  लिये  गये  हें  ।

 निश्चित  रूप  से  तो  यह  नहों  बतला  सकता

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 कि  सुन्दरी  उर्वरक  कारखाना  दैनिक  मजदूरी

 पाने  वाले  कमंचारियों  को  मलिक  वेतन  पाते  भी  दामोदर  क्या  में  जान

 वालों में  कब  तक  परिवर्तित  कर  सकेगा  किन्तु  सकता  हूं  कि  यह  प्रतिबन्ध  केवल  कलकत्ता

 प्रवृत्ति  कुछ  एसी  मालूम  पड़ती ंहै  कि  मासिक  तथा  कोचीन  बन्दरगाहों  में  लगाये  गये  थे

 दर  पर  नौकर  रखने  की  बजाय  अधिक  से  और  बम्बई  बन्दरगाह में  नहीं  लगाये  गये  थे  ।

 अधिक  व्यक्तियों  को  दैनिक  मजदूरी  पर  रखा

 जाये  ।  श्रोकरमरकर  :  प्रतिबन्ध  तो  अनेक

 हें  परन्तु  में  उन  सब  को  बताने  में  सदन  का
 ईमारती  लकड़ी  का  निर्वात

 समय  नहों  खराब  करूंगा  ।  कुछ  ऐसे
 *२१.  श्री  ए०  के०  गोपालन  :  FAT

 बन्ध  हें  जो  उस  से  हटा  लिये  गये  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा
 उदाहरण के  लिये  जिस  प्रकार  की  इमारती

 करेंगे कि
 लकड़ी  का  जिक्रे  किया  गया  वह  ऐसे  सब  स्थानों

 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  पश्चिमी  घाट  को  निर्यात  की  जा  सकती  हें  जहां  निर्वात  करने

 के  बन्दरगाहों  से  होने  वाले  चीरी  हुई  लकड़ी  की  अवज्ञा  है  परन्तु

 टीक  के  रेलवे  स्लीपर  इस  प्रकार
 के

 निर्यात  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गये

 से  निर्वात  नहीं  किये  जा  सकते  हैं  ।  इसी  प्रकार

 यदि  तो  प्रतिबन्ध  किस  प्रकार  के  कुछ  समान्य  प्रतिबन्ध  जहां  तक  मलाबार

 के  हैं  की  जंगली  लकड़ी  का  सम्बन्ध  हे--इसलिये

 विशेष  कर  उस  प्रकार  लकड़ी
 a

 यह  प्रतिबन्ध  क्यों  लगाये  गये

 ह
 ?  मलाबार  की  ओर  से  आती  न-  बता

 चुके  हें  कि  मलाबार  की  जंगली  लकड़ी  की  यह भारत  के  इमारती  लकड़ी  के

 उद्योग  पर  समान्य  रूप  से  तथा  मलाबार  के
 प्रसिद्ध  किस्में  जिन  की  परिधि  चार  फीट  से

 कम  है  इन  के  निर्यात  करने  की  पुरी  स्वतंत्रता
 उद्योग  पर  विशेष  रूप  से  इन  प्रतिबन्धों  का

 कया  प्रभाव पड़ा  हे  ?
 है  ।  इसलिये  हमारे  आदेश  सुसंगत  थे  ।

 वाणिज्य  मंत्रो  कर मरकर )  :  war  चलचित्र
 से  .  माननीय  सदस्य

 उन  प्रतिबन्धों  की  ओर  निर्देश  कर  ि  श्री  आर०  एस०  लाल

 रहे  हे  प्लाइउड  उद्योग के  लिये  तथा  रेलवे  क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बताने  की  कृपा

 स्लीपरों के  लिये  चार  फीट  से  अधिक  परिधि  करेंगे  कि  क्या  उत्तर  बिहार  तथा
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 आध्या  में  हाल,में  अने  वाली  बाढ़  के  सम्बन्ध  गत  वर्ष  के  अनुक्रमिक काल  के

 उत्पादन  की  तुलना  में  इस  वर्ष  के  उत्पादन

 यदि  तो  कितने  तथा  किन  की  स्थिति कैसी  है  ?

 स्थानों के  ?  निर्दिष्ट  काल  में  निर्यात  किये

 जाने  are  कोयले  की  कुछ  मात्रा  कितनी  हे
 ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 :  तथा  असि
 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव

 बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  की  बाढ़  आर०  जो०  :  से

 बाढ़  सहायता  कार्यों  के  सम्बन्ध  १९५३  तथा  १९५२  से  सितम्बर

 में  अभी  तक  छे  समाचार  चलचित्र  बनाये
 के  निर्यात के  आंकड़े  निम्नलिखित हैं

 गये  हे  ।  आवश्यकता  पड़ने  पर  और  भी  १९५३  उत्पादन  में )

 बनाये  जाएंगे  ।  एक  पृथक  प्रलेखित  चलचित्र
 री-सितम्बर  २७,०७०,  ३०४

 के  लिये  इसे  उचित  विषय  नहीं  विचार  किया  १९५२

 गया है  |  २७,१  ३७,८३५

 प्लास्टिक  उद्योग  १९५३  निर्यात

 वरी-सितम्बर  १,६२  २,५६९ Sto  लक्ष्मण  fag  चरक :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  १९५२

 कृपा  करेंगे  कि  कितने  देश  भारतीय  प्लास्टिक  R489,%  ९०

 वस्तुओं  का  आयात  कर  रहे  हें  तथा  १९४८  श्री  cto  ato  विट्ठल  क्या  में

 से  लेकर  2°43  के  बीच  में  विदेशों  को  भेजी  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  का  बंगाल

 जाने  वाली  प्लास्टिक  वस्तुओं  परिमाण  कोल  कम्पनी  के  अध्यक्ष  श्री  सिम  के  इस

 तथा  मूल्य  कितना हूँ  ?  कथन  की  दिलाया  गया  है  कि  निर्यात

 प्लास्टिक  उद्योग  में  अब  कितने  में  होने  वाली  सेलेक्ट  ग्रेड  कोयले

 आदमी  काम  कर  रहे  हें  ?  के  निर्यात  पर  लगाये  जाने  वाले

 वाणिज्य  मंत्री  :  के  कारण हुई  है  ?

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रख  श्री  आर०  जी०  नहीं  मुझे  इस  का

 दिया  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  पता  नहीं  है  ।

 संख्या  ५]  श्री  क्या  में  जान  सकता

 १२,०००  हूं  कि  गत  ag  कोयला  किन  देशों  को  भेजा

 गया  था  ?
 सदन  की  सुचना  के  लिये  में  इतना  और

 बता  सकता हूं
 कि  १९५३  में  निर्यात  का  श्री  आर०  जी०  दुबे  :  गत  वीं

 कुल  मूल्य  ११,८९,०००  रुपया  था  ।  हांगकांग

 कोयला  तथा  अनेक  अन्य  देशों  को  भेजा  गया  था  |

 FQY  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव :  कया  श्री  Fto
 बी०  विट्ठल  क्या  में

 उत्पादन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  १९५३  में  होने  वाली  कमी  का  कारण  जान पहली  जनवरी  से  ३०  सितम्बर

 १९५३  तक  कोयले  a  कुल  उत्पादन  कितना  सकता हुं  ?

 gat
 ?  श्री  ऑर०  जी०  दुबे  :  १९५३  उत्पादन



 ३५  मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर १६  नवम्बर  १९५३

 की  कमी  का  कारण  कोई  कठिनाई  नहीं  थी
 स्थानीय

 कार्य  प्रोग्राम

 वरन् इस  का  कारण  यह  था  कि  एक  क्या FRE.  एल०  एन०  मिश्र

 दायी  don  में  कोयला  आयुक्त  ने  उत्पादकों  योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 को  दिया  था  कि  यातायात की

 सुविधाओं  में  सामान्य  कमी  होने  के  कारण
 राष्ट्रीय  योजना  के  स्थानीय

 काय  प्रोग्राम  के  अनस्तमित  अब  तक  पुरी  की
 उन्हें  अधिक  उत्पादन  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  इस  से  उत्पन्न
 जाने  वाली  स्कीमों  की  संख्या  कितनी  है  तथा

 उन  का  स्वरूप  कैसा  है
 ?

 होने  वाली  आनुक्रमिक बेकारी
 कितनी

 थी  ?

 श्री  आर०  जा०  दुबे
 :  इसके  कारण  कोई

 इन  कार्यों  पर  सरकार  द्वारा

 अब  तक  व्यय  किये  जाने  वाली  कुछ  धनराशि खास  बेकारी नहीं  हुई  ।
 कितनी  है  तथा  जनता  से  प्राप्त  होने  वाली

 भद्रवती  आयरन  एन्ड  स्टील  a

 सहायता  की  कुछ  धनराशि  कितनी  है
 ?

 *Qu,  को  टी०  बी०  विट्ठल  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ५  मई  १९५३
 सिचाई  तथा  fara  उपमंत्री

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १८४८  के  अनुपूरक  प्रश्नों  :  तथा  सदन  पटल  पर

 एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  जिससे  पंचवर्षीय के  दिये  जानें  वाले  उत्तरों  की  ओर  fader

 करेंगे तथा  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  चालू
 योजना  के  अन्तर्गत  स्थानीय  विकास  काय

 प्रोग्राम  की  विंमान  Safa  का  विस्तार  प्रकट
 वर्ष  भद्रवती  आयरन  एण्ड  स्टील  वर्क्स

 राज्य  की  सहायता  किये  जाने  वाले  होता  है  पुस्तकालय  में  रख  दी

 एक  करोड़  रुपये  के  उपबन्ध  को  कम्पनी  ने
 गई  देखिये  संख्या  एस/५०/५३]

 प्राप्त कर  लिया  है  ?  श्री  एल ०  एन०  क्या  में  जान

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  cto  सकता  हूं  कि  इन  स्थानों  कार्य  प्रोग्रामों  के

 टो०  कृष्णमाचारी )
 :  अभी  तक  CH CCB  लिये  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाली  प्रक्रियाएं

 रुपया  कम्पनी  द्वारा  प्राप्त  कियाजा  चुका  है  ।  तथा  स्थापित  किये  जाने  वाले  संगठन  विभिन्न

 श्री  ठी०  बी०  चिट्ठी  राव  क्या  में
 राज्यों  में  समान  या  भिन्न भिन्न  हैं  ?

 जान  सकता  हूं  कि  इस  धनराशि
 उपयोग

 श्री  हाथी  प्रक्रियाएं  समान  हैं  ।

 कास्ट  आयरन  प्लांट के  संस्थापन  के  लिये

 किया  जायगा  या  स्पेन  पाई पप् छांट  के  संस्थापन
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  में  जान

 के  लिय े?
 सकता  हुं  कि  यह  तथ्य

 कि
 बहुत  से  राज्यों में

 पेशगी  में  निधि  प्रदान  करने  का  कोई
 श्री  ठी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  अभी  तक

 बन्ध  नहीं  इस  लिये  कार्य  की  उन्नति  अवरुद्ध
 जो  धनरादि  प्राप्त  की  गई  है  उस  का  उपयोग

 हो  गई  हूं
 ?

 अतिरिक्त  बिजली  की  पटि्टयां  लगाने  के  लिये

 हाथी
 :  भुगतान का  एक  भाग

 किया  गया  हे--उन  के  पास  दो  अतिरिक्त

 बिजली की  भटिठयों  लगाई
 जा  रही

 पेशगी
 देने  का  एक

 उपबन्ध
 है

 ।
 परन्तु पुरा पूरा

 भुगतान  तभी  किया  जाता  है  जब  वास्तविक
 @  जहां  तक  पाईप  प्लांट  का  प्रशन

 बिलों  की  जांच  हो  जाती  हैं  ।
 हम  कुछ  ऐसी  धनराशि  निर्धारित  कर  रहे

 हें  जो  इस  वर्ष  प्राप्त  की  जा  सकेगी  परन्तु  वह  श्री  नाना दास :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 CY L,0 0°  रुपये  के  अतिरिक्त
 कि  रूपया  संमोदित  करने  के  पूर्व  इन  स्थानीय

 होगी  जो  कि
 प्राप्त  की  जा  |चुकी  है

 ।  कार्यों  की  जांच  करने  तथा  इन्हें  स्वीकृति
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 प्रदान  करने  के  लिये  कोई  केन्द्रीय  अधिकारी  संगीत  में  कोई  कटौती  या  इसी  प्रकार  का  कोई

 नियुक्त  हैं  ?  परिवर्तन  करने  के  पुर्व  जनता  से  राय  ली  जाती

 श्री  हाथी  :  जहां  तक  राज्यों  के  प्रोग्रामों

 का  सम्बन्ध  यह  सभी  अनुदान  राज्यों  डा०  केसकर  जहां  तक  सम्भव

 को  दिये जाते  योजना  आयोग  प्रत्यक्ष  कार्यक्रम  में  कोई  बड़ा  परिवर्तन  करने  के

 सहायता  देने  के  लिये  पचास  लाख  रुपया
 पूर्व  श्रोताओं  में  होने  वालीਂ  प्रतिक्रियाओं  का

 लिया  है  ;  और  जहां  तक  इस  धनराशि  पता  लगाया जाता  है  ।

 का  सम्बन्ध  इन  कार्यों  की  जांच  यहां  की
 श्री  ato  एस०  कया  में  जान

 जाती  जहां  तक  राज्यों  का  राज्य

 अधिकारी उन  की  जांच  करते  हैं  ।
 सकता हूं  यदि  श्रोतागण  और  अधिक

 हलके  संगीत  की  मांग  करें  तो  क्या  वह  केन्द्र

 श्रीमती  तारके इव रों  सिन्हा  :  विभिन्न  उन  को  आवश्यकताओं  को  पूरा  करेगा  ?

 राज्य  सरकारों  को  किये  जाने  वाले  निधि
 डा०  केसकर  में  समझ  नहीं  पाया  कि

 वितरण  का  आधार  क्या  है  ?

 क्या  है  |

 हाथी
 :  जनसंख्या का  आधार  |

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  श्रोतागण  और

 हलका  संगीत  अधिक  हलके  संगीत  की  मांग  करें  तो  क्या

 F29.  मुनि स्वामी  :
 वह  उन  की  आवश्यकता की  करेगा

 ?

 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बताने
 डा०  केसकर  :  यदि  श्रोताओं  की  संख्या

 की  कृपा  करेंगे  कि  आल  इण्डिया  रेडियो  से
 सीमित  हो  तो  उनकी  रुचि  का  पता  लगाना

 प्रसारित  हलके  के  अनुपात  को  कम
 सरल  है  ।  सामान्य रूप  से  श्रोताओं  की

 करने  के  कारण  कया  हें  ?
 रुचियां  भिन्न  भिन्न  होती  हें  तथा  विभिन्न

 क्या  भविष्य  में
 हलके  संगीत  की  श्रोताओं  क्री  रुचियों  पर  विचार  कर  के  हमें

 प्रतिशतता में  बुद्धि  करने  का  कोई  विचार है
 ?

 एक  बीच  का  रास्ता  निकालना  पड़ता  है  ।

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या  में  जान  सकता

 :  आल  रेडियो

 केन्द्रों  से  प्रसारित  किये  जाने  वाले  हलके
 हूं  कि  पक्के  गानों  की  तुलना  में  हलका  संगीत

 अधिक  जन-प्रिय  है  ?

 सगीत  में  कोई  विशेष  कटौती  नहीं  की  गई  है  ।

 अलग  अलग  स्टेशनों से  प्रसारित किये  जाने  डा०  केसकर  :  श्रीमान  .  .  . .

 वाले  हलके  संगीत  at  प्रतिशतता एं भिन्न  हैं  अध्यक्ष  महोदय
 क्योंकि

 इस  के  लिये  हम  उस  क्षेत्र  में  उपलब्ध  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं

 योग्य  कलाकारों पर  निर्भर  करते  हैं  ।  ह्

 हलके  संगीत  के  सुधार  के  wet  डा०  लंका  सुन्दरम  :  क्या  माननीय

 पर  बराबर  विचार  किया  जा  रहा  है  तथा
 मंत्री  को  पता  है  कि  आजकल  प्रसारित  किये

 संगीत  कीं  विभिन्न  किस्मों  में  कोई  निश्चित
 जाने  वाले  संगीत  में  विद्यमान  परिवर्तन  के

 अनुपात  नहीं  निर्धारित  किया  गया  है  ।
 कारण  श्रोतागण  बहुधा  रेडियो

 श्री  मुनि श्वा मी :  क्या  में  जान  सकता  रेडियो  गोआ  तथा  अन्य  विदेशी  केन्द्रों  से

 हूं
 कि  आल  इण्डिया रेडियो  से  प्रसारित  हलके  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रम  सुना  करते  हैं  ?
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 सरदार  स्वर्ण  यह  प्रदान  श्रम औद्योगिक  गृह-निर्माण  योजना

 ¥R,  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  मंत्रालय  को  बताया  जाना  किन्तु  हम

 गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह  ॒  बताने  कोलार  सोने खानों  को

 विदेश  अवस्था
 की  कृपा  करेंगे

 :  सहायता  देना  चाहते हैं  ।

 में  उस  प्रकार  श्रावइ्यकताओं को  पूरा शभ्रौद्योगिक  मजदूर  गृह-निर्माण
 करने  के  जिनका  में  कुछ  क्षण  पूर्वे

 योजना  के  मैसूर  सरकार  को  PEXR

 के  लिये  दी  गई  राशि  ;
 वर्णन  कर  चुका  कुछ  सहायता करने

 पर

 हम  पहले  ही  सहमत  हो  चुके  हैं
 ।

 क्या  यह  योजना  कोलार  की

 सोने  की  खानों  के  मज़दूरो ंके  लिये  भी
 श्री  तिम्मय्या :  बनने  की  आशा  किये

 लागू  होती  हे  ;  तथा  जाने  वाले  मकानों  की  कुल  संख्या  में से

 इस  समय  तक  कितने  मकान  बन  कर  तैयार
 यदि  तो  उसके  कारण  ?

 हो  गए  हूँ
 ?

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वरण  राज्य  सरकार
 सरदार  स्वर्ण  सिंह : कहां कहां

 ?

 श्री  तिम्मय्या मैसुर  में
 द्वारा  १५८८  छोटे-छोटे  मकान  बनाने  के  लिये

 RVR, Coo  रु०  की  श्रमिक  सहायता  सरदार  can  सिंह  के  लिये

 तथा  इतनी  ही  ऋण  स्वरूप  चालू  हम  ने  कभी  योजनाओं
 की

 स्वीकृति  दी

 वित्तीय  वर्ष  में  स्वीकृत  की  गई  है  ।  है  |

 तथा  .  श्रीमान् ।  श्री  वेला यू धन
 :

 क्या  में  जान  सकता

 अ्रपवाद  स्वरूप  कारणों  के  प्रभाव  यह  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  को  आवंटित  किया

 योजना  केवल  उन्हीं  लोगों  के  लाभ  लिये  गया  धन  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  व्यय  किया

 जा  रहा  है  तथा  क्या  सरकार  नियमित  रूप
 है  जो  फैक्टरी  अधिनियम  के  अन्तर्गत  जाते  हैं

 |

 शी  तिम्मद्या  :  में  वे  अ्रपवाद  से  इसकी  जांच  कर  रही  है  ?

 स्वरूप  कारण  जान  सकता  हूं  जिनके  कारण  सरदार  स्वर्ण  सिह :

 यह  योजना  कोलार  की  सोने  की  खानों  में

 लागू  नहीं  होती
 !

 नहीं  कर  रहा  सरकार की  गई  उन्नति

 सरदार  स्वर्ण  सिह :  खानों में  काम
 के  सम्पर्क में  रहती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय ः  यह  मैसुर करने  वाले  मज़दूरों  के  संबंध  उनमें  से

 केवल  वे  ही  मजदूर  इस  योजना  से  लाभ  तक  ही  सीमित हैं  ।

 उठा  सकेंगे  जो  इन  खानों  से  सम्बद्ध  RATT

 शालाओं में  काम  करते  होंगे  ।
 *२९.  श्री  टी०  के ०  चौधरी  :

 श्री  तिम्मय्या
 :

 इस  दृष्टि  से
 कि

 कोलार  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सोने  की  खानों  में  गृह-व्यवस्था की  स्थिति  करेंगे  कि  कोयला  से  स्वीकृत  कोयला

 बड़ी  शोचनीय  क्या  सरकार  अपनी  भेजे  जाने  वाले  कार्यक्रम  के  ्  कोयले

 की  खानों  को  आवंटित  किये  जाने  वाले योजना  के  प्रसूता  जानਂ  टेलर  कम्पनी  से

 गृह  निर्माण  संबंधी  सुविधायें  देने  के  लिये  मालगाड़ी  के  डिब्बों  की  संख्या  का  afar

 कहेगी
 ?  निर्णय कौन  करता  है  ?
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 वह  मानदण्ड  है  जिसके  उत्पादन  मंत्री  के०  सो०

 आधार कोयला  भेजने के  कार्यक्रम  किसी  हद  तक  ऐसा  होता  भी  है  ।

 वापस  ले  लिये  गए  हें  तथा  कोयला  भ्छ्
 के

 द्वारा  स्वीकृत हो  गए  हैं
 ?

 श्री  टी०  के ०  चौधरी

 संबंध  में  में  देखता  हूं  कि  प्रतिदिन  लादे  गए

 कोयला  आयुक्त  के  कार्यालय तथा  डिब्बों  की  संख्या  दे  दी  गई  है  ।
 में  रेलों

 रेल  भ्र धि कारियों के  बीच  मालगाड़ी  के  के  डिब्बे  लादने  की  शक्ति जानना  चाहता

 डिब्बों  की  वास्तविक  उपलब्धता  प्राप्त  कर  था  |  विभिन्न  बड़ी  लाइन  की  रेलों  के

 कोयला  भेजने  के  कार्यक्रम में  समन्वय  के  डिब्बों में  लादने  की  शभ्रनुमानित शक्ति
 fat  संबंध  स्थापित  करने  सूक्ष्म  क्या है  ?

 उपाय  क्या  है
 ?

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  सदन  पर  रखा

 विभिन्न  रेलों  के  मालगाड़ी  के
 गया  विवरण  ag  सूचना  देता  है

 ।

 डिब्बों  की  माल  ले  जाने  कीਂ  afer  कितनी  गए  डिब्बों  की  संख्या  रेलवे  के  पास

 है  ?
 होने  वालें  डिब्बों  की  दैनिक  असत  संख्या )  '

 प्रत्येक रेल  की
 उत्पादन  मंत्रों  के  सभा-सचिव

 आर  ० जी०  :  से  सूचना  श्री  टी०  के०  चौधरी  :  यह  में  विवरण

 देनें  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  से  ही  जान  सकता  हूं  ।  में  यहां पर  दी

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या
 गई  रेलों  की  लादने  की  ्  aft

 e
 %  ]  जानना  चाहता  हूं  ।

 माननीय सदस्य  जानना

 सभी  बड़ी

 श्री के०  alo  इसी  लिये  उत्तर
 चाहते  यह  स्पष्ट नहीं  है  ।  में  कहा  गया  है  कि  मुझे  यह  नहीं  पता  है  कि
 लाइनों  पर  अगस्त तथा  सितम्बर

 सदस्य  वास्तव  में  चाहते  क्या  हैं  ।

 १९४३  में  माल  भरे  डिब्बों  की  असत  संख्या

 तथा  ले  जाये  गये  डिब्बों  की  संख्या  के  विषय
 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न

 बाद  को  मन्त्रालय  को  सम्बोधित  कर

 पर  रखा है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  दिया  जायगा  ।

 संख्या  ७]
 श्री के०  सी०  में  सुचना

 श्रीਂ  टी०  क े०  चौधरी  :  सदन  पटल  दे  रहा  था  जो  रेल  मंत्रालय  से  प्राप्त  हुई

 पर  रखें  गए  विवरण  A  ज्ञात  होता  है  कि  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  लादे  गए  डिब्बों

 की  संख्या  जानना  चाहते  तो कार्यक्रमो ंके  बीच  गड़बड़ी है  ।  में  संक्षेप

 में  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  कोयला  वह  भी  दे  दी  गई  है  ।

 आयुक्त  द्वारा  बनाया  गया  कोयला  ले  जाने  अध्यक्ष  इसके  पीछे  पड़ने

 का  कार्यक्रम  मालगाड़ी के  डिब्बों  की  उपलब्धता
 से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  में  अगला  we

 अथवा  अनुपलब्धता के  कारण  रेल  पदाधिकारियों
 oat हूं  ।

 अथवा  अन्य  किन्हीं  पदाधिकारियों द्वारा

 अन्ततोगत्वा उसमें  कुछ  काटछांट  कर  दी  श्री  ato  पी०  उन्होंने

 जायगी  ।  को  समझा नहीं  है  ।



 CS है  मौखिक  उत्तर  १६  नवम्बर  RS4R  मौखिक  उत्तर

 चोरी  उद्योग
 के  लिपे  विकास  परिषद्  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  मुझ

 भय
 है

 कि  यह  तथ्य  नहीं  क्योंकि  पिछले *३०.  श्री  के०  ao  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 भ्रधिवेशन

 में  चीनी  के  लिये  विकास  परिषद्

 के  निर्माण  की  बात  तक  मेरे  मस्तिष्क  में
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  चीनी  उद्योग  के  लिये

 विकास
 परिषद्  स्थापित  की  जा  चुकी  है

 ?  नहीं थी

 यदि  ऐसा  तो
 के  श्री  बी०  एस०  afa  :  इस  परिषद्  में

 सदस्य  कौन  कौन  हें  तथा  परिषद्  के  कार्य
 किन  हितों  अभ्यावेदन किया  जायगा  ?

 का  प्रोग्राम क्या  है  ?  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 क्या  कोई  विशेषज्ञ  सम्मति
 a.
 लचन  जिन  तत्वों  का  विकास  परिषद्  में  भ्र भ्या वेदन

 के  लिये  नियुक्त  किये  गए  हैं
 ?  किया  जायगा  वे  विकास  परिषद्  के  निर्माण

 यदि  ऐसा  तो  कितने  ?  के  लिये  बने  हुए  नियमों  में  दिये  हुए  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 नियमों  की  एक  मुझे  विश्वास

 सदन  के  पुस्तकालय में  है  ।
 टी०  अभी  नहीं  ।

 उवंरक-मिददान

 वाहियां की  जा  रही  हैं  ।  ३१.  श्री
 के०

 सी०
 क्या

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  विशेषज्ञ दल  जो  उकेरा  संयंत्रों
 होता  ।

 को  देखने  के  लिये  भ्रमरी का  तथा

 श्री  के ०  सी०  सोनिया  :  उस  परिषद्
 यूरोप  भेजा  गया  प्रतिवेदन  सरकार

 की  स्थापना  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 को  प्राप्त हुमा  है  ?

 श्री  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  कब  से

 दुरू  यह  बता  सकना  मेरे  लिये  कठिन  फैक्टरी  के  विस्तार  की  किन  दिशाओं  ae

 में  समझता  हूं  कि  हम  लोग  एक  परिषद्  किन  मूल्य  पर  सिफारिश  की  गई  है
 ?

 की  स्थापना  की  बढ़  रहे  हैं  ।
 क्या  सरकार ने  प्रतिवेदन  पर

 के०  सो०  सोनिया  :  क्या  इस  विचार कर  लिया  है  ?

 परिषद्  को  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  होने  यदि  ऐसा  तो  उस  पर  उनके

 वाले  गन्ना  उप-कर  में  से  व्यय  स्वीकृत  करने  निर्णय  क्या हैं  ?

 का  झ्र धि कार  होगा
 ?

 उत्पादन  मंत्री  (att  के ०  सी०  :

 श्री  टो०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :
 हां  ।  प्रतिवेदन  की  एक  प्रतिलिपि

 में  ऐसा  नहीं  किन्तु  इस  विषय
 सदन  के  पुस्तकालय में  रखी  हुई  है  ।

 में  में  अपनी  सम्मति  प्रकट  करने  का  साहस
 प्रतिवेदन में  यह  सिफारिश  की

 नहीं  करूंगा
 |

 गई  है  कि
 सिनत्दरी में

 में
 कोयले  की  भट्टियों

 सेठ  गोविन्द  क्या यह  तथ्य  से  बेकार  गैसों  के  कुछ
 de

 का  उपयोग

 नहीं  है  कि  पिछले  झ्रधिवेशन
 उनसे

 इसी  करते  हुए  प्रति दिन  ३५  टन  fae

 प्रकार  का  पूछे  जाने
 पर

 माननीय  तथा  १८०  टन  शअ्रमोनिर्म नाइट्रेट  का

 मंत्री  ने  ऐसा  ही  उत्तर  नहीं  दिया  था
 ?  नसल  किय  जे  सकत  है  ।  विकल्प



 ४५  मौखिक  उत्तर  १६  नवम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  रद

 इसने  ७०  टन  माह  तथा  ११०  थ्रो  मेघनाद  साहा  क्या यह  तथ्य

 टन  अमोनियम  नाइट्रेट  का  निर्माण  करने  है
 कि  वापस  ort  पर  वह  वायु  निगम  लिमिटेड

 का  सुझाव दिया  है  ।  मूल्य  का  कोई  भी  संक्षिप्त  में  हस्तांतरित  कर  दिये  गए  थे

 अनुमान  मिशन  ने  नहीं  दिया  है  ।
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :

 श्रीमान्  |

 हां
 ।

 थ्री  मेघनाद  साहा  खड़े  हो
 सरकार  ने  सुन्दरी में  fag

 )  तथा  शभ्रमोनियम  नाइट्रेट  बनाने  कर्ब  उसके

 की  निर्माण शाला  स्थापित  करने की  सिफारिश

 अध्यक्ष  महोदय  पीछे

 पड़ने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 को  स्वीकार कर  लिया  है

 संयंत्रों  के  लाकारों  के  संबंध  में  सरकार
 श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  इसका

 तात्पयं  यह  है  कि  सरकार  निश्चित  किया

 करेंगी  |
 गया  विस्तार  करना  चाहती  है  ?

 श्री  टी०  एन०  सिह: क्या यह सत्य क्या  यह  सत्य
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  इसका  ad  यह

 है  कि  सरकार  were  सुन्दरी  नहीं है  ।

 छाला  शझ्रमोनियम  ache  बनाने  के  लिये  श्री  साहा  कया  इसका

 सहायक  उद्योगों को  चलाने  के  लिये  किसी  तात्पयं  यह  है  कि  यह  निजी  सेक्टर  पर  छोड़
 प्रकार का  समझौता  करने  का  विचार कर  दिया  गया  है  #  *  ०  #

 रही है  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  |

 श्री  gto  एन०  fag:  यह  सत्य  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  :  श्रीमान  कया

 नहीं  है  कि  अमोनियम  सल्फेट  के  प्रयोजनों
 में  एक  सरकारी  ग्रीस  को  पहले  उकेरा

 के  लिये  इस  फर्म  के  उप-उत्पादों  का  निर्माण  समस्या  का  अध्ययन  के  लिये  भेजा  जाना

 तथा  वापस  ईरान  पर  उसको  वायु  निगम
 करने  के  विषय  में  टेण्डर  मांगे गए  हूँ  ?

 श्री  है०  सी ०  जिस  कायें  के
 लिमिटेड  का  सभापति  नियुक्त  किये  जाने

 के  कारण  जान  सकता  हुं  ?
 लिये  टेण्डर  मांगे  गए  हैं  वह  मेंने  बता  दिया

 है  ।  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  यह  सत्य  है ष

 कि  वहं  प्राविधिक  fra  के  सभापति  थे  ak
 श्री  मेघनाद  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  निर्माणशाला के  पहले
 मिशन  के  सभापति  की  से  उन्होंने

 सरकार  प्रतिवेदनਂ  भेजा  था  ।
 श्री  जिन्होंने  निर्माणशाला को  बनवाया

 वे  भी  प्राविधिक  मिशन  पर  निर्माणशाला  इसका  यह  we  नहीं  कि  श्रनिवायं.रूप  से

 के  विस्तार  की  सम्भावनाओं का
 उनको  उस  मतदान  की  उन  सिफारिशों  को

 ~
 करने  के  लिये  भेजे  गए  थे  ?  कार्यान्वित  करने  के  लिये  उसी  स्थान  पर

 रखा  जिनको  सरकार  ने  स्वीकार
 श्री  के ०  ato  श्रीमान च्

 कर  लिया है
 ag  मिशन  जिसका  उत्तर  में  निर्देश  किया

 श्री  मन्थनी  :  श्रीम  ि  .  क्या गया  श्री  मुकर्जी  की  श्रष्यक्षता  में  भेजा

 गया  जो  उस  समय  सुन्दरी  vara  में  एक  निवेदन  कर  सकता  ?  में  इसका

 निर्माण शाला के  प्रबन्ध  संचालक  थे  ॥  स्पष्टीकरण  तथा  Grd  हो  सकेਂ



 ४15  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  CC १६  नवम्बर  १९५६३

 तो
 ene  से  संरक्षण  भी  चाहता  हूं

 ।  wg  व्यवस्था  रसद

 संख्या  २४  का
 उत्तर  देते  हुए  एक  सरकारी  मंत्री  स्वर्ण  fag):  से

 प्रवक्ता
 ने  हमको  जो  सूचना  दी  है  वह  सही  यह  ठीक  है  कि  ५००  झ्रावास  स्थान  हाल  में

 नही ंहै
 ।  में  नहीं  जानता  कि  वह  उपमंत्री  विनय  नगर  में  बनाये  गये  हें  ।  a  इस

 हें  भ्रमणा  सभा  सचिवਂ  क्योंकि  मेरे  विचार  से  प्रकार  के  ह  जो  साधारणतया  १५०  रुपये

 प्रति  मास  से  कम  वेतन  वाले  सरकारी जीविका

 जारी  किए  गए  विवरण  के  अनुसार  कोयले  चोरियों को  दिये  जाते  हें  ।  परन्तु  १५०

 की  खानों  में  उत्पादन  की  कमी  के  परिणाम  रुपये  प्रति  मास  से  Aft  Yoo  रुपये

 स्वरूप  वहां  wef  बेकारी  है  ।  सदन  प्रति  मास  से  कम  वेतन  वाले  कमेंचारियों

 के  सदस्यों  को  क्या  संरक्षण  मिल  सकता  है  |  के  श्रीवास  स्थानों  के  अभाव  के  दृष्टिगोचर

 जब कि  सरकारी  प्रवक्ता  इस  प्रकार  के  वक्तव्य  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  ५००  रुपये

 देते ह  जो  के  क  क  क  क  क  क  के  के  क  प्रतिमास  से  कम  वेतन  वाले  सब  श्रेणियों

 के  सरकारी  कर्मचारियों  को  श्रीवास  स्थान
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  |

 में  समझता  हूं  कि  cea  यह  होगा  कि  माननीय
 सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये  इन  का

 प्रयोगਂ  किया  जाये  |
 सदस्य  पहले  मंत्री  से  मिल  लें  कौर  स्पष्टीकरण

 कर
 लें  भ्र ौर  तब  भी  यदि  सन्तुष्ट  न  हों  तो  में  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  पत्र

 विस्तृत  व्याख्या  के  लिये  सदन  में  ara  ।  रखता हूं  जिस  से  यह  पता  चलेगा  कि  वास्तव

 मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  माननीय  मंत्री  ने  में  इन  भ्राता  स्थानों  का  आबंटन  किस

 जो  कुछ  कहा  गलत  तो  उन्हें  gage
 ढंग  से  किया  गया  था  ।  परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ८] सदन  में  पड़ेगा  अरपना  वक्तव्य

 सुधारना  होगा  ।

 उत्तरपूवी  सीमान्त  अधिकरण  का  विकास

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  क्या  प्रधान *  श्री  अमजद  अली :

 मंत्री  सितम्बर  १९४५३  को  गये
 विनय  नगर  में  सरकारी  आवास  स्थान

 तारांकित  wat  संख्या  R Voy  के  दिये  गये

 *¢,  श्री  पुलिस  क्या  उत्तर  की  निर्देश  करने  र  यह  बतलाने

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  हाल  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अ्रभिकरण

 में  विनयਂ  नगर  में  भारत  सरकार  के  क्लर्कों  के  विकास  के  लिये  निर्धारित  की  गई

 के  लिये  yoo  श्रीवास  स्थानਂ  बनाये  शर  विभिन्न  ि  जिनके  अनुसार  वह

 राशि  बांटी  गई  तथा

 यदि  ऐसी  बात  तो  ये  श्रीवास  प्रत्येक  मद  के  विषय  में  oe  तक

 स्थान  किन्हें  दिये  गये  ?  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इन  वास  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 स्थानों  को  उच्च  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  तथा  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 लिये  रखा  गया  ate  यदि  ऐसी  बात  अभिकरण  के  विकास  के  लिये  निर्धारित

 तो  इस  का  क्या  कारण  है  ?  राशि  ate  विभिन्न  मदें  जिन  के  भ्रनुसार



 है  कै  लिखित  उत्तर  १६  नवम्बर  १९५३  पक

 आसाम तेल  फ्राय
 यह  राशि  बांटी  गई  तथा  अब  तक  की

 गई  प्रगति
 के

 सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सदन
 ३.  श्रीमती

 रेणु  चक्रवातों
 :  क्या

 पटल  पर  रखा  गया है  ।  परिशिष्ट
 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ९]  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  orate  तेल

 पेट्रोल  का  मूल्य
 समवाय  कब  प्रारम्भ किया  war  था  ?

 9.0  श्री  अमजद  चलो  :  कपा  उस  समवायਂ  की  अधिकृत  प्राथित

 तथा  परिचित  पूंजी  कितनी  है  ?
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 क्या  असाम  राज्य  में  पैट्रोल  स्वरण  समवाय
 के  विक्रय-मूल्य  में  कुछ  कमी  की  गई  ौर

 १८९६  में  पंजीबद्ध  किया  गया  था  ।

 यदि  तो  कितनी  ?

 अधिकृत  पूंजी  SYo,000  पौण्ड

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसदਂ  मंत्री  निगमितਂ  पूंजीਂ  ४००,०००  पौण्ड

 स्वरण  :  हां  ।  परिदत्त  पूंजी  Yoo,coo  पौण्ड
 ~

 (a)  पिशलांग  में  प्रति  गैलन  चार

 ata  तथा  शेष  समस्त  अ्रासाम  में  दो
 आसाम  तेल  समवाय

 ईरान  प्रति  गैलन  |  ४.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  क्या

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह
 तृतीय  विश्व  मजदूर  कांग्रेस

 बतलाने  की  कृपा  करने  :

 *Qo,  श्री  बी०  वाई०  रेड्डी  :  कया

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  डिगबोई  की  झा साम  तेल  समवाय

 में  लगाई  गई  पूंजी  की  राशि  ;
 उन व्यक्तियों की  जिन्होंने

 उस  समवाय  में  नियोजित  कर्मकारों अक्तूबर  १९५३  में  वियना  में  होने  वाली

 तूतिया  विश्व  मजदूर  कांग्रेस  में  भाग  लेने  की  संख्या  ;

 के  लिये  पार  पत्र  मांगे  ह  ;  अ्रौर  १६४७  से  PEYXR  तक  कर्मकारों

 उन  में  से  कितन  व्यक्तियों  को  दिया  गया  वार्षिक  तथा

 को  पार  पत्र देने  से  इन्कार  कर  दिया  गया
 (4)  १९४७  से  १९५३  तक  वार्षिक

 लाभ ?

 प्रधान  मेंत्री  जवाहरलाल  :

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 तथा  भारत  में  विभिन्न  राज्य

 स्वर  डिगबोई  के
 सरकारों  द्वारा  पार  पात्र  दिये  जाते  ह  ।

 दिये  गये  पारियों  के
 झा साम  तेल  समवाय  में  9,400,000

 पौण्ड  की  पूंजी  लगी  हुई  है  ।
 अभिलेख  उनके  प्रयोजनों  के  झ्राधार  पर

 =~

 नहीं  रखे  यह  बतलाना  असंभव  समवाय  द्वारा  १९४५२  म

 है  कि  कितने  व्यक्तियों  ने  तूतिया  fares  मजदूर
 प्रतिदिन  प्रोटीन  ७७८९  केंद्र  नियोजित

 कांग्रेस  में  भाग  लेने  के  लिये  पारपत्र  मांगे  किये गये  थे  ।

 {m\
 a  उन  में  से  कितन  fader  पत्र

 प्र  सं

 झ्र स्वी कत किये  गये  थे  ।  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 १९४८  से  १९५१  तक  लाभांश  ल W414 (7)  री  से  अक्तूबर  FeKR
 तंक

 के  रूप  में  बांटने  के  लिये  सिफारिश  किये  कितनी  मात्रा  में  कौर  कितने  मूल्य  की  ये

 गय  लाभ  के  कुल  आंकड़े  इस  प्रकार  हैं  :  दीदियां  मंगवाए  की  अनुमति  दी  गई  थी  ?

 aq  पौण्ड  चिलिंग  पेंस  इनके  आयात  की  शभ्रनुमति  देने

 Re ¥e  OZR, UL  शदे  2 \  से  gd  क्या  निर्माण  क्षमता  की  कौर

 १९४९  र,१  4,  ११  भी  ध्यान  दिया  गया  था  ?

 ¥EYo  I5,508  ११  v  का कलकत्ता  के  उस  साथ

 SEY  श  +  ्र  35,05  १६  8  कया  नाम  जिसने  दूध  की  बोतलें  बनाने

 Reve,  १९५२,  अर  १९४५३  के  र अ्राकड़
 का  काम  शझ्रपनाया  है  ?

 इस  समय  उपलब्ध  नहीं  ह  ।  उसकी  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 पटसन  उद्योगों  के  लाभ  ह ै?

 ५.  श्री  ato  पी०  नायर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ६  अगस्त  १९५३  do  मैसर्स  ऐलेम्बिक

 गलास  बड़ौदा  । को  पूछे  गये  अतारांकित  wet  संख्या  ११४

 के  भाग  के  उत्तर  की  कौर  निर्देश  कारखाने  का  दावा  कि

 करने  कौर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  we  प्रतिवर्ष  २८  लाख  दर्जन  शीशियां  बनाने

 प्रचलित  प्रौद्योगिक  सांख्यकि  विधि  के  अधीन  की  क्षमता  रखता  है,-जो  देश  की  व्तंमान

 पटसन  निर्माण  उद्योगों  के  समस्त  लाभों  आवर्यकताश्रों  की  पूति  के  लिये  पर्याप्त

 का  निर्धारण  करने  के  लिये  यदि  कुछ  कार्यवाही  सरकार  के  पास  उपलब्ध  जानकारी

 की  गई  तो  क्या  ?  के  प्रयोगात्मक  आधार  पर  केवल

 थोड़ी  सीਂ  शीशियां  इस  कारखाने  द्वारा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 बनाई  जाती  ह  ।
 टी

 ०
 :  इस  प्रकार  की  कोई

 कार्यवाही  नहं  की  गई  है  ।  (7)  सीमा  शुल्क  विवरणों  में

 पेनिसिलीन  की  झिरियों  के  आयात  के

 पेनिसिलीन  को  शीशियां  ans  पृथक  नहीं  लिखे  जाते  |

 ६.  डा०  क्या  वाणिज्य
 हा

 तथा  उद्योग  मंत्री  ५  मई  FEXR  को  पूछे
 (=)  das  हिन्दुस्तान  नैशनल  ग्लास

 गय  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १३३४५  के

 उत्तर  की  शर  निर्देश  करने  कौर  उस  फर्म
 मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी

 क्रलक्तता  |

 का  नाम  बतलाने  की  कृपा  जिसने
 सरकार  के  पास  उपलब्ध

 ऐसी  पेनिसिलीन  की  शीशियां  बनाने  का

 काय  अपने  हाथ  में  लिया  है  जो  स्वयंगतिक
 कारी  के  अनुसार  ३००  टन

 प्रति  मास  ।

 रूप  से  पैकिट  बांधने  में  उपयुक्त  हों  ?  ऐंडीबयोटिक्स का  आयात

 9.0  डा०  अमीन  :  व्या  वाणिज्य  तथा
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  देश  के

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े: लिये  इन  शादियों  की  पूरी  आवश्यकता  की

 पूति  करने  के  लियें  इस  फर्म
 को

 उत्पादन
 प्रत्येक  एंटीबायोटिक्स  का

 न्यऋता  पर्याप्त  थक  २  नाम  मूल्य  बताते  पिछले
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 पांच  वर्षों
 में

 कितने  मूल्य  के  कुल  कितनी  इस  प्रबन्ध  हस्तांतरण  के  क्या  कारण

 मात्रा  में  ऐंटीबायोटिक  मंगवाने  की  अनुमति

 कौर दी  गई थी  ;  सरकार  ने  एम्पोरियम  का  प्रबन्ध

 उक्त  समय  में  प्रत्येक  साथ  किन  दस्तों  के  भ्रमित  नवीन  संस्था  को  सौंपा

 द्वारा  आयात  किये  गये  प्रत्येक  ऐंटीबायोटिक  है
 ?

 को  मात्रा  और  मूल्य  पृथक  २  बताते  हुए
 एम्पोरियम  के  प्रबन्ध  हस्तांतरण

 उन  सोथो  के  जिन्होंने  ऐंटीबायोटिक
 के  पश्चात्  यदि  सरकार  को  कुछ  हुआ है

 मंगवाये  ?
 तो  कितना ?

 वाणिज्य  मंत्री  :

 मूल्य  हजार  रुपयों  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 PERQ—AR
 टी०  :  जी  हां  ।

 ५८,५७८  रुपये  चौदह  भराने  श्र

 णा
 सितम्बर  )  छः  पाई  ;  तथा  प्रेषित  वस्तु भ्र ों  के  झ्राधार

 पर

 (  क्लोरो माई सीन  ३७, रे  १  वस्तुओं  का  मूल्य  १,५३,०००  रुपये  |

 (२)  स्ट्रेप्टोमाईसीन  तथा
 प्रथम  अक्टूबर  को  कुल

 इसके  ३५,६८९.

 (३)  दूसरे  ऐंटी
 मूल्य  REY, CRY  रुपये  ३  भाने  ५  पाई था

 टिक  RH  KE  सरकार  का  ऐसा  विचार  था  किਂ

 one  oe  So  et  ee  बाण  इस  हस्तांतरण  से  अधिक  उत्तम  परिणाम

 न्
 ७७

 । कुल  ऐंटीबायोटिक  2, F¥, Vo  CEL

 टिप्पण  :  B-¥-YUR  से  पूर्व
 के

 १८  PER  को  श्री  एम ०

 wins  उपलब्ध  नहीं  हू  ।
 एल०  न्र्नरनाल  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित

 १९५२-५३  के  fatwa
 संख्या  PEQY  के  उत्तर  में  सरकार  इस

 उप-मदों  के  अधीन  अंकड़े  उपलब्ध
 संघ  के  बीच  हुए  क़रार  की  प्रति  सदन  पटल  पर

 नहीं  हूँ
 ।  रखी गई  थी  ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सरकारो  anise  एम्पोरियम
 क़रार  तीन  वर्षों  दं  लिये  है

 १  नवम्बर  rays  से  ३  शअक्टबर ८५  LEU

 ८.  श्री  बो०  पी०  क्या  वाणिज्य
 |

 क़रार  का  यह  अभिप्राय  नहीं  है  कि

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे
 इस  से  होने  वाले  लाभ  सरकार  को  दिये  जायेंगे

 ।

 कि  क्या  कनाट  सरकस  स्थित  सरकारी

 हिरासत  परियोजना  में  कमंचारिवग
 प्रौद्योगिक  एम्पोरियम  का  प्रबन्ध  भारतीय

 सहकारी  संघ  सीमित  नाम  की  संस्था  को  सौंप
 ९.  श्री  आर०  एन०  एस०  देव  :  क्या

 दिया गया  है  ?
 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 प्रबन्ध  के  हस्तान्तरण की  तिथि
 कृपा  करेंगे  :

 को  इस  संघ  को  सौंपे  गये  कुल  पदार्थों  का  क्या  गत  छ  महीनों  में  हीराकुूड

 मूल्य
 है

 ?  योजना  में  (१)  उत्तरवर्ग  लिपिकों  तथा

 १५  अक्टूबर  PEXR  को  कुल  (२)  wae  वर्ग  लिपिकों  के  कितने  स्थानों  की

 मूल्य  क्या  था
 ?  रिक्तियां  हुई  ;  तथा
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 इन  में  से  कितनी  रिक्तियों को  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 भर  लिया  गया  है
 ?  ३०-६-५१  को  १०-११-५३  को

 (१)  astra  ६९  ११०
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :

 (2)
 निरीक्षक

 २०७  ge

 उत्तर वग  लिपिक
 ६६;  श्रवर

 वर्ग
 लिपिक

 (३)  लिपिकवर्गे  २७४  Yos
 RW

 (x)  श्रेणी
 ४

 के

 )  उत्तर वर्ग  लिपिक--  कर्मचारी  R&o  oe

 अवर  वर्ग  लिपिक--
 गो  के  चमड़े  आदि  का  निर्यात

 ११.  सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  वाणिज्य

 अवर  वर्ग  लिपिकों की  संख्या  में  १४  केਂ  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आधिक्य  को  उत्तर वर्ग  लिपिकों  के  १०  कि  सन्  PEXR-ALZ  में  विदेशों  को  इन  वस्तु झ्र ों

 स्थानों  तथा  स्टैनों-टाइपिस्टों  के  ४  स्थानों  का  कितनी  मात्रा  में  तथा  कितने  मूल्य  का

 से  समन्वयित कर  लिया  गया  है  निर्यात

 हीरा कुड  परियोजना  में  कमंचा  रीवां
 (१)  गौ  का  हड्डी  aria

 जल  तथा  वायुमार्ग  से
 ;

 १०.  श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  हीराकुड  बांध
 (२)  गौ  के  अतिरिक्त  aq  पशतूनों

 का  हड्डी  Alle  जल  तथा
 परियोजना में  सन्  १९४५१  में  सेवामुक्त  (१)

 (२)  निरीक्षकों  वायुमार्ग  से  ;

 (३)  तथा  (४)  चतुर्थ  श्रेणी  के  (२)  गौ  मांस  ।

 कर्मचारियों  की  संख्या  तथा  उनकी  राज की  वाणिज्य  मंत्री

 तत्संवादी संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?  (१)  त  दि  दी  १  \}
 था  (2)

 चमड़ा  परिमाण  मूल्य  में  )

 गौ  का  कच्चा  १३८०  अंडरव  २३

 हुआ  R48, 455  हं डर वेट  ७५६,०  ९,५९७

 गौ  के  अ्रतिरिवत

 अन्य  पथ त्रों चक  का  ०  कच्चा
 ६०  हंडरंवेट

 93.3tY ै  क  क  N

 ा  कमाया
 हुआ  ५३,०५६  हूं डर वेट  १६५,  €८,७७१

 rene

 स्थल  मार्ग  द्वारा  भेजे  गये  चमड़े  के  पृथकਂ  पाकिस्तान  में  हरिजन

 ७  उपलब्ध  नहीं  हैं  |
 १२.  श्री  वाल्मीकि :  क्या  पुनर्वास  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंग े:
 सरकारी  परिसंख्यान  में  गौ  के  अतिरिक्त

 पश्तो  की  आंतों  तथा  हड्डियों  के  निर्यात
 मेहतरों  समेत  उन  हरिजनों  की

 च्  संख्या  जो
 कि

 अब  भी  पश्चिमी दस  पृथक  रूप  से  नहीं  रखे  गये  हैं  ।

 पाकिस्तान में  रह  गये  हें  ;  तथा

 (३)  गौ  मांस  के  निर्यात  झांकने  सरकारी  सन्  R&Yo  कौर  १९५३  के

 पु रि संख्यान  में  प्रथम  रूप  से  अभि  लिखित  नहीं  बीच  उन  में  से  कितने  अ्रस्थायी  अनुमति  पत्रों

 पर  भारत  ग्राये  हैं  ? किये गये  हैं  ।
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 पंचवर्षीय योजना  के  अन्तरगत  व्यय मंत्री  go  पी०  :

 अपेक्षित  सूचना  इकट्ठी की  जा  रही

 हेलो  जितनी  जल्दी  संभव  होगा  सदन  पटल
 १५.  श्री  झुनझुनवाला  :  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  went  किये  गये  कुल
 पर अ्रस्थायी  अनुमति

 पत्रों  व्यय में  से  (१)  विदेशों  से  मूल  वस्तुएं

 पाकिस्तान  से  भारत  wat  वाले  हरिजनों  के  (२)  विदेशी  (३)  विदेशों से  wer

 कोई  पृथक्  wins  नहीं  wa  गये  हें  ।  इस  प्रकार '  की  वस्तुएं  (४)  देशी  पूंजी

 सूचना  के  इकट्ठा  करने  में  जो  समय  श्रम  तथा  अन्य  श्र  (५)  भारतीय

 लगेगा  वह  प्राप्त  परिणामों  के  सामाजिक  शिल्पियों की  पर  कितनी  कितनी

 नहीं  होगा  ।
 राशि खर्च  हुई  ?

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद
 (a)  इस  में  से  कितनी  राशि  TATA -

 १३.  ठाकर  लक्ष्मन  सिह  चरक  :  क्या  व्यय  के  रूप  में  खर्च  हुई
 ?

 योजना  मंत्री  PEYXR  में  हुये  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  के  भ्रधिवेशन  की  कार्यवाही
 योजना  व  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 की  एकਂ  प्रति  सदन  पटल  पर  रखने  की  कृपा
 :  तथा  अ्रनुमान है

 करेंगे  ।
 fe  योजना  में  सम्मिलित  विकास  कार्यक्रम

 पर  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  PEYXR-
 व  सिचाई  तथा  विघुत  मंत्री

 ५२  तथा  PEYR-KZ  के  दो  वर्षों  में  ५८४

 (att  :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के
 करोड़  रुपये  का  व्यय  आआ है

 ।  QENR-UY FH के
 ६  तथा  ७  १९५३  के  अधिवेदन में

 लिये  बजर  में  ४  १  ३करोड़  रुपये  का  व्यय  दिखाया
 जो  चर्चा  हुई  थी  उसका  संक्षिप्त  वर्णन  एकਂ

 गया  है  ।  झ्रांतरिक  तथा  बाह्म  व्यय  की
 ज्ञापन  में  किया  गया  है  जो  सदन  पटल  पर

 अलग  मदों  के  गप्रन्तगत  कितना  कितना
 रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 व्यय  हुआ  है  तथा  प्रशासन-व्यय के  रूप  में

 संख्या  १०]

 कोलम्बों  योजना  के  अन्तगंत  पदाधिकारियों
 प्राप्य  नहीं  ।

 का  प्रशिक्षण
 उद्योग

 १४.  श्री  अजित  सिह  :
 क्या  सिचाई  तथा

 डा०  अमीन :  क्या  वाणिज्य  तथा
 विद्युत  मंत्री  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  प्रयोग

 के  उन  पदाधिकारियों के  उनकी  wear
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 तथा  अनुभव  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिनको  उद्योगਂ  तथा
 कोलम्बो  योजना  केਂ  अन्तर्गत  प्रशिक्षण  केਂ  लिये

 अधिनियम  के  प्रभावी  होने  के  समय  से

 भेजा गया  है  ?  अ्रक्टबर, 6८७  2e43,  के  तक  निजी  क्षेत्र

 द्वारा  भ्रनुसुचित  उद्योगों  में  वास्तविक  रूप सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 मांगी  हुई  जानकारी  एक  विवरण  में  दी  गई  है
 में  कुल  कितनी  धन  लगाई  गई  है  ;

 जो  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  उक्त  कालावधि  में  केन्द्रीय

 अनुबन्ध  संख्या  ११]  war  राज्य  सरकारों  ने  इन  उद्योगों  में
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 वास्तविक  रूप  में  कुल  कितनी  धन  राशि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 लगाई है  ;
 टी०  :  प्राप्य  जानकारी

 एक  विवरण  में  दी  गई  है  जो  सदन  पटल  पर PEwY  से  ReXo  की  कालावधि

 में  इन  उद्योगों में  प्रति  वर्ष  (१)  निजी  क्षेत्र
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 तथा  (२)  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा
 संख्या  १२]

 वास्तविक  रूप  में  कुल  कितनी  कितनी  धन  तथा  अभी  जानकारी  का
 र

 राशि लगाई  गई  है  !  संकलन  नहीं  हुआ  है  ।
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 ९  में  संख्या  १  से  संख्या  १५  तक
 >

 भाग  २--प्रशन  उत्तर q  पृ  कार्यवाही
 =

 विषय-सची  टेड

 श्री  ए  एन०  श्री  जी०  रामा चार  रार  कर्तार

 ह  तथा  डा०  टी०  एस०  एस०  राजन की  मत्य  भाग

 सिन्हा  के  विरुद्ध  मुकदमे  की  वापसी
 [qs  भाग  2]

 अ्नपस्थिति  की  श्रीमती  भाग

 लोक  लेखा  समिति  की  रिपोर्ट--प्रस्तुत  की

 सदन  पटल  पर  रख  गय

 राष्ट्रपति  से  अनुमति  प्राप्त  विधेयकों
 ा

 विवरण  [qs  भाग  3

 पेप्स ूके  लिये  राष्ट्रपति  के  अधिनियम  | है

 राष्ट्रपति  द्वारा  प्ररुप पित  अध्यादेश

 ्  कग  समवाय  विधेयक--पुरःस्थाप्  पत  पृष्ठ  ६]

 गन  प्रस्ताव  ६]

 वित्त  प्रशासन
 धत  रूप  में  पारित  करने  का  [qs  भाग  ६-७४]

 तई  दिल्लो  ॥

 5०0  PSD
 (  मलय

 ६
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 लोक  सभा

 सदस्यों  की  वर्णानुकम  सूची

 ञ  |-. | ॥

 सरदार  तेजा  सिंह  अबुल  कलाम

 रामपुर  व  ज़िला

 श्री  श्रीमन्  नारायण
 )

 श्री  भगवत  झा  व  संथाल

 श्री  होती  लाल  जालौन

 व  ज़िला  इटावा--पश्चिम  og  जिला  आनन्द  श्री

 श्री  गणेश  सदाशिव

 श्री  मुकन्द  छाल  पीलीभीत
 सतारा

 )|
 व  ज़िला  बरेली--पूर्वे  )  श्री  जोखिम

 श्री  सुंकम

 सुचित

 मचल  fag,  सेठ  श्री  ए०  उत्तर-पूर्व  )
 अचिन्त  लाला  श्री  इयाचरण

 श्री  के  ०  टी०
 अनुसूचित

 भजित  ary  श्री  सी०  आर०

 रक्षित--अनुसुचित  जातियां )
 अजीत  जनरल  )  अनुसूचित  जातियां

 डा०  शौकतुल्ला  arg

 मुल्ला  ताहिर  अली  मुल्ला

 श्री  एम०  जी०

 श्री
 दक्षिण-रक्षित-अनुसूचित  आदिम  जातियां

 )
 पाड़ा  गरो अमजद  +  att

 पहाड़िया ं)

 पंडित  मुनिवर  दत्त

 प्रतापगढ़--मूर्वे )
 जमीन  डा०

 इन्दु भाई
 ato

 श्री  शिवदत्त

 पश्चिम )
 श्री  शिव  दयाल  बांदा

 अमृत  कोर  व  ज़िला

 श्री  एम०  अनन्त दाय नम

 ए श्री  ato  वी०  चिगलपट
 )

 श्री  सीता  राम
 डा०  Uo  To

 )

 श्री  फ़ेंक  (

 अहमद  श्री
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 क  श्री  टी०  टी०

 डा०  To
 त्री  पी  |

 श्री  के०  )
 अनुसूचित  जातियां

 श्री  एन०
 श्री  नारायण  सदोबा

 डा०  बी०  वी०
 नगर  --  उत्तर  अनुसूचित
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 श्री  मुक्की
 रक्षित--अनुसुचित

 अनुसूचित  आदिम
 श्री  एस०  के०

 गौड )  ख
 कमल  fag,  श्री

 श्री  डी०  पी०  डा०  एन०  बी०

 कर्मी  हिज़  हाईनेस  महाराजा  श्री  श्री  ayo  एच  ०  व

 बहादुर  श्राफ  बीकानेर  सतारा )

 श्री  नेमी  चन्द्र (  श्री  शाहनवाज़

 झालावाड ़)
 पू

 )

 श्री  एन०  ढी०  गोविन्द  स्वामी  श्री  सादत  अली  )

 )  श्री  भवनजी  ए०

 श्री  सैयद  मौहम्मद  अहमद  श्री  गोपाल राव  बाजीराव

 सुल्तानपुर--उत्तर  व  ज़िला
 (  बुलवाना-अकोला )

 दक्षिण-पच्चीस  श्रीमती  बी०

 डा०  1...  नाथ  )  रक्षित--अनुसुचित  आदिम जातियां

 श्री  नित्यानंद  )

 श्री  के०  विल्लिपुत्त्र )
 ग

 श्रीमती  अनुसुइया  बाई
 श्रीमती  लखनऊ  व  ज़िला

 श्री  रफ़ी  अहमद
 बाराबंकी--रक्षित--अनुसूचित aa

 श्री  बासुदेव  श्रीधर  श्री  राम
 प्रताप

 श्री  बैजनाथ  श्री

 रक्षित--अनुसूचित पश्चिम  व  ज़िला  बरेली--पूर्वे

 —<fati—arqa faa
 श्री  फ़िरोज़

 श्री  to  बी०  व  पश्चिम
 व

 ज़िला  राय  बरेली--पूर्वे )

 श्री  मानिक  लाल  मगन  लाल

 श्रीमती  सुचेता  दिल्ली )
 महल  व

 UM,  श्री  एम०  आर०  श्री  वी  ०  बी०

 रक्षित--अनुसुचित  श्री  नरहर  विष्णु

 कृष्ण  श्री  श्री  चोइथराम  पर ताब राय

 श्री  एम०  वी०  श्री  वी०  वी०
 )
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 श्री  अरुण  चन्द्र  पुर--उत्तर  व
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 श्री  श्री  निकुंज  बिहारी

 सुचित  श्री  मुहम्मद  शफ़ी  तथा

 गोविन्द  सेठ  )  काश्मीर

 श्री  चौखा मून  श्री  रणवीर  सिंह
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 श्री  सी०  डी०  )  श्री  त्रिदिव  कुमार

 श्री  के०  शक्तिवाडिवेल  ज

 श्री  के०  पेरिया स्वामी

 mMfetara  श्री
 जगजीवन  श्री  —
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 ब्रदर  श्री  ी  अनुसूचित  जातियां

 श्री  सीता नाथ
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 श्री  भूपेन्द्र  नाथ
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 श्री  एस०  वी०  )  लंका  डा०
 )

 श्री  पी  ०
 श्री

 अनुसूचित  जातिया ं)  पश्चिम )
 श्रीमती  जयश्री  श्री  पडी
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 अधिनियम  ३  की  धारा  रे  कौ
 वह  संसद के  विमान  सत्र  में  भाग  नहीं  ले

 सकते  हू  तथा  उसे  अनपस्थित  रहने  की
 ३  के  अंतगर्त  निम्नलिखित

 ल  नियमों की  एकਂ  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रख
 अनुमति

 दी
 al  जाय े।

 3
 सदन  a  अनुपस्थिति  की  अनुमति

 दी  (१)  पटियाला तथ  पूर्वी  पंजाब
 राज्य

 et ee  en  संघ  अफीम  घम्प्रपान  १९५ दे

 लोक  लेखा  समिति  की  f रपटों र  16.
 का  १९  का  अधिनियम  नम्बर

 ¢)  ;
 श्री  बी०  दास  (  जाजपुर-क्योंकर )  में

 म  रखा  गया  देखिए विनियोग  लेखा  (  )  तथा  तथा

 कचरा  एस--१४०/५३] १९४९-५०  से  सम्बन्धित  लोक  लेखा

 समिति  (१९५२-५३)  की  पांचवीं  रिपोर्ट
 २)  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य

 का  अंक  २--साक्ष्य  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  संघ  भूमि  अज॑न  १९५३

 पति का  १९५३  का  अधिनियम  नम्बर  & )
 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 में  रखा  गया  दे  लिए
 राष्ट्रपति  से  अनुमति  प्राप्त  विधायकों

 संख्या  एस--१४१/५३)]
 का  विवरण

 सचिव  म॑  सदन  पटल  पर  उन  विधायकों
 (३)  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य

 का  विवरण  रखता हूं  जिन्हें कि  संसद  के

 मग

 हित

 )  अनुपूरक

 22  ३  (  राष्ट्रपति  का  १९५३
 सदनों  न  चतुर  १९५३  में  पा पास  किया ५३  हिए है है

 का  अधिनियम  नम्बर  ६)
 तथा  जिन्हें  राष्ट्रपति  ने  अनुमति  प्रदान

 की  में  रख  दिया  गया  ।

 विवरण
 संख्या  एस--१४२/५३]

 १,  आधा  राज्य  ९५३  राष्ट्रपति  प्रत्याशी

 केन्द्रीय  रेशम  बाद  )  अध्यादेश

 विधायक  @% ३  संसद-कायम  मंत्रो  सत्यनारायण

 ३,  आंकड़ा  संग्रह  १९५ ३  सिन्हा  )  :  म  संविधान के  अनुच्छेद  222(2)
 विनियोग  ४)  धायक

 के  उपबन्धों  के  अंतगर्त  निम्नलिखित

 ३  जिन्हें  कि  राष्ट्रपति  ने  संसद  के

 सम्पदा  शल्कਂ  १९५३  चतुर  १९५३  की  समाप्ति के  बाद  तथा

 पांचवां  सत्र  शरू  होन  से  पहले  प्रस्थापित

 पेस  के  राष्ट्रपति  के
 किया  की  एक  एक  प्रति  सदन  पटल  पर

 अधिनियम  रख  देत  हब

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  (2)  कमंचारी  भविष्य  निधि
 ).

 ९५३ का  नंबर  न ITH )  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  १९५३  (



 ५  बिग  समवाय  घन  )  विधेयक  १६  नवम्बर  १९५३  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  ६

 विधेयक

 देखिये  श्री  पी०  डी०  में  विधेयक  को में  रखा

 a
 सख्या  एस--१४३/५३]  पुरःस्थापित  करता  &  |

 (२)  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  )
 .  स्थगन  प्रस्ताव

 १९५३  (
 ¥¢& »  ह  \  ३  का  नम्बर  \ 2) / ।

 श्री  अजोत  fag
 [qeraTer  रखा  देखिये

 रक्षित--अनुसूचित  जातियां  )  मेंने
 |

 ४३]  एक  स्थगन  प्रस्ताव  सदन  पटल  पर  रखा  था

 (३)  समृद्धि  सीमा  शुल्क  )  जोकि

 १९५३  (१९५३  का  नम्बर  ३)  अध्ययन  महोदय  शान्ति  |

 देखिये
 [qeatatea  में  रखा

 माननीय  सदस्य  को  सूचना  दी  गई  हें  कि

 न्खंख्या  एस  में  ने  इसे  प्रस्तुत  करने
 की

 अनुमति  नहीं

 दी  है  । (¥%)  बेकिंग  समवाय  )

 १९५३  (१९५३  का  नम्बर  ४)  हम  अब
 अगली  कार्यवाही  पर  जाते  हैं  ।

 [qerataa  में  देखिये

 एस--१४६/५३]  प  aqiafaaoaiaa  (aaa)
 qa नत (५)  औद्योगिक  विवाद  कैसिनो

 विधेयक
 १९५३  (१९५३  का  नम्बर  )

 र्व

 [qeaataa  में  रखा  देखिये
 वित्त  उपमंत्री  go  ato

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि*

 संख्या  एस०--१४७,/५३]  तथा
 वित्त  प्रशासन

 (&)  धोतियाँ  उत्पादन  कर )  १९४८  का  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले
 अध्यादेश  १९५३  (१९५३  का  नम्बर ६)  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पै

 [eater  में  देखिये
 इस  विधेयक  पर  कुछ  कहने  से  पुर्व  में

 संख्या  एस--१४८/५३)  समझता  हं  कि  मुझे  इस  प्रशासन  के  इतिहास

 ee  ee  तथा  गत  पांच  वर्षों  में  इस  के  काय  संचालन

 बैंकिंग  समवाय
 घन

 के  विषय  पर  कुछ  प्रकाश  डालना  चाहिये  ।

 यह  प्रशासन  जुलाई  १९४८  मे  स्थापित  किया
 विधेयक

 गया  था  ।  उस  समय  शरणार्थी  बड़ी  संख्या

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  में  न  केवल  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  अपितु

 में  बेकिंग  समवाय  १९४९  का  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भी  आ  रहे  थे  ।  उस  समय

 इस  सदन  ने  एक  विधेयक  पास  किया  था
 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 जिस  के  अंतगर्त  कि  एक  स्वायत्तशासी  निकाय
 वस्तुत  करने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 स्थापित  किया  गया  |  इस  संघटन  का  उद्देश्य
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 शरणार्थियों  को  उद्योगों  तथा  कर बार

 90 समवाय  o>  A)  में  पुनः  स्थापित  करना  था  ।  इस  संघटन

 का  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  का  उद्देश्य  समान्य  पुनर्वास
 कय  डाहियों

 से

 00]

 'युर:स्थापित  करने  अनुमति  दी  जाये  ।''
 राष्ट्रपति  की  सिपारिश  से  प्रस्तुत  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।



 १६  नवम्बर  १९५३  ह पुन  fa  वित्त  प्रशासन  )  विधेयक

 ए०  सी०

 स्पष्टतया  भिन्न  था  ।  वह  कृषि  संबधी  अथवा  करोड़  रुपया  कुछ  बैंकों  द्वारा  दिना  था  तथा

 ग्रामीण  दरबारियों  के  पुनर्वास  के  लिए

 द्वारा  देना  यह  सरकार  द्वारा

 अतीत  होता  । a

 अध्यक्ष पद  पर
 किसी  भी  बंक  के  लिए  qe  सम्भव

 आसीन  हुए  il

 |

 i
 नहीं  हो  सका  ह  कि  वह  इस  २३  करोड़  रुपयें

 तो  सरकार  न  इस  संघटन  को  स्थापित  की  राशि  का  फायदा  उठाये  ।  इस  तरह
 करना  आवश्यक  समझा  |  इस  संघटन  द्वारा

 से  प्रशासन  के  पास  वितरण  के  लिए  केवल

 जो  कज़  दिये  जाने  थे  उन  की  न्यूनतम  सीमा  ७  करोड़  रुपया  था  ।  हाल  ही  में  जो  अध्यादेश

 e000  रुपय  निश्चित  की  गई  |  इस  ्  32  पास  किया  गया  यदि  यह  न  तोः

 अक्तूबर  तक  इन  पांच  वर्षों  में  ६५,६९७  इस  प्रयास  का  सारा  काम  बन्द  हो

 प्रा थन पत्र  प्राप्त  किए  गए  तथा  ५७,६००
 क्योंकि  प्रशासन  ने  जो  कर्जे  मंजूर  किये  थे  वह

 प्रार्थनापत्रों  का  निपटारा  करना  संम्भव  हो  सात  करोड़  रुपय  की  सीमा  से  बढ़  गयें  थे  ।.

 सका  हैं  ।  स्वीकृत  धनराशि  मेरे  विचार  में  १३  प्रार्थनापत्र  पहले  सितम्बर  १९४९  के  बादे

 करोड़ रुपय  थी  जिस  में  से  कि  एक  करोड़  प्राप्त  किये  गये  तथा  फिर  प्रार्थनापत्रों  की

 रुपय  से  अधिक  राशि  प्रशासन  ने  sav  प्राप्ति  बन्द  की  गई  ।  बाद  प्रार्थनापत्र

 रह  की  कि  जांच  करने  पर  उन्हें  पता  चला  कि  जुलाई  से  सितम्बर  १९५१  तक  प्राप्त

 उन  मामलों  में  कज़  दिए  हैं  जिन  में  कि  किये  गए  ।  ऐसा  करन  की  आवश्यकता

 यह  नहीं  दिये  जाने  थे  |  इसलिए  पड़ी  कि  gt  की  तरफ  से

 बड़ी  संख्या  में  भारत  आने  लग  ।  दूसरे

 ३१  अक्तूबर तक  ७.२  करोड़  रुपया  दिया  से  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  उन  शरणार्थियों

 जा  चुका  हूं  तथा  समझता  हूं  कि  ग़म  १५  को  भी  अभ्यावेदन  भेजने  का  मौका  मिला

 दिनों  में  कुछ  और  लाख  रुपये  इस  प्रशासन  नें  जिन्हें  कि  पहले  यह  मौका  नहीं  मिला  arr

 मंजूर  किप  होंगे  ।  यह  प्रशासन  इस  समय  तक
 तो  नय  प्रार्थनापत्र मांगे  गए  तथा  जुलाई  से

 एक  लाख  से  अधिक  शरणार्थियों को  पुनः
 बसा  सितम्बर  १९५१  तक  ४१,०००

 चका है  ।  में  कह  सकता  हं  कि  इस  से  न  केवल  प्राप्त  हुए  ।  प्रशासन  के  लिए  इन  की
 उन  लोगों  को  सहायता  मिल  सकी  हैं  जिनहें  करना  तथा  इन  का  निपटारा  करना  कठिन

 कि  यह  wa
 दिये  गये  अपितु  इन  से  कुछ  था  ।  में  निवेदन  चाहता हूं  कि  लगभग

 दूसरे  गरारियों  को  भी  इन  औद्योगिक  तथा  समस्त  उत्तर  भारत  तथा  दक्षिण  भारत  के

 वाणिज्यिक  संस्थानों  में  काम  मिल  सका
 कुछ  भाग  इस  संघटन  के  कार्यक्षेत्र  में

 इस  तरह  से  दसरे  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  लित  हें  ।  हैदराबाद  तथा  बम्बई  भी  इस

 में  भी  सहायता  मिली है  ।  शामिल  हैं  ।  यह  बात  याद  रखी  जानी  चाहिये

 कि  कुछ  शरणार्थी  भारत  आने  पर  अपने  को

 श्रीमान्  अब  मं  वीं  मान  संशोधक  विधेयक
 नहीं  बसा  सके  तथा  वह  कर्ज के  लिये  प्रार्थना

 कें  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  |  इस
 नहीं  कर  सके  ।  जुलाई  १९५१  में

 समय  तक  इस  संघटन  को  ७  करोड़  रुपया  पत्रों  को  पुनः  मांगने  की  इसलिए  आवश्यकता

 उपलब्ध  था  जोकि  यह  प्रशासन  धारा  १२  पड़ी  हू  ।  कुछ  मामलों  में

 के  अंतगर्त  सीध  दे  सकता  एक  थियों  को  कर्जों  के  लिए  तब  तक  प्रार्थना



 8  पुनर्वास  वित्त  ware  १६  नवम्बर  १९५३  विधेयक  १७

 करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  जब  तक  कि  सव  विदित  &  कि  शरणार्थियों  को  जो  ऋण

 उन्हें  किसी  ज़मीन  पर  नहीं  बसाया  गया  दिया  जाता  उसे  पुर्णतया  वसूल

 तथा  उन्हें  रहने  को  कोई  मकान  नहीं  दिया  aga  ही  कठिन  होता  हैं  ।  तो  यह  विधेयक

 गया  ।  वास्तव  में  प्राथनापन्न प्राप्त  करने
 इस  बात  का  उपबन्ध  रखता  हैं  कि  सरकार

 आवश्यकता  पड़ने  पर  कर्जों  की  शत  प्रतिशत
 की  यह  क्रिया  कुछ  थोड़े  से  समय  को  छोड़

 गारंटी  दे  सकेगी  i  विधेयक  में  कोई  निश्चित
 कर  सारे  काल  के  लिए  जारी  रखनी  पड़ी है  ।

 आंकड़ा  नहीं  दिया  गया  परन्तु  यह  बात
 जब  सितम्बर  १९५१  में  प्रार्थनापत्रों  की

 संख्या  0,000  से  भी  बढ़  गई  तो  प्रशासन  प्रशासन  पर  छोड़  दी  गई  है  कि  वह  किसी  भो

 राशि  तक  गारंटी  दे  ।  प्रशन  पूछा  जा  सकता और
 अधिक  प्रार्थनापत्र

 लेना  बन्द  किया  ।

 इन  प्रार्थनापत्रों  की  अब  जांच  की  जा  रही
 है  कि  gat  को  यह  सुविधा  देने  का  क्या

 हूं  ।  अब  केवल  लगभग  ८,०००  प्रार्थनापत्र
 फायदा  हे  जबकि  सरकार  उन्हें  शतप्रतिशत

 a  गारंटी  देने  जा  रही  हैं  ।  हम  चहते  हैं  कि
 एसे  रह  गए  जिन  की  कि  जांच  करनी

 पुनः  बस  जाने  कारवार  कर
 बाकी  है  ।  प्रशासन  कुछ  समय  से  बड़ी  तेजी

 और  जब  तक  कि  उन्हें  वाणिज्य  बैंकों
 तथा  फुर्ती  से  काम  कर  रहा  है  ।  कुछ  सदस्यों

 को  याद  होगा  कि  इस  सदन  में  इस  प्रशासन  के  साथ  सम्बन्ध  न  हो  जब  तक  उन  के  लिए

 की  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  को  गइ  ।  क्रारबार  करना  कठिन  होगा  ।  हम  चाहते  हैं

 सदस्यों  को  अब  यह  जान  कर  प्रसन्नता
 कि  वह  सामान्य  नागरिकों  की  तरह  अपना

 कारबार  चला  सकें  |  यह  नहों  कि  वह  देव
 होगी  कि  गत  एक  अथवा  डेढ़  साल  में  यह

 ही  शरणार्थी  रहें  ।  उन्हें  देश  के  आर्थिक
 प्रशासन  बड़ी  तेज़ी  तथा  फुर्ती  से  काम  करता

 ढांचे  में  अपना  स्थान  प्राप्त  होना
 रहा  ह  तथा  यही  कारण  ह  कि  वह  इस  काल

 q  इतन  अधिक  प्रार्थनापत्रों  की  जांच  कर  परन्तु  में  सदन  को  यह  आश्वासन  दे  सकता

 सका  है  ।  अब  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह
 हूं  कि

 सरकार  अनुसूचित  बं
 कों  को  यह  गारंटी

 देने  में  बड़ी  सावधानी  से  काम  करेगा  ।  हम
 हूं  कि  निश्चित  धनराशि  ७  करोड़  रुपये

 इस  बात  पर  ध्यान  देंगे  कि  कोई  बेक  इस
 से  बढ़ा कर  १२  १/२  करोड़  रुपये  कर  दी  जाये

 सुविधा  का  अनुचित  लाभ  उठाये  ।
 तथा  उस  दो  करोड़  रुपये  की  धनराशि  को

 भी  रखा  जाये  जिस  का  उपबन्ध  अब
 यहां  एक  उपबन्ध  है  ।

 धारा
 में  रखा  गया  हूँ  धारा

 frat  को  दिए  गए  ऋण  से  प्राप्त  होनें  वाले

 के  अन्तगंत  १  करोड़  रुपय  का  जो  उपबन्ध
 ब्याज  को  यह  प्रशासन  पुनः  उन्हें  ऋण

 रखा  गया  ह  उसे  रखने  का  कोई  फायदा
 में  देने  में  प्रयुक्त  नहीं  कर  सकता  |  इस

 नहीं  होगा  ।  परन्तु  घारा  के  अंतगर्त
 संयोजक  विधेयक  में  हम  यह  उपबन्ध कर  रहे

 १२  १/२  करोड़  रुपय  का  उपबन्ध  रखा
 ह  कि  उस  ब्याज  को  विस्थापितों को  ऋण

 गया  है  उसे  हम  अपने  पास  रखते  हे  तथा
 देने  में  फिर  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है  ।  इससे

 इसके  लिए  कुछ  परिवहन  च  पड़े
 प्रशासन  की  विनियोजन  राशि  में  वृद्धि  होगी  ।

 जब  तक
 कि  उपबन्ध यह  रखा  गया  था  कि

 सरकार  को  केवल  ५०  प्रतिशत  की  गारंटी  सरकार  तथा  प्रशासन  के  पास

 देनी  चाहिये  जब  तक  अधिकांश  इस  प्रकार  की  शिकायतें  तथा  प्रतिनिधान

 बैंक  दोष  ५०  प्रतिशत  के  लिए  गल  म
 are  हैं  कि  ऋण  वापसी  की  दस  वर्ष  की  Pata

 उठाने  के  लिये  तैयार  नहीं  क्योंकि  यह  बहुत  कम  है  तथा  इससे  विस्थापितों को  बड़ी
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 [at  ए०  ato

 कैटरीना  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  जा  चुका  है  ।  बिना  wearer  जारी  किए

 इसलिये  हम  इस  अवधि  को  बढ़ाकर  दस  वर्ष  प्रशासन  की  गति-प्रबुद्ध  हो  जाती  ।  सदन  में

 से  पन्द्रह  वर्ष कर  रहे  हैं  ।  शिकायत  की  जा  रही  थी  किਂ  रुपया  देने

 में  विलम्ब  किया  जा  रहा  है
 ।

 सदस्यों
 बहुत  हाल  ही  में  सदन  में  यह  बात  उठाई

 गई  थी  कि  इस  प्रशासन  के  हिसाब  की  जांच
 विस्थापित  व्यक्तियों  की  इस  शिकायत

 दूर  करने  के  लिये  इस  अध्यादेश  का  जारी नियंत्रक  महा-लेखापरीक्षक  द्वारा  नहीं  की
 किया  जाना  आवश्यक  था  ।  ्रध्यादिश  के

 जाती  वरन्  प्रशासन  द्वारा  नियुक्त  किसी  बाहर
 सहायतापूर्ण  उपबन्धों  मामले  की

 के  लेखापाल  द्वारा  की  जाती  है  ।  अब हम  यह
 तात्कालिकता को  दृष्टि  में  रखत  हुए  मुझे

 उपबन्ध  कर  रहे  हें  कि  हिसाब  की  जांच
 है  कि  सदन  के  माननीय  सदस्य  इस  भ्र ध्या देश

 नियंत्रक  महा-लेखापरीक्षक  द्वारा  की  ही
 से  बहुत  क्षुब्ध  नहीं

 होंगे  ।

 जाएगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  सदन  से  इस  विधेयक

 मूल  विधेयक  में  कुछ
 कमी

 रह  गई  थी
 ।

 की  स्वीकृति का  निवेदन  करता  हुं ।
 उसकी  भाषा  में  यह  चीज  स्पष्ट  नहीं  की  गई

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 थी  कि  इस  प्रशासन  के  प्र शास नात्मक  व्यय को

 श्री  गिडवानी  द्वारा  इस  प्रस्ताव  का
 पुरा  करने  की  प्रणाली  क्या  होगी

 ।
 एक  स्वशासी

 ext  |

 प्रयास  को  अपने  पदाधिकारियों  का  भुगतान  एक  dated  भेजा  गया  है  कि  इसे  एक  प्री

 समिति  को  निर्दिष्ट  कर  दिया  जाए  में  श्री
 करने  तथा  प्रदेश  खर्चों  को  करने  का  अधिकार

 स्वयं  होना  चाहिये  |  हम  यह  उपबन्ध
 ी  से  झपना  प्रस्ताव प्रस्तुत  करने को

 कर  रहे हें  |
 कहूंगा  ।

 श्री  शगिड़वानों  में  प्रस्ताव

 कुछ  समय  हुए  इस  सदन  में  इस  प्रशासन
 करता हूं  कि  :

 थीं  ।  सरकार  उन  सदस्यों  के  प्रति  आभारी  विधेयक  एक  प्रवर  समिति  को

 है  जिन्होंने  कुछ  तथ्य  सरकार  के  सम्मुख  निर्दिष्ट  कर  दिया  जाए  जिस  में  कि  श्री  सी  ०

 पेदा  किये  ।  हमने  इन  आरोपों  की  जांच  डी०  पंडित  ठाकुर  दास

 करने  की  व्यवस्था  की  है  तथा  प्रशासन  के

 कार्यकरण  में  जो  भी  कमियां  होंगी  उन्हें  दूर  श्री  सतीश  चन्द्र  श्रीमती  रेणु

 करने  को  पूरा  प्रयत्न  किया  जाएगा  |  श्री  एन०  सी०  सरदार  हुक्म  सिह

 अपना  भाषण  समाप्त  करने  से
 तथा  प्रस्तावक  हों  तथा  उसे  निदेश  दिया  जाए

 कि  भ्र पना  प्रतिवेदन  ३०  १९४३  तक
 में  उस  weer  के  विषय  में  कुछ  कहना

 चाहूंगा  जो  अभी  हाल  में  जारी  किया  गया
 प्रस्तुत  करें  |

 था  |  बिना  इस  अ्रध्यादेश  के  जारी  किए  इस  इस  प्रशासन
 की  स्थापना  जुलाई  2885.0

 प्रशासन  का  सारा  कार्य  ही  रुक  जाता  |  में  हुई  थी  जिससे  कि  gat  पच्छिमी

 प्रशासन  के  पास  सात  करोड़  रुपया  देने  को  पाकिस्तान  से  हुए  व्यापारियों  तथा

 था  |  ३१  अक्टूबर  तक  सात  करोड़  से  अधिक  बीच  के  छोटे  दर्ज  के  औद्योगिकों को

 रुपया  दिया  जा  चुका  था  कौर  में  समझता
 अपनी  व्यापारिक  एवम्  औद्योगिक

 हूं  कि  गत  कुछ  मासों  में  कुछ  कौर  लाख  दिया  amt की  पूर्ति के  लिये  मध्यम  तथा  dre



 श
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 कालीन  वित्त  उपलब्ध  कराया  जा  सरके  ।  में  समझता हूं  प्रशासन

 तब  से  राज  तक  के  कान  के  दौरान  में  जियों  पर  शीघ्रता  के  साथ  विचार  नहीं

 पित  व्यक्तियों  द्वारा  ६५,९६५  ग्रथियों  भेजी  कर  रहा
 ।
 में  एक  उदाहरण  देना  चाहता हूं

 ae  तथा ३० ३०  १९५३  तक  स्वीकृत  कि  किस  प्रकार  से  काम  चल  रहा  है  ।  मेरे

 राशियों  की  संख्या  £3, 8R  थी  |  इन  माननीय  श्री  त्यागी  मंत्रणा  परिषद

 १३,९१२  में  से  केवल  GE  व्यक्तियों  को  के  सदस्य  रहे  थे
 ।

 उनसे  कहा  गया  कि  स्थान

 ६,८३,००,०००  रुपये  की  राशि  दी  गई  है  |  की  कमी  के  कारण  वरज़ीयों के  निर्णयन  में

 विलम्ब  हो  रहा  है  ।  त्यागी  जी  बहुत  नाराज़ ४४  हजार  श्रेणियां  भ्र स्वीकृत  कर  दी  गई

 &
 =  ८०००  विचाराधीन  हैं  |  इस  प्रकार  हुए  पौर  कहा  कि  प्रशासक  अयोग्य  व्यक्ति

 हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  प्रशासन  में  मेरा  रहना लगभग  ६६  हजार  आवेदकों  में  से  केवल

 ८,८६१  को  इसका  लाभ  मिला  है  सदन  शर  ४०  रु०  रोज़  लेना  बहुत  बुरी  बात
 है

 जब  कि  वह  झपना  कत्तव्य  नहीं  निभा  सकता को  यह  जानकर  शभ्राइचये  होगा
 कि

 इन  में  से

 ४८  प्रतिशत  लोगों  नें  प्रगति  देय  किश्त  श्र  उन्होंने  तत्काल  त्यागपत्र दे  दिया  ।

 चुकाई  नहीं  हें
 ।

 इसलिए  पुनर्वास  प्रशासन  हम  उन  लोगों  की  दशा
 का

 शझ्रासानी
 से

 का  यह  दावा  तथ्य युक्त  प्रतीत  नहीं  होता  अनुमान  लगा  सकते  हैं  जिन्हें  अपनी  वरज़ीयों

 कि  एक  लाख  दारणार्थी  पुनर्वासित  किए  जा
 पर  निर्णय  होने  से  पूर्व  तीन  या  चार  वर्ष

 चके  <a
 तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती है

 ।

 ठाकर  दास  भागने  अध्ययन-पद

 प्रशासन पर

 पर  |
 इस  के  भ्र ति रिक्त इस

 Ga  करोड़  रुपया  खर्च  किया  गया  है  ।  जब  त्यागी  जी  मंत्री  हुए  तो  मंत  उन्हें

 कारियों  को  बड़े-बड़े  वेतनों  पर  नियुक्त  पत्र  दिए  कि  अब  श्राप  वित्त  में

 किया  गया  है  ।  ये  पदाधिकारी  न्य  सरकारी
 गए  हैं  शौर  झाप  स्थिति  में  सुधार  कीजिए

 ।

 विभागों  से  भिन्न  आधार  पर  नियुक्त  किए  कितु  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  लोग  किस

 गए  थे  उनकी  ग्रेड  alas  थी  क्योंकि  यह  प्रकार  बदल  जाते  हैं  ।  सब  बातें  जैसी  की  तेसी

 केवल  एक  अस्थायी  संगठन
 था  |

 चूंकि  रहीं  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  के  व्यापारिक

 ऋण-शाक्ति अवधि  बढ़ाकर  g¢  वर्ष से  gy  तथा  औद्योगिक  वर्गों  को  कभी  पुनर्वासित

 वर्ष  की  जा  रही  है  प्रौढ़  इस  प्रकार  यह  लगभग  नहीं  किया  जा  सकता  यदि  उनकी  अर्जियां

 स्थायी  चीज़  होने  जा  रही  है  ।  इसलिए  में  दो-दो  तीन-तीन  क्ष  तक  पड़ी  रहें  ।

 समझता  हूं  कि  इस  मामले  पर  नए  सिरे  से  स्थान  की  शिकायत  थी  कि  स्थान  की  कमी

 बिचार  किया  जाए  श्र  एक  विस्तृत  विधान
 सरदार  स्व सिह  मे  हे

 एक  प्लाट
 दिया पास  किया  जाए  ।  प्रशासन  में  नियुक्ति  के  झ्र  एक  मास  के  मन्दर  उस  पर  इमारत  बन  गई  ।

 समय  wae  पदाधिकारियों  को  उनके  इस  कितु फिर  हम  से  गया  कि  wa
 भी

 समय  मिलने  वाले  वेतन  का  एक-तिहाई  जियों  के  निर्णयन  में  कोई  शीघ्रता  नहीं  भाई

 अथवा  एक-चौथाई  वेतन  मिल  रहा  था  ।  बड़े  कयोंकि  अधिक  कर्मचारियों  की  आवश्यकता

 बड़े  वेतनों  से  प्रशासन  के  खर्चे  पर  प्रतिकूल  थी  ।  परिणाम  ag  हुआ  कि  एक  बहुत  भ्रच्छे

 प्रभाव  पड़ा है
 ।  यह  तो  ऐसा  संगठन है  जो  प्रयोजन  से  प्रारम्भ किया  सगठन  शरापना  लक्ष्य

 विस्थापितों  की  सहायता  के  लिये  है  प्राप्त  नहीं
 कर

 सका  परिणाम  यह  झा  कि

 fred  यथासंभव
 मितव्ययता  होनी  चाहिये

 ।  अनेकों  ऋण  ले  नें  वाले  शरणार्थियों  की  दशा



 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १६  नवम्बर  १९५३  )  विधेयक  ६

 श्री  गिडवानी ]
 a

 कौर  भी  खराब  हो  गई  है  |  अनेकों  राज्य  स  र  क गर
 अ्रनुसार  संबंधित  व्यक्ति  को  जेल  में  डाल  दिया

 “ ने  सहयोग  नहीं  दिया  कौर  बहुत  सी  थारे  तथा  जाता  है  कौर  घर  के  मिट्टी  तक  के  वर्तनों  को

 प्रतिबन्ध  लगा  दिए  जो  wa  भी  चालू  हैं  ।
 कुर्की कर  ली  जाती  है  ।  में  चाहता था  कि  कम

 लगभग  6, oo¢  झ्रावेदक  प्रश्न  ऋणों  का  से  कम  घरेलू  सामान  तो  न  लिए

 योंग  नहीं  कर  सके  क्योंकि  राज्य  सरकारों  ने  पर  श्री  राम
 गोपाल  ने  उत्तर  दिया  हूं  कि  चह

 उन्हें  बिजली  की  तथा  अन्य  सुविधायें  नहीं  दीं  ।  तो  कलक्टर  को  ही  लिख  देते  हैं  दौर  कलक्टर

 फिर  कर्मचारियों  के  लिये  कुछ  नियम  स्वयं  यथास्थिति  वसूली  करता  है  ।  हम  से  कोई

 संबंध  नहीं  रहता  |
 बनने  चाहिएं  भ्र  wea  हो  कि  सरकार इसे

 सभा  > ः  ४-५  प्रति  चत  व्यक्ति ग्रहण  कर  कर्मचारियों  को  सरकारी

 कर्मचारियों
 के  समकक्ष  मान  लिया  जाए  |  नादिहन्द  हों  प्र  हमें  उन  से  कोई  सहानुभूति

 अभी  बम्बई  में  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  नें  नहीं  पर  ४८  प्रति  दत  से  अधिक  व्यवित  मंदी

 3
 एक  कर्मचारी को

 पर
 उस  के

 सरकारी  के  कारण  नहीं  चुका  of  रहे  हमें  पुरी

 कर्मचारी  न  होनें  के  कारण  उसे  छोड़  देना  स्थिति  का  श्रवलोकतन  करते  हुए  यह

 पड़ा  ।  जब  तक  नियम  नहीं  तब  देखना  चाहिए  कि  हमारा  मूल  लक्ष्य  लोगों  को

 तंक  भष्टाचार  में  निरत  रहने  वालों  को  वस्तुतः  फिर  से  बसाना
 है

 |

 समुचित  दंड  नहीं  मिल  सकता
 |

 अरब  जब
 इस  संशोधन  पर  मुझ  खुशी  है  ।  में  ने

 Bd  महीनों  से  ऋण  स्वीकृत  हो  जाने  पर

 भी  ८०००  मामले  पड़े  हुए  हैं  १२  महीनों
 इसे  ३  वर्ष  पहिले  सुझाया  था  ।  ढील  ढाल  चलती

 रही  कौर  we  में  एक  अध्यादेश  निकालना
 में  भुगतान  होने  हैं  उन्हें  १५-२०  वर्षों

 पड़ा  |  अब  में  चाहता  हुं  कि  एक  व्यापक  विधेयक
 की  किश्तों  में  वसूल  किया  जाएगा

 ।
 तो  ऐसी

 प्रस्तुत  किया  जाए  या  एक  प्रवर  समिति

 स्थिति  में  हमें  ऐसी  कोई  पोल
 न

 रखनी  चाहिए
 नियुक्त  की  जो  प्रत्येक  पहलू  पर  विचार

 जिससे  भ्रष्ट  कर्मचारियों  को  दंड  न  मिल

 करे  कौर  सुझाव दे  ।
 अध्यादेश

 तो  चल  ही
 पाए  ।  जब  तक  हम  सीधा  नियंत्रण  न

 tel  |  हमें  जल्दी  नहीं  करनी  चाहिए ।
 यह  संभव  न  हो  सकेगा

 ।

 area  सरकार  मेरा  सुझाव  मान  लेगी  ॥

 कुछ  लोगों  को  सहायता  देकर  फिर  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  सदन

 बसाया  गया  है
 ।

 पर  बहुत  से  व्यक्तियों  के
 में  प्रस्तुत किया  गया

 face  तथाकथित  भू-राजस्व  वसूली
 उपाध्यक्ष  महोदय  श्रीमती  रेण

 अधिनियम  के  att  कार्यवाही  की  गई

 ३१  अ्रगस्त  १९४२  कों  संमाप्त  होने  वाली
 चक्रवर्ती  यहां  उपस्थित  नहीं  हें  ।  क्या  माननीय

 अवधि  पुनर्वास-वित्त-प्रशासन-समी क्षा
 सदस्य  ने  सभी  सदस्यों  से  एतदर्थ  सहमति  प्राप्त

 कर  ली  है
 ?

 में  बताया  गया  है  कि  १९५२  के  अन्त  तक

 43.0  ऋण  वापिस  मांगे  गए  जिनमें  २४४५
 डा०  लंका  :  पिछली  बार  भी

 के  विषय  में  कलक्टरों  से  कहा  गया  है  कौर  यह  atta उठी  थी  ;  में  स्वयं दो  बार  बिना

 ९१  मामलों  में  कलक्टरों  से  किस्त  वसूल  करने  पूछे  रख  लिया  गया  हूं
 ।

 सदन  की  समिति  में

 काम  करना  तो  सम्मान  की  ही  बात  है  । के  लिए  कहा  गया  है  ।  इन  सारे  मामलों  में

 ऋण  के  डूब  जानें  की  प्रकाशकों  हो  रही  है  ।  श्री  गिडवानी  :  कल  छुट्टी  अतः

 बात  नहीं हो  सकी
 i
 ह कब  भू-राजस्व  बकाया  बसूली  अधिनियम  के



 १७  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १६  नवम्बर  १९५ े  )  विधायक  RC

 माननीय  उपाध्यक्ष  आपने  १६ उपाध्यक्ष  महोदय  कुछ भी

 सहमति  आवश्यक  है
 ।

 अन्यथा  पीछे  से  वे
 सितम्बर  को  नारियल  जटा  विधेयक  शौर

 कह  सकते  हैं  कि  वे
 aaa

 व्यस्त  हैं  शादी
 ।  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  विधेयक  के  विषय  में न्य

 कहा  था  कि  माननीय  मंत्रीगण  को  निश्चित
 अब  मूल  विधेयक  श्र  यह  संशोधन

 कर  छेना  चाहिए  कि  कौन  कौन  से  विधेयक
 दोनों  सदन  के  सम्मुख  विचारो  उपस्थित

 ह्
 अ्रत्यावस्यक 2  शौर  सत्र  के  पन्त A  जल्दी

 नहीं  करनी  चाहिए  ।  आपने  कहा  था

 डा०  लंका  सुन्दरम  अध्यादेशों  के  बारे  इन  विधेयकों के  विषय  में  कुछ  भारी

 कता  नहीं  है  कौर  उनको  दिन  की

 बजे  बाद  की  कार्यसूची  में  नहीं  रखा  जा
 डा०  लंका  सुन्दरम्

 :  जैसा  में  पहले  कह
 सकता  |  संविधान  सभा  में  भझ्रनुच्छेद  १२३

 चुका  मुझे  इन  अ्रध्यादेशों के बारे में बड़े के  बारे  में  बड़े  की  चर्चा  में  जिसके  अ्रधीन  ये  भ्र ध्या देश  निकाले
 प्राविधिक  कौर  सांविधानिक  महत्व  की  बात

 गए  हैं  ौर  जिसकी  संख्या  उस  समय  १०९२
 कहनी है  ।  इस  सत्र  काल  में  ६  भ्र ध्या देश

 निकाले  गए
 ा
 ए

 डा०  अम्बेडकर  ने  पृष्ठ  २१४  संविधान
 |  sega  विधेयक  का  संबंध

 सभा  कार्यवाही  मई  से  १६  १९४९ )
 अध्यादेश  संख्या  २  है  ।  पर  कौर  सदन

 कहा  था  कि  ये  उपबन्ध  बरिश  विधि  के  समान

 मुझे  अन्य  भ्र ध्या देशों  की  तिथियों  के  बारे  में
 a (८  ।  पर  ama  उस  दिन  कहा  था  कि  इन

 कुछ  कहने  की  अनुमति  देंगे
 ।

 विधेयकों की  भारी  आवश्यकता नहीं  है

 संख्या  aya]  भविष्य  और  फिर  इन  अ्रध्यादेशों के  निकालने  का

 उपबन्ध  केवल  प्रापात  काल  के  ही  लिए  है  । निधि  )  PeYR——2¥

 ्  को  सदन  के  स्थगित  होने  के  तीन  तो  प्रदान  यह  है  कि  क्या  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 सप्ताह  बाद  ही  निकाला  गया  था  ।  यह  सितम्बर  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  या  समुद्र  सीमा  शुल्क

 अदि  विधेयक किसी  आपात  काल  से में  इस  सदन  के  स्थगन  से  पूर्व  राज्य  परिषद्

 में  विधेयक  के  रूप  में  पुरःस्थापित हो  चुका  संबंधित हैं  ?  संभव  ऐसा  ही  इस  सत्र  के

 था  ।  विचाराधीन  विधेयक  वाला  wearer  बाद  भी  किया  क्योंकि  इस  सत्र  में  भी

 संख्या  २  जिसके  बारे  में  माननीय  उप मन्त्री  २९  दिनों  में  अन्य  कार्यों  के  साथ  ५४  विधेयक

 मान  चुके  हें  कि  यह  गत  नवम्बर  में  सदन  में  पारित  होने  को  हैं  ।  यह  सांविधानिक

 प्रस्तुत  किया  गया  २४  १९५३  अर  विधायी  महत्व  का  प्रश्न  है  शौर  सदन  के

 को  निकाला  गया  था  ।  भ्र ध्या देश संख्या  अधिकारों की  शभ्रवहेलना  करता  है

 रे-समुद्र  सीमा  शुल्क  )
 इसका  उपाय  खोजा  जाना

 PTAR—VV  FEYR  को  निकाला

 चाहिए
 ।

 राष्ट्रपति  के  अधिनियमों के  लिए
 गया  था  ।  शेष  तीन  अध्यादेश  कार्यपालिका

 हम  सदन  की  एक  समिति  बना  चूके  प्रौढ़
 द्वारा  कार्यान्वित किए  गए  विधायी  प्रस्ताव

 ऐसा  ग्रीस  इरादी  देशों  में  होता  है  ।  हमें
 हूं  ।  तो  मुझे  यह  कहना  है  कि  दो  महीने  के  पालिका  को  यह  शक्ति  नहीं  देनी  चाहिए  ।

 सत्र  काल  में  ६  अ्रध्यादेश  निकालें जिनमें
 इस  सदन  के  विगत  चार  सत्रों  में  हमने  देखा

 से  तीन  इस  सदन  या  ्  सदन  के  समक्ष
 है  कि  विधान-कार्यक्रम  का  ढेर  लग  गया  है  ।

 चुके  हैं  ।  शर  अध्यादेश  की  तिथि

 २६  अक्टूबर  जब  सदन  के  पत्रकार  में  २०  मुझे  इस  विषय  पर  कौर  कुछ  नहीं  कहना

 दिन  ही  रह  गए
 न  में  इस  विधेयक  के  विरोध  में  ही  हूं  ।



 न  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १६  नवम्बर  2348.0  विधेयक  २०

 [Ero  लंका  सुन्दरम |

 ड  के  संविधान  की  व्याख्याਂ  नामक  शास्त्रीय  दृष्टि  से  भी  तबर  भी

 ग्रंथ  में  श्री  बसु  भ्रनुच्छेद  १२३  के  विषय  में  मेरा  नि  वेदन  है  कि  माननीय  सदस्य  वही

 पृष्ठ  an 3 qe  पर  कहते टें  कि  एक  अ्रध्यादेश  उस  पुरानी बात  दुहरा  रहे  हैं  कि  पारित  हुए

 भूतलक्षी  तिथि  से  भी  लागू  किया  जा  सकता
 देश  ऐसे  कामों  में  लाए  जा  रहे  जो  ज़रा भी

 जिस  दिन  विधान  मंडल  का  सत्र  चल  रहा  भले  नहीं  हैं
 ।

 परन्तु  पारित  होने  वाले  ये
 तग था  ।  उस  दशा  में  सरकार  सदैव  अध्यादेश  अध्यादेश  बहुत-कुछ  हानिकारक  अ  वें

 निकालती  रहेगी  ।  आपात  काल  में  अध्यादेशों  सरकारी  कार्य-संचालन  के  लिए  आवश्यक

 के  निकाले जाने  के  विषय  में  सदन  के  किसी  क्योंकि  अधिकांश  से  कम  से  कम  तीन  से

 सदस्य को  दलगत  मतभेद  होने  पर  भी  आपत्ति  संबंधित  सरकारी  नीति  इस  सदन  को  कौर

 न  ।  पर  यह  तो  सदन  की  बठक  के  लिये  जनता  को  बताई  जा  चुकी  है  wear  तीन  के

 तीन  हफ्ते  बिना  cat  एक  १०  महीने से  विषय  में  कुछ  प्रकार

 चले
 कराते  हुए  सामान्य  विधेयक

 को  मेरे  माननीय  मित्र  कहते  हैं  कि  आपात

 अध्यादेश  के  रूप  में  लागू  करने  की  बात  है
 ।

 काल  सिद्ध  नहीं  gare  ।  पर  वह  यह  मानेंगे
 यह  प्रक्रिया बड़ी  खतरनाक  है  ।  कि  हम  निष्प्रयोजन  कोई  विधेयक

 स्थापित  नहीं  करते  ।  जब  यह  पुनर्वास  वित्त
 यह  बात  में  सदन  के  ऊपर  छोड़  रहा

 प्रशासक  संबंघी  विधेयक  है  ।  उसमें  त्रुटि  है
 हूं  कि  वह  ऐसी  कुछ  प्रक्रिया  बनाए  जिससे

 are  यदि  उसे  दूर  नहीं  किया  वह  बढ़
 सामान्य  बातों  में  अ्रध्यादेश  निकालने  की

 जाएगी  कौर  उसका  तरन्त
 न

 होगा
 ।

 चूंकि
 सरकारी  शक्ति  को  नियंत्रित  रखा

 जा  सके

 शौर  इस  सदन  की  विधायनी  प्रभुता
 एक  विधेयक  ३-४  या  ६  महीने  सदन  के  समक्ष

 रह  चुका  इसका  हिम्मत  यह  नहीं  कि  यह
 मान्य

 काल  तक  पड़ा  रहे  ।  यदि  at

 माननीय  मित्र  यह  कहें  कि  यह  इस  विधेयक वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  Zo

 को  अग्र स्थान  दिलाने  का  अप्रत्यक्ष
 ato  :  संसद  सचिवालय  ने

 कृपा  पूर्वक  हमें  सुचित  कर  दिया  था  कि  तरीका  तो  में  यह  बात  भी  मान  लूंगा  ।

 ये  sea  किसी  न  किसी  रूप  में
 उठने  वाले हूं

 ।
 डा०  लंका  सुन्दरम  :

 आपने  ऐसा

 में
 a

 ने  माननीय  सदस्य  द्वारा  संविधान  के
 कार्य  सलाहकार  कमेटी में  भी  किया  था  किन्तु

 अनुच्छेद  १२३  के  अधीन  राष्ट्रपति में  निहित
 श्राप  रहे  थे  |

 शक्तियों  के  प्रयोग  के  संबंध  सरकार  के  ऊपर

 लगाए  गए  आरोपों  को  बड़े  मनोयोग  से  सुना  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  माननीय

 है  ।  ऐसी  कोई  बात  वह  नहीं  कह  सके  हूं
 कि  मित्र  ने  ऐसा  नहीं  किया  है

 ।  उन्होंने  ऐसा

 कोई  प्रारोप  नहीं  लगाया  है  ।  केवल इन  प्र ध्या देशों  से  संसद  की  शक्तियों  की  कोई

 ऐसी  हानि  हुई  जो  सुधारी  नहीं  जा  सकती  इतना  ही  कहा  है  कि  अध्यादेश  बुरी  चीज़  हैं

 या  देश  की  जनता  के  उपर  जो  कुछ  लाद  दिया
 तथा  सरकार  द्वारा  उनके  प्रयोग  किये  जानें

 पर  रोक  होनी  चाहिये  ।  सदन  को  ऐसा  कहने गया  यह  सदस्य  उसके  विषय  में  कुछ  नहीं

 का  पुरा  अधिकर  है  तथा  वह  उन  विधेयकों कर
 सकती

 ।
 जब  यही  बात  सिद्ध  नहीं  की  जा

 सकी  तो  यह  प्रश्न  वास्तविक
 न  द्वारा  जो  इन  भ्रध्यादेकों को  हमेशा केਂ  लिये

 विधि-पुस्तक  पर  रखना  चाहते  हैं  एसा  कर
 वस्तुत

 शास्त्रीय



 २१  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १६  नवम्बर  १९५३  विधेयक  शर

 सकते  हैं  शौर  इस  प्रकार  की  रोक  थाम  गये  हें  उनसे  सरकार ने  जनता को  काई  भी
 a
 a

 दशक  भी  है  ।  कोई  भी  यह  नहीं  कह  सकता  है  हानि  नहीं  पहुंचाई है  ।  जब  ऐसी  बात  a

 कि  हम  ने  उनका  यह  अ्रघिकार  छीनਂ  लिया  है  ।  तो  फिर  यह  गड़बड़ी  किस  लिये  ?  यदि  मेरे

 इस  झ्र धि कार  के  रहते  हुए  केवल  इतना  होगा  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  वाद  विवाद  क्रि

 fe  eae  लागू  हो  जायेंगें  किन्तु  वे  उतने  ही  विषय  बनाना  चाहते  |  तो  मुझे  कुछ  भी  नहीं

 ही  समय  तक  लागू  रहेंगे  जब  तक  कि  सदन  कहना  क्योंकि  किसी  भी  बात  को  लेकर

 उन्हें  स्वीकार  या  स्वीकार  नहीं  कर  देता  है  ।  बहस  की  जा  सकती  हैँ  ।  परन्तु  जहां  तक  सार

 फिर  जैसा  कि  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  का  सम्बन्ध ह  बात  में  कोई  सार

 यदि  इन  भ्रध्यादेदों  से  जनता  को  कोई  हानि  नहीं है

 पहुंचती हूँ  तो  उसे  साबित  किया  जाना  चाहिये
 श्री  ato  पो०  नायर  :

 क्योंकि  ऐसे  अध्यादेशों  को  झ्रापात  विधान

 यदि  यह  विधेयक  इतना  महत्वपूर्ण  था  कि
 का  नाम  दे  दिया  गया  इससे  यह  ऑ्रावश्यक

 इसके  लिये  प्रापक  प्रध्यादेद  तक  जारी  करना
 नहीं  हो  जाता  कि  हम  यह  भी  साबित  करें  कि

 झापात  उसी  प्रकार  का  है  जिस  प्रकार  का
 पड़ा  तो  यह  विधेयक  पिछले  सत्र  में  ही  क्यों

 नहीं  पास  करा  लिया  गया  ?  उसे  भ्रान्ति दिन
 माननीय  सदस्य  ने  सोच  रखा  है

 TAHT  यह

 पथ  नहीं है  कि  देग  में  शान्ति  श्र  व्यवस्था
 तक  के  लियें  क्यों  उठा  रखा  गया  ?  वास्तव

 बात  तो  यह  है  कि  सरकार  ने  उस  समय तक
 खत्म हो  गई  किन्तु  हो  सकता  है  कि  ग्रामीण

 व्यवस्था संकर  में  हो  ।  जहां तक  उन  दो  उसे  ग्रावश्यक  ही  नहीं  समझा  ।  दूसरी  बात

 जिसकी  are  में  ध्यान  करना  चाहता
 अध्यादेशों  का  सम्बन्ध  है  जो  सृजन  के

 सामने  विधेयकों के  रूप  में  झ्रायंगे तथा  जिनसे  हूं  वह  है  का  उल्लेख  ।  हम  यह  नहीं

 चाहते कि  are  दारणाधियों  को  ऋण  न  दें  ।

 मेरा  अरपना  सम्बन्ध  में  कह  सकता  हूं  कि

 उस  समय  आपात था  तथा  यह  कोई  भी
 में  तो  यह  चाहता  हं  कि  art  उन्हें  प्रतीक  से

 अधिक  ऋण  दें
 ।

 परन्तु  जितना  रुपया  पहले
 नहीं  कह  सकता  कि  आपात  को  साबित  नहीं

 जा  सकता  है  ।  उचित  समय  पर  में
 ही  से  दे  रखा  गया  है  जब  उसी  को

 तक  नहीं  निबटाया  गया  तो  ५  कौर  मांगने
 झा पात  को  साबित  करने  के  लिये  तैयार  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  विधेयक  केਂ

 की  क्या  भ्रावस्यकता है  ?

 सम्बन्ध  में  तथ्य  सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं  श्री ए०  सी ०  गुहा  :
 ऐसी  बात  नहीं  हैं

 प्रशासन  को  ७  करोड़  रुपये  तक  ऋण  देनें  की
 हैं

 तथा
 वह  केवल  यही  जानना  चाहते  हैं  कि

 आपात  FAT  था  कौर  यह  सब  क्यों  किया  गया  मंजूरी दी  गई  किन्तु  उसने  ३१  अ्रक्तूबर

 तक  ७*२  करोड़  रुपये  तक  का  ऋण  दे  दिया  है  ।
 तथा  सात  या  महीनों  के  बाद  ही  इसे

 विधेयक  के  रूप में  क्यों  नहीं  रखा  तो  इस  प्रकार  मंजूर  की  गई  राशि  में  से
 रुपया

 बच  रहने  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  ।
 में  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  यह  विद्या-सम्बन्धी

 विवाद भी  नहीं  है  ।  यह  तो  केवल एक  ऐसी
 श्री  बी०  पी०  नायर  :  पिछले  सत्र  म  मेरे

 बात  हैं  जिसको लेकर  विरोधी दल  ह
 एकਂ  गश्त  के  उत्तर  में  बतलाया गया  था  far

 गुस्से  का  प्रदर्शन  कर  सकता  है  प्र  कुछ  भी

 नहीं  ।
 ६  करोड़  रुपय  तक  के  ऋण  दे  दिये गये  हैं  ॥

 मैंने  यह  भ्रनुमान  नहीं  लगाया  था  किः  कुछ  ही

 विस्तार  में  जाये  बिना  ही  में  यह  कह  देना  सप्ताहों  के  एक  करोड़  रुपये  को  नके

 चाहता हूं  कि  जो  अध्यादेश  जारी  किये  निबटा  दिया  जायगा  ।  फिर  यह  तो



 र प्रः  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १६  नवम्बर  M843  विधेयक

 ato  पी०

 ही  पड़ेगा  कि  सरकार  इसको  अन्तिम  अवसर  कहा  जाता  है  कि  जमानत  के  रूप  में  वे  अपने

 पाति ANG  बीमा  पत्र  या  बचत-प्रमाण  पत्र  आदि
 तक  रोके रही

 ।
 और  बाद  में  उसने  राष्ट्र

 जमा  करा जगवत  क  पढ़ें  ।  सोचिये  तो  बेचारे  शरणार्थी को  सलाह  दी  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  अध्यादेश

 जारी  कर  दें  ।  सदन  को  विस्वास  में  लिये  इन  सब  का  प्रबन्ध  कैसे  कर  सकते  हैं  |

 सरकार  को  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये
 एक  दूसरी  बात  जिसकी  दौर  में  ध्यान

 |  दिलाना  चाहता हूं  वह  है  ऋणों  को  मंजर

 करके  उन्हें  बाद  में  नामंजूर कर  देने  यद्यपि अब  में  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  कार्यों

 को
 लेता  हूं  ।  पिछली  बार  जब  मेंने  यह  घात  मुझे  ठीक  पता  नहीं  है  फिर  भी

 ५००  मामले

 कही  थी  कि  प्रशासन  में  नियुक्तियां  करने  के  ऐसे  हैं  जिनमें  पहले  ऋण  देना  मंजूर  कर  लिया

 में  पक्षपात  किया  जा  रहा  है  तो  श्री  गया  तथा  बाद  में  नामंजूर कर  दिया  गया  ।

 गुहा ने  उत्तर  देते  हुए  कहा
 था

 कि  सरकार  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  ऋण  देना  या
 न

 देना

 का
 काम  ऐसी  बातों

 का
 पता  लगाना  नहीं  है

 ।  अधिकारियों  की  इच्छा  पर  छोड़  दिया  गया  हैं  ।

 Teg  मेरे  विचार  में  अब  तो  वहू  इस  बात  को  में  पूछता  हं  कि  जब
 ग्रा पने

 एक  बार  ऋण

 स्वीकार  करेंगे  तथा  प्रशासन  में  से  इस  बुराई  देना  स्वीकार कर  लिया  तो  उसे  फिर  न  देने

 को  शीघ्र  से  शीघ्र  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंगे ।  के  क्या  कारण हैं  |  इसीलिये  मेंने  उस  दिन

 सुझाव  रखा  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  संसदीय
 प्रशासन  ने  बहुत  से  लोगों

 की  सहायता  की  हैं  किन्तु  इसने  बहुत  से  लोगों
 श्रायोगू  नियुक्त  किया  जाये  ।  ऐसे  भी  ५०  या

 ६०  मामले  हैं  जिनमें  किसी  व्यक्ति  को  जमानत
 को  तंग  भी  किया  है  ।  ऋण  आसानी  से  नहीं

 पर  ऋण  दिया  गया  मगर  बाद  में  उन  व्यक्तियों
 ।  फिर  ऋण  पर  ब्याज  भी  अधिक

 को  पता  ही  नहीं  लगा  ।  प्रत्याभूत  देने  वाले
 जाता  है  ।  ऋण  की  शर्तें  भी  कड़ी  होती

 |  साधारण  स्थिति  केਂ  व्यक्ति  a  लिये
 व्यक्ति  काल्पनिक  होते  हें  |

 ऋण  प्राप्त  करना  प्रशासन  नहीं  है  ।  में  ऐसे  पिछले  रेकार्ड  को  देखने  से  पता  लगता  है

 अनेक  दूकानदारों  को  जानता  हूं  जिन्हें  रुपये  कि  CECE  में  होने  वाली  आपका का  २१७

 की  ज़रूरत है  मगर  उन्हें  ऋण  नहीं  दिया  दात  प्रशासन  पर  ही  व्यय  कर  दिया  गया  था  ।

 जाता
 ।

 में  यह  भी  जानता  हूं  कि  बहुत  से  हाल ही  में  मुझे  पता  लगा  है  कि  पुनर्वास  वित्त
 लोगों  को  घूस  देने  पर  भी  ऋण  प्राप्त  नहीं  हो

 सका  है  ।
 ea  है  उसका  प्रतिशत  या  लगभग  एक

 करोड़ रुपये  तो  उसने  प्रश्न  ही  ऊपर  व्यय  कर
 यदि  बहुत  सी  कठिनाइयों  के  wa

 ऋण  मंजूर  भी  किया  गया  तो  उसे  किश्त  पर
 डाले  कुछ  समय  पहले  मैंने  श्री  गुहा  से

 दिया  है  ।  यदि  २०,००० रुपये
 इस  प्रशासन में  नियुक्त  किये  जाने  वाले

 शिकारियों  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  था
 का  ऋण  देना  स्वीकार  किया  गया  है  तो  पहले

 उन्होंने  ऐसा  करनें  का  वचन  भी  दिया आपको  २,०००  रुपये  ही  दिये  जायेंगे  ।  इसी
 था  ।  यदि  वह  चाहें  तो  में  शौर  भी  नाम  बतला

 तरह  धीरे  धीरे  शाराइको  किश्तों  पर  धन

 मिलेगा  ।  परिणाम  ag  होता  है  कि  ऋण  लेने
 हूं

 वाला  सारे  धन  को  खा  बैठता  है  प्रौढ़  उससे  श्री ए०
 सी०  गुहा  :

 मेरे  विचार  में  इस

 कोई  लाभ  नहीं  उठा  पाता  ।  शरणार्थियों  से
 विषय  पर  लगभग

 दो
 महीने  पूर्वे  चर्चा की  गई



 २५  पुनर्वास  वित्त  wares  १६  नवम्बर  Sk?  (arta)  faye  र

 थी  ।  बाद
 में  माननीय सदस्य  ने  वित्त  मंत्री  में  उनके  व्यक्ति  विशेष  के  विरुद्ध  कछ  भी  नहीं

 का  इस  सम्बन्ध  म  एक  पत्र  भी  भेजा  था  ग्रोवर  कहना  चाहता हू

 हम  उस  पर  विचार कर  रहे  हें  ।  इस  प्रशासन
 श्री  ए०  सी ०  रहा  :  में  कहता  मेरा

 में  काम  करने  वाले  ६५०  पदाधिकारियों  में
 विचार  परि  सरकार

 से  उन्होंने  १०  या  १२  पदाधिकारियों  के

 मामलों  का  उल्लेख  किया  है  ।  यदि  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जो

 मान  भी
 सी  जायें  कि

 १०,  १२  या  ey  कुछ  कहना  चाहते हैं  उनको  कहने  दीजिये  |

 जा  अरन्य  पदाधिकारियों  के शिकारी  ऐसे  हैं  कुछ  भी  हो  इस  नासन  को  सरकार  ने  नियुक्त

 सम्बन्धी  हैं  तो  भी  मेरे  विचार  में  श्राप  सारे  किया है  शर  उत्तरदायित्व  भी  सरकार  का

 के  सारे  प्रशासन की  इसके  लिये  निन्दा  नहीं  कर  है  ।  यदि  अफ़्सर  परस्पर  एक  दूसरे  के  सम्बन्धी

 सकते  |  यदि  १४५  या  २०  पदाधिकारी  अन्य  हं  तो  यह  स्पष्ट  रूप  से  सम्बन्धियों  का  पक्षपात

 पदाधिकारियों  के  सम्बन्धी हैं  तो  इसमें  ara  है
 पौर

 यदि
 जितने

 es
 मिलते

 उनसे

 की  क्या  बात  है  फिर  हम  इन  आरोपों  बहुत  alan हैं  तो  सदन  को  यह  सब  जानने

 की  जांच कर  रहे  =  |  यदि  नियुक्ति  करने  में  का  अ्रधिकार हे 3  |  जहां  तक  विवरण  का  प्रशन

 कोई  की  गई  है  या  बाद  में  कोई  गड़बड़ी  है  में  माननीय  सदस्य  से  यही  कहूंगा  कि  वे

 इसके  विवरण  माननीय  मंत्री  को  बता हुई  हैं  तो  हम  ज़रूर  कार्यवाही करेंगे  |

 यह  तो  केवल  एक  संशोधन  विधायक

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  बात  यह  नहीं है  ।
 Yo  पृ०

 जब  यह  सवाल  गया  AT  ता  उस  समय

 वार्ता  केवल  प्राय  घंटे  की  थी  इसलिये मेंने  केवल  कोई  मूल  विधेयक नहीं  हैं  तथा  कुछ  विशेष

 ।  समान्य बहुत  ही  प्रमख  उदाहरण  बताये  थे  में  खण्डों  का  ही  संशोधन करना  है

 भी  उदाहरण  दे  सकता  |  पिछली  बार  प्रशासन  के  सम्बन्ध  सामान्य  वार्ता  का

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  जिनके  सम्बन्ध  उद्देश्य  केवल  इतना ह ह ैकि  माननीय  सदस्य

 में  उन्हें  लिखा है  उन  सब  का  वे  पारिवारिक  सात  करोड़  रुपये  की  धनराशि  को  बढ़ा  कर

 इतिहास  नहीं  रख  सकते  हैं  ।  साढ़े  बारह  करोड़  करने  की  वांछनीयता

 पर  ध्यान  दे  सकें  ।  इतने  अधिक  विवरण  में
 श्री  ए०  सी ०  जहां  तक  मझे  स्मरण

 जेसे  कि  हम  इस  संगठन  के  प्रशासन  पर

 ट  मन  कहा  यह  था  कि  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  कोई  प्रतिवेदन  तय्यार  कर  रहे  उचित
 एकਂ  स्वायत्त  संस्था  यदि  उसके  कार्य  में

 नहीं =  |
 कोई  त्रुटि  हो  भ्रमणा  उसका  कोई  कर्मचारी

 मंत्रालय
 के

 किसी  अफ़्सर का  सम्बन्धी  हो  तो  श्री
 ato  पी०  नायर  :  में  उदाहरणों  को

 उसके  लिये न  में  उत्तरदायी कौर  न  में  यही  बार  बार  दुहराना  नहीं  चाहता  था  परन्तु  चूंकि

 कह  सकता  हूं  कि  यह  प्रशासन  जो  भी  कर्मचारी  श्री  पहा  कहने  कि  प्रयास के  ५००

 नियुक्त  करे  सरकार  उसके  पारिवारिक  व्यक्तियों  में  मेने  केवल  छः  उदाहरण

 की  जांच  करे  बताये हैं  इसलिये  मेंने  कहा  कि  यदि  श्री  गहा

 अभी  विश्वास  दिलावें  कि  वे  इस  मामले की

 श्री  ato  पी०  नायर  :  ऐसा  जान  पड़ता  जाच  करा  तथा  तुरन्त  उसका  उचित  उपाय

 हैं
 कि

 श्री  गुहा
 का  यह  विचार  है  कि  मैं  उनको  करेंगे  तो  में  कितने  ही  उदाहरण  बता  सकता

 व्यक्तिगत  रूप  से  उत्तरदायी  ठहरा  रहा  हूं  ।  ह
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 st  ए०  सी ०  :  अभी  तक  we  इस  प्रशासन  की  एक  प्रौर  ५ विशेषता  ह  ।

 दस  से  भ्रमित  उदाहरण  नहीं  बताये हैं  ।  यदि  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन में  सब  मिला  कर  Yoo

 इस  प्रकार  की  afaafaad  के  कौर  उदाहरण  या  ६००  होंगे  जिसमें  से  केवल  ११०

 मझ  बताय  तो  मं  निश्चय  ही  उसकी  जांच  या  १२०  चतरथ  वग  के  हं  तथा  शव  सभी  उच्च

 |  ay के  हैं

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  यदि
 इस  प्रयास  में  एक  श्री  रामगोपाल  की

 अप  कार्यवाही  पढ़ें  तो  श्राप  देखेंगे  कि  आलोचना

 करने  वालों  में  केवल  कम्युनिस्ट दल  के  ही
 नियुक्ति की  गई  है  जो  रिटायर हो  चके

 जिनमें  इतनी  शक्ति  शेष  नहीं  है  कि  वे  काय

 सदस्य  नहीं  थे  ।

 कर  यहां  तक  कि  वें  ठीक  से  हस्ताक्षर

 भी  नहीँ कर  सकते हैं  । उपाध्यक्ष  महोदय  :  वाक  यद्ध  की  कोई

 अ्रावव्यकता  नहीं
 ह  ।  जहां  तक  इस  विषय  का

 श्री ए०  सी ०  वे  प्रशासन की
 सम्बन्ध  है  निश्चय ही  माननीय  मंत्री  इस  की

 सेवा में  नहीं हें  ।
 जांच  रंगे  |  ५००  में  पांच  उदाहरणों  से  यह

 हो  सकता  है  कि  परिणाम  निकाला जाय  कि  श्री  ato  पी०  नायर  :  इस  प्रशासन  के

 विधि  ग्र धि कारी  नें  मुख्य  प्रशासक क एक के  एक प्रशासन खराब  नहीं  यहा  सदन  म

 उनके  नाम  बताने  की  झ्रावव्यकता नहीं  है  ।  पत्र  का  उत्तर  देते  हुए  लिखा  है  कि  वे  क़ानून

 इसीलिये  मेरी  सलाह  है  कि  जो  उदाहरण  से  इतना  परिचित  नहीं  हें  कि  कोई  निश्चित

 राय  दे  सकें  जैसा  कि  उस  पत्र  से  प्रकट  होता  जो माननीय  मंत्री  को  बताये  गये  हैं  यदि  उनके

 अतिरिक्त  कोई  महत्वपूर्ण  उदाहरण  हों  तो  कि  हमारे  मित्र  श्री  गिडवानी  नें  पढ़  कर

 उसके  एक  दो  नमने  यहां  बताये  जा  सकते  हैं  ।  सुनाया  था
 ।
 मेंने  सुना  है  कि  यह  विधि  भ्रमणकारी

 पहले  उत्तर  सीमान्त  प्रान्त  मं  कपड़
 श्री  एम  त्रिवेदी  श्री  गहा  तथा

 का  ब्योपारी  था  प्रौढ़  इसने  कभी  किसी  न्याय
 श्री  नायर  का  कोई  झगड़ा  नहीं

 लय  में  वकालत  नहीं  की  थी  ।  उसके  पास
 यह  एसा  मामला ह  जिसकी कौर  सदन  का

 वकालत  की  डिग्री  ग्राह्य  थी  ।  जब  तक  श्री

 ध्यान  किया  गया  है  ।  एक  श्री

 गुहा  मेरी  सूचना  का  खण्डन  नहीं  करते  हैं नायर  का  कहना  हे  कि  व  सौ  से  भी  अधिक
 में  समझता हूं  कि  मेरी  सूचना

 ठीक
 है  ।  में

 उदाहरण  बता  सकते  हें  दूसरी  माननीय
 बता  सकता  हैं  कि  उनकी  नियुक्ति  का  कारण

 मंत्री  का  कहना  है  कि  ऐसे  उदाहरण  मुश्किल  ी न्या  te  लेकिन a  विवरण  में  जाना  नहीं

 से  दस  हं  ।  इसलिये  हम  कम  से  कम  बीस  प्र् चाहता  ig  ।  में  इसका  विरोधी नहीं  =  कि

 उदाहरण  जानना  चाहते  ह्
 प्रशासन  को  अधिक  धन  राशि  न  दी  जाय ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 इस  विधेयक  के  लिए  में  तो  यह  कहता  हूं  कि  जब  तक  प्रयास  में

 क्या  यह  आवश्यक हू  ?  जहां  तक  नामों  का  यह  दोष  रहेंगे  जो  भी  धन  राशि  संसद  द्वारा

 माननीय  सदस्य  उनके  नामों  की  दी  जायगी  उस  को  यह  लोग  खा  जायेंगे  तथा

 एक  तालिका  माननीय  मंत्री  को  तथा  उसकी  शरणार्थियों को  इस  धन  का  अपना

 एक  प्रतिलिपि  अन्य  सदस्यों  को  दे  सकते  हें  ।  भाग  नहीं  मिलेगा ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  में  सदन  को  कुछ  इस  विधेयक  में  एक  at  प्रावधान  यह

 झर  नाम  बताता  परन्तु  में  श्राप  ही  के  हू  fe  परीक्षण का  काय  महालेखेक्षक को

 झादेश का पालन का  पालन  करूंगा  |  सौंपा  जाय  ।  इस प्रयास  के  लेखा  का  परीक्षण
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 महालेखेक्षक द्वारा  कभी  नहीं  किया  गया  है  ।
 ओर  ध्यान  देना  और  में  भ्र पनी

 श्री  गुहा  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  के  अनुसार  एक
 मांग  फिर  दुहराता  हूं  कि  पुनर्वास  विन  प्रशासन

 बार  विभाग  ही  के  अन्दर  लेखा  परीक्षण  किया  के  प्रबन्ध  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  को

 गया  था  तथा  एक  बार  एक  झ्र धि कृत  लेखा  एक  संसदीय  भ्रायोग  नियुक्त  करना  चाहिय े।

 परीक्षक फ़र्म  के  द्वारा  किया  गया  था

 इस  प्रयास  पर  प्रबन्ध  की  गड़बड़ियों  के

 इतने  निश्चित wore  जाते हैं  कि
 पंडित  stat  दास  aria  :

 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  यह  स्पीच
 महालेखेक्षक द्वारा  इस  प्रशासन  का  हिसाब

 उस  दिन  से  देखा  जाना  चाहिये  जबकि यह

 जो  अभी  मेरे  लायक़  दोस्त  ने  दी  हे  और  साथ

 ही  श्रीलंका  का  जो  ला  प्वायंट
 बना  था  |

 वह  भी  में  ने  बग़ौर  सुना  ।  जहां  तक  ला
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  इस  खण्ड  में

 प्वायंट  का  ताल्लुक़  में  श्री  लंका  सुना

 कोई  ऐसा  प्रतिरोध  हे  कि  जिन  लेखाओं  का
 का  शुक्रिया  अदा  करता  हूं

 कि
 उन्हों  हमारे

 परीक्षण  किया  जा  चुका  है  महालेखेक्षक के  सामने  ला  का  एक  थ्योरिटिकल प्वायंट

 द्वारा  उनकी  जांच  न  करवाई  जाये  ?
 रक्खा  और  दरअस्ल वह  बड़ा  इंटरेस्टिंग

 श्री  ato  पी०  नायर
 :  श्रीमान् |  है  ।  हम  सब  मेम्बरान  पार्लियामेंट मय

 उपाध्यक्ष महोदय  कहां  ?  wit  भी  मेंट  के  यह  चाहते  हें  कि  जहां  तक  मुमकिन

 महालेखेक्षक से  उन  ५  का  परीक्षण  करने  हो  वहां  तक  गवर्नमेंट  उन  अख्त्यारात  का

 को  कहा  जा  सकता  हैं  ।  इस्तेमाल  न  खसूसन  जब  कि  पुरानी

 गवर्नमेंट  आडिनेंसेज़  जारी  करती  थी  तो
 थ्री  ato  पी०  यही  बात हैं  तो

 जब  यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  तो  श्री  गुहा  भी  हम  सब  इस  बात  के  लिये  मुत्तफ़िक़ थे  कि

 वह  आर्डिनेंस  जारी  न  करे  और  ऐसा  करने
 यही  बात  कहते

 ।
 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि

 सरकार  महालेखेक्षक से  कहे  कि  वे  इस  प्रवासन
 पर  हम  सारे  के  सारे  उस  को  भला  बुरा

 कहते  लेकिन  में  अदब  से  अज  करना
 के  हिसाब  किताब  का  उस  समय  से  परीक्षण

 करें  जब  से  कि  यह  प्रशासन  बना  था  |
 चाहता  हूं  कि  आज  हमारे  दोस्त  ने  इस

 मामले  में  जो  आब्जेक्शन  उठाया  हूं  और

 में  माननीय  मंत्री  से  यह  भी  कहना
 इस  आर्डिनेंस  के  बारे  में  जो  बात  कही

 चाहता  हूं  कि  हमें  ऐसे  व्यक्तियों  की  सूची  बताई
 उस  में  उन्हों  ने  कीट्स  फ़ेस  करने  और

 उन  के
 जायें  जिनको ऋण  दियें  गये  थे  परन्तु एक  वर्ष

 ५  से  गुरेज़  किया  और
 जब

 दूसरे
 बिल्स

 के  अन्दर  ही  वापस  ले  लिये  गये  ।  में  माननीय

 मंत्री  का  ध्यान  एक्टिंग  वाले  नियम
 यहां  पर  आयेंगे  तब  उन  के  बारे  में  हम  देखेंगे

 कि  आया  आ्डनेंसेज़  की  ज़रूरत  थी  कि

 दस  की  ae
 भी

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस
 नहीं  |  अभी  हमारे  लायक़  दोस्त  श्री

 नियम  में  कार्यपालिका  आदेशों  के  द्वारा
 चारी  ने  फ़रमाया  है  कि  जहां  तक  उन  के

 कुछ  ऐसे  परिवहन  किये  गये  ह  कि  कुछ  व्यक्तियों  बिल  का  ताल्लक़ भय  हैं  जब  वह  वक्त  आयेगा
 की  नियुक्ति  में  पुनर्वास  वित्त  प्रयास  ने  तब  वह  जस्टीक़ाई  करेंगे

 कि
 किस  तरह  से

 लाखों  रुपये  व्यय  कर  डाले  हैं  ।
 इस  पावर  का  इस्तेमाल  जरूरी  था  ।  लेकिन

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विभाग  में  जो  इस  बिल  के  वास्ते  में  जानता  हूं  कि  यह

 भ्रष्टाचार  सम्बन्धियों  के  प्रति  पक्षपात  तथा  ज़रूरी  था  fe  ऑर्डिनेंस  जारी

 अनियमितताएं फैली  हैं  सरकार  को  उनकी  किंया  इस  में  कोई  शक्त  ही  नहीं  कि
 509  PSD
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 ठाकुर  दास

 बिला  आर्डिनेंस  के  काम  चल  ही  नहीं  सकता  bance  he  may,  by  Proclama-

 tion,  make  a  declaration  to
 था  ।  में  शुरू  से  इस  फ़ाइनेंस  ऐडमिनिस्ट्रेशन

 that
 की  एडवाइज़री बाडी  का  मेम्बर  हूं  और

 हम  ने  अपनी  एडवाइजरी बाडी  में  यह  देखा  राष्ट्रपति का  समाधान  हो  जाये

 कि  पिछले  सेशन  में  अगर  यह  बिल  पास  कि  गम्भीर  आपात  विद्यमान  हे  जिस  से  कि

 नहीं  किया  गया  तो  सारा  ऐडमिनिस्ट्रेशन  युद्ध  या  आक्रमण  या  आन्तरिक

 का  काम  एकदम  रुक  जायगा  |  qe  उस  अशान्ति  से  भारत  या  उस  के  राज्य  क्षेत्र

 लिमिट  को  पास  कर  चुका  था  जिस  के  अन्दर
 की  किसी  भाग  की  सुरक्षा  संकट  में  हं  तो

 इजाज़त  थी  कि  वह  रुपया  दे  सकता  था  वह  उद्घोषणा  द्वारा  उस  आशय  को  घोषणा

 और  नतीजा  यह  होता  कि  शारा  काम  बन्द  कर  सकेगा ।  "|

 हो  जाता  और  wade  के  पास  उस  में  खुद  मानता  हूं  कि
 न

 आसमान  गिरने

 सीटें  एक  चारा  था  कि  वह  इस  के  लिए  वाला  था  और  न  खुद  यूनियन  को  कोई

 एक  ऑर्डिनेंस  जारी  करे  और  मेरी  राय  खतरा  था  और  न  इमर्जन्सी  लेकिन  में

 गवर्नमेंट  ने  ठीक  ही  किया  जो  ऑर्डनेंस
 निहायत  अदब  से  sat  करना  चाहता  हूं  कि

 जारी  किया  ।  में  जनाब  की  खिदमत  में  arr  १२३ के  अन्दर  इमरजेन्सी  का  सवाल ही  पेदा

 करूं  कि  आर्डिनेंस के  बारे  में  लोगों  की
 नहीं  होता  |  इस  के  अल्फ़ाज़  यह  हैं

 अभी  भी  वही  रेड  रंग  टु  दि  बुल  की  मंटेलिटी  “123  (1)  If  at  any  time,

 बनी  हुई  हे  और  अभी  TH  हम  लोग  हमेशा  except  when  both  Houses  of

 वारेन  गवर्नमेंट  से  इन  आर्डिनेंसों  के  जारी
 Parliament  are  in  session,  the

 करने  पर  लड़ते  रहे  हें  और  उस  को  भला
 President  is  sacisfied  that  cir-

 cumstances  exist  which  render

 ब्रा  कहते  रहे  लेकिन  में  उन  से  अदब  it  necessary  for  him  to  take

 से  गुज़ारिश  करना  चाहता  हूं  कि  अब  हालात
 immediate  action,  he  may  pro-

 बिल्कुल  बदल  गये  हैं  और  वह  यह  भूल  गये
 mulgate  such  Ordinances  as

 fe  हम  ने  ऑआडिनेंसेज  के  बारे  में  जो  ला
 the  circumstances  appear  to

 him  to

 बनाया  है  वह  पिछले  ला  से  बहुत  मुख्तलिफ़

 है  ।  अब  आडिनेंसेजं के  जो  अल्फ़ाज़  हें  वह
 [ १२३१)  उस  समय  को  छोड़ कर

 जब  कि  संसद् के  दोनों  सदन  सत्र  में  यदि
 बिल्कुल  मुख्तलिफ़  g  1  आर्टिकल  १२३

 बिल्कुल  मुख्तलिफ़  है  उन  इमरजेंसी  प्राचीन
 किसी  समय  राष्ट्रपति  का  समाधान  हो  जाये

 कि  तुरन्त  कार्यवाही  करने  के  लिए  उसे
 से  जिन  का  जिक्र  मेरे  लायक  दोस्त  श्री  लंका

 बाधित  करने  वाली  परिस्थितियां  वर्तमान
 ने  किया  ह  ।  इमरजेंसी  प्राविजन्स

 के  तहत  ३५२  में  दर्ज  है
 :  हैं  तो  वह  ऐसे  अध्यादेशों  का प्रख्यापन कर

 सकेगा  जो  उसे  परिस्थितियों  से  अपेक्षित

 the  President  is  satis-
 प्रतीत

 fied  that  a  grave  emergency  १०३  और  ३५२  के  अल्फ़ाज़  में

 exists  whereby  the  security  of

 India  or  of  any  part  of  the  ter-
 रात  दिन  का  फ़क़  हे

 ।  अगर
 ऐसे  हालात

 थे  कि  सिवा  इस  के  कि  गवर्नमेंट  कोई
 ritory  thereofre  is  threatened,

 whether  by  war  or  external

 aggression  or  internal  distur-  था  और  उन्हें  चाहिये  था  कि  ag  ऑआर्डनेन्स



 देदे  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १६  नवम्बर  १९५३  )  विधेयक  ॥

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  इस  में

 तो  आर्डिनेंस  पास  कर  के  गवर्नमेंट  ने  को  कोई  ज  नहीं  कि  गवर्नमेंट  को  इन

 ठीक  तौर  पर  अपने  फ़रायज़ को  अदा  किया  ।  पेवसी  को  fas  उन्हों  हालतों  में  यूज़  करना

 अगर  गवर्नमेंट ऐसा न ऐसा  न  करती  तो  सारा  हाउस  चाहिये  जब  कि  उन  का  यूज़  करना  बिल्कुल

 इस  गवर्नमेंट  को  आज  फिर  कंडम  करता  लाजिमी  हो  जाय  ।  वर्ना  हर्गिज  नहीं  करना

 कि  उस  ने  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  ।  और  में  डा०  लंका  सुन्दरम  साहब

 का  शक्तियां  अदा  करता  हूं  जो  कि
 हमारे

 डा०  लंका  सुन्दरम्  :  अधिनियम  १२९  सामने  हमेशा  जो  उसूल  रहना  चाहिये उस
 के  अन्तर्गत  जारी  किये  जाने  वाले  अध्यादेशों  पर  जोर  देते  लेकिन  ताहम  में  कहूंगा  कि

 के  भूतलक्षी  गुण  के  सम्बन्ध  में  आप  का  क्या  जहां  तक  आडिनेन्स को  जारी  करने

 विचार है
 ?

 ताल्लुक़  गवर्नमेंट  के  पास  सिवा  इस  के

 कोई  चारा  नहीं  था  और  उस  को  चाहिये  थाਂ पंडित  ठाकर  दास  भागने  यह  ते

 क़ानून  का  प्रश्न हे  तथा  कुछ  ऐसी  परिस्थितियां
 कि  वह  आर्डिनेंस  जारी  करती  ।

 हू  जिन  में  राष्ट्रपति  को  संसद  के  सारे  अधिकार
 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 प्राप्त  होते  हें  ।  परन्तु  यहां  तो  प्रशन  संविधान  मेंने  मि०  वी०  नायर  की  तकरीर

 का  है
 ।  क्या  हम  इस  सदन  में  कोई  ऐसा  काय

 उस  से  में  शौर  भी  ज्यादा  हैरान  ह  में  जानता

 कर  सकते  हे  जिस  हम  संविधान  को  बदल
 हूं  कि  यह  बड़ा  आसान  है  fe  गवर्नमेंट के

 सकें  ।  संविधान  को  बदलने  के  लिये  संविधान

 में  हम  एक  निश्चित  प्रक्रिया  निर्धारित  कर

 ख़िलाफ़  जो  जिस  तरह  का  चाहे  क्रिटीसिज्म

 और  कोई  भी  आर्गुमेंट  इस्तेमाल  किया

 चुके  हूं  तथा  ऐसा  करने  का  अधिकार  सौंप

 चुके  हू  ।  अब  हम  वह  अधिकार  वापिस  नहीं
 लेकिन  हाउस  के  अन्दर  दि  आगुंमेंट

 कोई  बहुत  वज़न  नहीं  रखते  हें
 ।

 जहां  तक ले  सकते हे  ।
 फ़ाइनेंस  एडमिनिस्ट्रेशन  का  ताल्लुक़  में

 में  इन  हालात  में  अदब  से  अजे  करूंगा  उस  के  बारे  में  यह  as  करना  चाहता  हं  कि

 गवर्नमेंट  ने  एक  खास  काम  यह  किया  कि  उस कि
 में  यह  मानता  हूं  किਂ  जहां  तक  यह  सवाल

 है  कि  इस  ae  at  oad कया  प्रेसिडेंट  केन्द्र  नान-आफ़िशल  मिम्बर
 को  उन

 में-में

 यह  करेगा
 ।  कांस्टीट्यूशन के  को  मुक़र्रर  किया  जिन  के  वास्ते  सीटें  अफिशल

 बिक
 मेरे  दोस्त  की  यह  तजवीज़ कि  कोई

 aes  में  ही  नहीं  बल्कि  खसूसन  नान-आफ़िशलਂ

 ऐसी  तजवीज़  की  जाय कि  गवर्नमेंट के  या  aes  में  बहुत  इज्जत  है  ।  उस  में  मेरी  दोस्त

 प्रेजिडेंट  के  अख् त्या रात को  कायम  कਂ  दिया  सुचेता  कृपलानी  हमारे  सरदार  गुरमुख  fag

 जाय
 |

 यह  मेरे  ख्याल  में  मिसकन्सीव्ड है  हमारे  नर्मदा  साहब  ऐसे  लोग  थे  ।

 उन्हों  ने
 इस  कारपोरेशन  में  बड़ी  मेहनत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार है  कि  बड़ी  जाँफ़िशानी  से  और  तनदिष्टी  से  काम

 इसी  विषय  पर  और  अधिक  वार्ता करने  किया  और  हम  जितना  भी  उन  का  शुक्रिया

 की
 आवश्यकता  नहीं  है

 ।
 मेरा  अनुमान  है  अदा  करें  थोड़ा  है  ।  जब  गवर्नमेंट  ने  ऐसे

 कि  उन
 का  तात्पयं  केवल  इतना  है  कि  जहां  आदमियों  को  मकरंद  किया  तो  क्या  हम  भूल

 जायें  कि  उस  की  नीयत  साफ  थों  ।  आज  यह कहीं  इस  शक्ति  का  प्रयोग  किये  बिना ही

 काम  चल  सकता  हो  वहां  इस  का  प्रयोग न  कहना  कि  पांच  सौ  मुस्लिम  हैं  और  उनमें  से

 किया  जाय  दस  के  ऊपर  करना  fe  वह



 २५  निवास  वित्त  प्रशासन  *
 १६  नवम्बर  १९५३  )  विधेयक  रे

 ठाकर  दास

 खराब  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  नाजायज़  दोस्त  की  बात  को  सुन  कर  हरान  हो  गया  ॥

 तरीका  है  ऐडमिनिस्ट्रेशन  कौ  कंडम  करने  इस  तरह  की  तजवीज़  करना  कि

 का  ।  आज  हमारे  सामने  कहा  जाता  है  कि  मेरी  कमिशन  बैठे  कहां  तक  जायज़  हैं  ।

 कुछ  आदमी  ऐसे  हें  जो  एक  दूसरे  के  रिश्तेदार  आखिर  वह  पालियामटरी  कमिशन  को  क्या

 हें
 ।

 इत्तफाक  से  जनाब  वाला  उस  समझते  हे  ।  पार्लियामेंटरी  कमिशन  किस

 तशरीफ़ नहीं  रखते  थे  में  चेअर पर  चीज  के  लिये  बैठाया  जाय  ?  वह  इस  तरह

 की  मिसालें  पांच  से  ज्यादा  नहीं  बतला में  अदब  से  ह  करना  चाहता  हुं  कि  इस

 तरह  का  ऐनिमेशन  करना  बड़ा  आसान  है  |  और  उन  को  भी  इस  लिये  कंडम  करना  कि

 मि०  नैयर  ने  कहा  था  कि  चूंकि  चूंकि  फलाना  भार्गव  है  और  दूसरा  भी  भागने

 इस
 बाडी  में  एक  शख्स  गुप्ता  है  और  दूसरा  फलाना  गुहा  है  और  दूसरा  भी  गृह

 भी
 गुप्ता  है  इस  लिये  वह  आपस  में  रिश्तेदार  इस  लिये  दोनों  रिश्तेदार  क्या  माने  रखता

 ही  होंगे  ।  में  अदब  से  अपने  दोस्त  से  पुछना  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  जो  ख़राबियां  हों  उन

 चाहता  हूं  कि  एक
 मि०

 नैयर  यहां  बैठ  हुए  हें
 को  दूर  किया  लेकिन  यह  कहना  कि

 और
 दूसरे

 मि०
 नैयर  मद्रास  में  तो  क्या  वह

 सारा  ऐडमिनिस्ट्रेशन  खराब  मानो  सौ

 वापस
 में

 रिश्तेदार  हें
 ?

 में
 भी

 चाहता  हूं  कि  आदमी  खराब  हें  यह  दुरुस्त  नहीं है  ।

 कोई  गड़बड़ी  हो  तो  उस  को  तहत  अज  बाम  सीएम  करने  का  यह  तरीका  नहीं  है  ।

 लाया  जाय  में  एक  मिनट  के  वास्ते  भी  नहीं

 चाहता कि  ऐसे  कारपोरेशन  श्री  पी०  आर०  राव  :  पांच

 मेंट  के  महकमे  में  कोई  आदमी  भी  खराब  हो
 छः  दसियों  की  तादाद  बतलाने  को

 गौर  हम  उस  को  दूर  न  कर  सकें
 ?

 लेकिन
 कहा था  ।

 कया  में  जान  सकता  हुं  कि  उस  एडवाइजरी

 बाडी  में  कौन  कौन  से  लोग  हूँ
 ?

 उस  में
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  मगर  दस

 गिडवानी  साहब  हैं  ।  अगर  उन  के  इत्म  में  हो  की  भी  तादाद  तो  भी  में  अज  करूंगा  कि

 कि  फलां जगह  कोई  खराबी  है  तो  वह  बिना
 दूसरे  फोरम  मौजूद  यहां  हाउस  के  अन्दर

 उस
 को  सामने  लाये  नहीं  मानते

 ।  कोई  पांच  सात  आदमियों  का  नाम  लेना  और

 मीटिंग  ऐसी  नहीं  होती  जहां  मि०  गिडवानी  कहना  कि  वहू  किसी  के  रिश्तेदार  च्9े«  दुरुस्त

 का  रेजोल्यूशन  नहीं  आता
 और

 हम  सब  उन  नहीं  &  क्योंकि  वह  आदमी  मौजूद  नहीं  हे  जो

 के  शुक्रगुज़ार  हैं  कि  जो  भी  खराबी  होती  है  यह  कह  सकें कि  वह  किसी  के  रिश्तेदार

 वह  उस  को  निहायत  जोर  कें  साथ  कहते  हैं  ।  नहीं  हें  ।  अगर  इस  तरह  के  क्रिटीसिज्म  करने

 की  इजाजत  इस  हाउस  में  दी  गई  तो  में  नहीं

 अब  एक  कमेटी  बैठी  हूं  जो  उन  सब  बातों
 जानता  कि  यह  कहां  तक  मुनासिब  होगा  ।

 की  जो  यहां  कही  गई  तहकीकात  कर  रही  जो  खराबियां  हूं  में  उन  पर  परदा  पोशी  नहीं

 हैं
 ।

 अगर  कोई  भी  खराबी  पाई  गई  तो  में  करना  उतना  ही  tara  हूं  कि

 पहला  आदमी  हूँगा  उस  दुरुस्त  खराबी  को  दूर  किया  जाय  लेकिन  इस  का

 करने  के  लिये  कहूंगा  ।  में  एक  मिनट  के  लिये  यह  रोका  नहीं  है  कि  जो  अफ़सरान  यहां

 भी  नहीं  चाहता  कि  कहीं  इस  तरह  का  पर
 मौजूद  नहीं  हूं  उन  के  खिलाफ  जनरल

 टीम
 हो  ।

 में  चाहता  हूं  कि  जो  भी  जज  हो  ऐक् यु जेशन  किया  जाय  और  उन  को  कंडम

 उस  को  दूर  किया  जाय  ।  लेकिन  में  तो  अपने  किया  जाय  ।  इस  एडमिनिस्ट्रेशन  ने  इ  तने
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 अरसे में  बहुत  कुछ  फायदा  लोगों  का  किया  है  ।  जितने  कौंसिल  प्रोसेसेज  लगे  हें  उन  को

 इस  ऐडमिनिस्ट्रेशन  ने  जहां  तक  हो  एग ज़ामिन  किया  जाता है
 ।  एडमिनिस्ट्रेशन

 जितनी  उस  की  ताकतों  थी  उतनी  उन्हों  ने  इसी  वास्ते  तो  बैठा  हैं  ।  जिन  चन्द  केसेज  में

 रिफ्यूजी  को  मदद  करने  की  कोशिश  की  कोअसिव  प्रोसेसर  लगाये  गये  हें  उन  में  लगाये

 यह  में  जानता  हुं  ।  इस  में  कोई  शक  नहीं कि  जाने  चाहिये  थे  वरना  जो  एक्ट  बनाया  गया

 हर  एक  रिफ्यूजी  को  इस  के  अन्दर  लोन  नहीं  था  वह  क्यों  बनाया  जाता  और  उस  में  यह

 लेकिन  गिडवानी  साहब  की  बहस  को  पावर  ही  क्यों  दी  जाती  |  यह  पाल्या मेंट

 सुन  कर  में  हैरान  रह  गया  कि  वह  किस  तरह  का  एक्ट  था  और  उसी  के  मुताबिक  यह  काम

 की  बहस  करते  1  यह  ऐडमिनिस्ट्रेशन  कोई  होता  है  और  फिर  एतराज़  किया  जाता है  कि

 ग्रांट  देने  की  ऐसोसियेशन  तो  है  यह  यह  क्यों  किया  गया  |  आखिर  यह  १५  करोड़

 अजित  प्रसाद  साहब  का  महकमा  भी  नहीं  रुपया  वापस  लेना  हे  या  नहीं  ।  अगर  वापस

 कि  जिसे  चाहे  रुपया  दे  जिस  की  भी  न  लेना  हो  तब  तो  १५  करोड़ ही  क्या  १५००

 हालत  खराब  जो  भी  ग़रीब  हो  उस  को  करोड़  भी  रुपया  हो  तो  भी  कोई  प्रकाशन

 इमदाद  दे  दें  ।  यह  तो  एक  कर्जा  देने  को  लेने  की  ज़रूरत  नहीं  हे  ।  लेकिन  जब  तक  यह
 ्
 ध  |  कर्जा  उस  को  दिया  जाता  है  जो  कर्जे  लोन हू  तब  तक  इस  ऐक्ट  के  मुताबिक  सारी

 को  ठीक  इस्तेमाल  करे  ।  जो  उस  को  ठीक  ताकतें  इस्तेमाल की  जायेंगी  ।  इस  में  शक  नहीं

 इस्तेमाल  न  करे  उस  के  खिलाफ  पार्लियामेंट  कि  जिस  यह  ऐक्ट  बना  था  और  भावज में

 ने  ला  पास  किया  fe  कौंसिल  इस्तेमाल  बड़ा  फक  हो  गया  आज  हर  एक  आदमी

 किया  जाय  |  जनाब  के  रूबरू  यह  ae  किया  cary  के  मारे  तंग  है  और  हर  एक  आदमी

 गया  कि  कुछ  आदमियों  के  ख़िलाफ  वारंट  की  आमदनी  कम  हो  गई  है  ।  आप  इन  से

 जारी  किये  बड़ी  बेरहमी  का  बर्ताव  ६  पर  सेंट  ge  लेते  हें  ।  अब  देखना  चाहिए

 किया  यूटन्सिल्स  और  हाउसहोल्ड  चीजों  कि  वह  कितना  कमायेगा  कि  आप  को  ६

 की  कुर्की  की  गई  में  कहना  चाहता  हूं  कि  परसेंट  सूद  दे  अपना  गुज़ारा  भी  करे  और

 जिन  के  यूट  न्सिल्स  और  हाउसहोल्ड  चीजों  आप  का  इन् स्टाल मेंट  भी  वापस  करता  रहे  |

 की  कुर्की  की  गई  वह  दुरुस्त  लेकिन  जब  यह  पास  हुआ
 था  उसी

 में  ने

 वह  किस
 का  कुसूर  था  ?  उस  कलेक्टर  का  ag  किया  था

 कि  यह  सूद  का  जहां तक  सवाल

 कुसूर  था  ।  अगर  उस  के  पास  कुर्की  करने  है  यह  रिफ्यूजी  को  पनपने  नहीं  देगा  ।  तो

 का  हुक्म  भेज  दिया  गया  और  कलेक्टर  साहब  न  तो  यह  इस  सूद  को  अदा  कर  संकते  न

 अपनी  पावर्स  का  मिसयूज  करें  तो  उन  का
 कुछ  बचा  ही  सकते  हें  और  न  इन् स्टाल मेंट

 कुसूर  है  न  कि  एडमिनिस्ट्रेशन  का  ।  मामूली  ही  अदा  कर  सकते  अभी  गिडवानी  साहब

 तरीके  से  तो  यह  सवाल  उठाइये  कि  आया
 ने  हाउस  को  बतलाया  हे  कि  इन  में

 ४८  परसेंट

 जिन  के  खिलाफ  यह  कोअसिव  प्रोसेसर  लगाये  से  ज़्यादा  अपना  इन् स्टाल मेंट  नहीं  देते  हैं  ।

 जा  रहे  हैं  वह  ठीक  किया  जा  रहा  हैं  या  ग़लत  जब  कभी  भी  मीटिंग  होती  है  और  हमारे

 किया
 जा  रहा  हैं  लेकिन  अगर  किसी  को  सामने  फिगर्स  आते  हें  तो  हम  देखते  हें  कि

 aa  दिया  जाय  तो  दुनिया  में  कोई  शख्स  ऐसा  ५०  परसेंट  से  ज्यादा  इन्स्टालमेंट  वसूल  नहीं

 होता  और  इस  की  वजह  यह  है  कि
 oer नहीं  होगा  कि  जो  कि  यह  कहे  कि  कर्जे  के

 वसूली  करनें  के  लिये  कौंसिल  प्रासेसेज  न

 इस्तेमाल  किये  जायें  ।  तंग  कर  रहा  है  और  रिफ्यजीज़  भी  उस
 से
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 Lafse  ठाकुर  दास  aria |]

 मुद्रा  नहीं  हे  ।  जैसा  कि  मेरे  दोस्त  मिस्टर  गवर्नमेंट  और  भी|ुज्यादा  बढ़ा  सके  तो  और

 भी  अच्छा  होगा  ।  लेकिन  में  नहीं  जानता  कि नायर  ने  रिफयूजीज़ की  हालत  यह  हैं

 कि  जब  उन  को  लोन  दिया  जाता  है  तो  उन  से  हम  बढ़ा  सकेंगे  था  नहीं  ।  एक  है  सेक्शन  जिस

 सिक्यूरिटी  ली  जाती  हैं  ।  और  सिक्यूरिटी  के  अन्दर  यह  है  कि  जो  रुपया  इन् स्टाल मेंट
 का

 इसलिए  ली  जाती  है  क्योंकि  कानून  के  वसूल  हो  उस  को  भी  He  में  दिया  जा
 सकेगा

 बिक
 है

 ।
 लेकिन  यह  बहुत  अच्छा  उसूल  नहीं  इस  को  हम  मंजूर  करते हें  ।  इस  के  अलावा

 १०  साल से  १५  साल  करने  का  सवाल
 है  और  ऐसे  भी  मौके  होने  चाहिएं  कि  सिक्स-ः

 रिटी  माफ  कर  दी  जाया  करे  इस  को  भी  हम  ने  मंजूर कर  लिया  है

 जहां  तक  इस  का  सवाल  है  यह  अच्छा  है
 |

 जहां  तक  इस  को  सिलेक्ट  कमेटी  के
 यह  सारा  किस्सा  पांच  सेक्शन  का  है  ।  अगर

 हम  को  इन  के  अलावा  और  दूसरे  सवालों  में
 सुरूदे  करन  का  सवाल  में  यह  अज  करूंगा

 कि  अगर  इस  के  अन्दर  यह  इजाज़त  दी  जाय
 जाने  की  इजाज़त  हो  तब  तो  इस  को  सिलेक्ट

 कमेटी  में  जाना  चाहिए  ताकि  हम  इस  में
 कि  आप  इंटरेस्ट  को  कम  कर  सकेंगे  या  आप

 रुपय  को  AST  सकेंगे  तब  तो  हम  को  इसे
 सूद  को  कम  कर  सकें

 और
 कुछ  दूसरी  फायदे

 की  चीजें  कर  सकें  ।  वरना  अगर  इस  बात  की
 सिलेक्ट  कमेटी  में  ले  जाने  से  फ़ायदा  हो  सकता

 इजाज़त  नहीं  हे  तो  जितनी  जल्दी  यह  पास
 हे  और  हम  रिफ्यूजी  के  फायदे  की  तजवीज़

 हो  जाय  उतना ही  अच्छा है  पिछले  सेवन  में
 ला  सकते  हूं  और  उन  की  मदद  हो  सकेंगी  ।

 हमारी  एडवाइज़री  बाडी  ने  मुझ  से  कहा  था

 लेकिन  जो  इस  बिल  का  स्कोप  है  उस  को

 देखते  हुए  मं  कहता  हुं  कि  हम  को  इसे  सिलेक्ट
 और  में  पार्लियामेंटरी  एफयसं  के  मिनिस्टर

 साहब  और  दूसरे  साहिबान  से  मिला
 कमेटी  में  ले  जाने  से  कोई  फायदा  नही  होगा  |

 अगर  आप  हम  को  उन  चीज़ों  के  करने  की
 कि  इस  को  उसी  सेशन  में  पास  कर  दिया

 जाय  लेकिन  उस  सेशन  में  यह  नहीं  हो  सका
 इजाज़त  दें  जसा  कि  में  ने  ऊपर  अर्ज़  किया  है

 तब  तो  इस  का  सिलेक्ट  कमेटी  में  ले  जाना
 इसी  वजह  से  यह  आर्डिनेंस  पास  करना  पड़ा

 ।

 अगर  उस  यह  पेश  हो  जाता  तो  आध
 मुनासिब है

 ।
 आप  इस

 की  शो  २  का
 घंटे  में  पास  हो  जाता  |  हम  चाहते  हे  कि  जो

 fear  फरमायें  ।  हम  नद  भाई  अपने  फाइनेंस
 भी  ला  हमें  पास  करना  हे  उसे  हम  जल्द  से  जल्द मिनिस्टर  साहब  की  खिदमत  में  एक  डेपुटेशन

 पास  करें ।  मेरी  गुज़ारिश  है  यह  कि  अगर
 ले  कर  हाज़िर  हुए  थे  ।  और  हम  ने  अर्ज  किया

 था  कि  वह  इस  रकम  को  दस  करोड़  से  बढ़ा
 जनाब  वाला  की  यह  राय  हो  कि  इस  के  अन्दर

 हम  किसी  न  किसी  तरह  से  \ ~ qwAsH!  कर

 दें  ।  उन्हों  ने  बड़ी  मेहरबानी कर  के  उस  को

 साढ़े  चौदह  करोड़  कर  दिया  और  जो  दो
 सकते  हें  सूद  के  बारे  में  और  दूसरी  चीज़ों

 के  बारे  तो  में  चाहता हुं  कि  हाउस  इस  को
 करोड़  की  रकम  है  इस  साढ़े  चौदह  करोड़

 वह  भी  रिफ्यूजी  के  लोन  लेने  के  काम  में

 सिलेक्ट  कमेटी  में  भेज  दे  लेकिन  अगर  ऐसा  नहीं

 है  तो  में  अदब  से  अज़  करूंगा  कि  इस  को
 आवेगी  ।  अगर  इस  रकम को  और  भी  बढ़ा

 सिलेक्ट  कमेटी  में  ले  जाने  से  कोई  फायदा
 दिया  जाय  तो  वहू  सब  आदमी  जो  कि

 नहीं है जीज़  में  इंटरेस्टेड  2  ag  निहायते  ही  खद

 होंगे  ।  अगर  इस  को  १५  करोड़  कर  दिया  >  गिगेशन्स के बारे में के  बारे  में

 जाय  निहायत  मुनासिब  होगा  या  अगर  कहना  चाहता  हुं  जो  कि  इस  आर्गेनाइजेशन
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 के  सरवेंट्स  के  बारे  में  किये  गये  हे  ।  उन  के  अफसर  होने  चाहिए  तो  ज्यादा  अफसर  होंगे

 खिलाफ  बड़े  वाइड  ऐलीगेशन्स  किये  गये  हैं  ।  और  अगर  एसा  काम  हू  कि  जिस  में  ज्यादा

 पहले  रिछपाल  साहब  आये  और  बाद  को  कलक  चाहियें  तो  ज्यादा  क्लिक  होंगे  |  इस  के

 राम  गोपाल  साहब  आये  ।  में  अदब  से  अर्ज  अन्दर  तहकीकात  करने  वाले  आदमियों  की

 करना  चाहता  हूं  कि  में  उन  से  किसी  भी  ज्यादा  ज़रूरत  है  ।  अब  जब  एक  दरखास्त

 तरह  से  कनेक् टेड  नहीं  हूं  लेकिन  में  अपनी  आती  है  तो  उस  की  तहकीकात  करने  के

 ड्यूटी  में  फेल  होऊंगा  अगर  में  इस  हाउस  की  लिए  इन्सपैक्टर  या  सब इन्सपेक्टर  जाता  है  ।

 खिदमत  में  यह  aa  न  करूं  कि  उन्हों  ने  बड़ी
 उस के  बाद  फिर  वह  दरखास्त  आती है  ।

 अच्छी  खिदमत  की  ।  और  बड़ी  ईमानदारी  हम  ने  बड़ी  कोशिश  की  कि  एक  दरखास्त

 से  काम  किया
 ।

 में  जानता  हुं  कि  बहुत  जगह  तीन  महीने  के  अन्दर  सील  हो  जाय  लेकिन

 ऐसा  हुआ है
 कि  गवर्नमेंट  ने  पुरा  एकामोडशन  बेहद  अर्सा  लगा  और  हम  अपनी  कोशिश  में

 नहीं  दिया  जिस  की  वजह  से  एप्लीकेशन्स  कामयाब  न  हो  सके  ।  वजह  यह  थी  किਂ  हमा  रे

 जल्दी  ते  नहीं  हो  सकीं  क्योंकि  जब  तक  पास  अफ़सरान  काफ़ी  नहीं  थे  ।  बावजूद

 आफिस  न  हो  काम  होना  मुशिकल  है  ।  वह  लोगों  के  यह  बात  कहने  के  अफसरान  ज्यादा

 उनका  यह  कहना  था  कि  एडमिनिस्ट्रेशन तकलीफ  बड़ी  देर  में  दूर  हुई  ।  गवनमट

 मकान  नहीं  दे  सकती  चार  कमरे  हम  को  के  वास्ते  आदमी  नहीं  हे  ।  सिफ  चार  मेम्बर

 दिये  गये  थे  ।  लेकिन  उस  हिस्ट्री  में  जाने  से  हूं  जिन  में  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  भी  हैं  ।

 ये  लोग  रात  दिन  काम  करने  पर  भी  उस  को कोई  फायदा  नहीं  है  ।  गवर्नमेंट  को  चाहिए

 कि
 वह  ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया  और  जगह  पुरा  नहीं  कर  पाते  हें  ।  इसी  तरह  से  अफ़सरान

 लेकिन  इस  तरह at  कंडमनेशन  किसी
 भी  काम  करते  हें  ।  अगर  यह  कहा  जाता

 ईमानदार  आदमी  को  काम  नहीं  करने  देगा  कि  फलां  अफसर  को  fae  जवाब  देने  के

 लिए  रखा  गया  हैं  तो  उस  का  जवाब  दिया और  न  ऐसा  करने  से  किसी  आदमी  में

 दारी
 से

 काम  करने  की  होगी ।
 जा  सकता  वरना  इस  आर्गेनाइजेशन

 की  तो
 नौइयत  ही  ऐसी  है  कि  इस  के  अन्दर

 श्री  पी०  आर०  राव  :  में  एक  सवाल
 ज्यादा  अक्स  रान  रखे  जायें  ।  लेकिन  किसी  को

 महज  जवाब  देने  के  लिये  नहीं  रखा  गया  है  | का  और
 जवाब  चाहता  हूं  ।  वहां पर  जो  ६००

 मुलाज़मीन  हें  उस  में  क्लेरिकल  स्टाफ  १२०
 उपाध्यक्ष श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :

 से  ज्यादा  नहीं  ।  अगर  दूसरे  एडमिनिस्ट्रेटिव

 डिपार्टमेंट  से  इस  का  मुकाबला  किया  जाय
 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करती  हूं

 तो  वहां  पर  आफिससं  बहुत  ज्यादा  हें  ।  क्या
 क्योंकि यह  ward  लघु  विधेयक है  तथा  इसमें

 दारणाधियों को  श्र  अधिक  सुविधायें  देने  के
 इस  के  बारे  म  आप  के  पास  कुछ  जवाब  है  ।

 कौर  साथ  ही  साथ  प्रशासन  के  संचालन  का

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  जनाब  वाला  सुधार  करने  के  उपाय  किये  गये  हैं  ।  इस  लिये

 में  इस  विधेयक  के  गुण  दोषों  के  |  सम्बन्ध  में बहतर  तो  यह  होता  कि  यह  सवाल  मिस्टर

 गुहा  से  किया  जाता  लेकिन  चूंकि  सवाल  कर
 न  कह  कर  केवल  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं

 कि  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करती दिया  गया  है  इसलिए  जवाब  देता  हूं  ।  हर

 एक  आरगनाइजदन  में  यह  देखना  होता  है  हूं  ।

 कि  जो
 काम  उस  के  सुपुर्द  हूं  वह  किस  नोइयत

 दो  मास  पुर्व  भी  जब  are  घंटे  की  चर्चा

 का  है
 ।

 अगर  वह  ऐसा  काम  है  जिस  में  ज्यादा  हुई  तो  श्री  दी  ०  नायर  द्वारा  कुछ  बातें
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 सुचेता

 उठाई  गई  थीं  ।  कुछ  जो  कही  गई  की  जाती  हैं  ।  ८,०००  रुपये  तक  के  झ्रावेदन

 ऐसी  विचित्र  थीं  तथा  उन  की  भाषा  ऐसी  विचित्र  पत्रों  की  वह  जांच  करता  यदि  ८,०००

 थी  कि  में  समझ  ही  नहीं  पाई  कि  यह  सब  बातें  रुपये  से  अधिक  का  आवेदन  पत्र  हो  तो  उसकी

 कहीं  काहे  के
 बारे

 में  जा  रही  मेरा  प्र चू मान  जांच  ब्रांच  के  मेनेजर  द्वारा  की  जाती  है  ।  फिर

 है  कि  उनकी  अधिकतर  गलतफहमियों  का  यह  श्रावेदन  पत्र  ब्रांच  से  मुख्यालय  भेज  दिया

 कारण  जानकारी  का  अभाव  हैं  ।  में  जाता हैं  |  मुख्यालय में  ८,०००  तक  के  अवसर

 संक्षेप में  बताती  हूं  कि  इस  प्रशासन  का  संचालन  पत्रों  पर  असिस्टेंट  चीफ़  एडमिनिस्ट्रेटर

 किस  प्रकार  होता हैं  ।  ८,०००  से  १२,०००  रुपये  तक  के  करिबदन

 पत्रों  पर  डिप्टी  चीफ़  एडमिनिस्ट्रेटर  द्वारा  तथा
 किसी  att  माननीय  सदस्य  की  अपेक्षा

 १२,०००  रुपये  से  भ्रमित  के  भझ्रावेदनपत्रों  पर

 हमें  इस  बात  की  चिन्ता  कम  नहीं  रहती  है
 चीफ़  ऐडमिनिस्ट्रेशन  द्वारा  विचार

 कि  इस  संगठन  का  कार्य  ईमानदारी  से  तथा

 किया  जाता  है  |  इसके  झ्र ति रिक्त  असिस्टेंट
 अ्रच्छी  तरह  से  होता  रहे  ।  यद्यपि  में  ने  इस

 चीफ़  ऐडमिनिस्ट्रटर  तथा  डिप्टी  चीफ़
 संगठन  में  बहुत  समय  बाद  भाग  लेना  आरम्भ

 मिनिस्टर  द्वारा  विचार  किये  गये  श्रावित
 किया फिर  भी  मुझे  ज्ञात  हूं  कि  सदस्यों ने  ऐसे

 पत्रों  में  से  दस  प्रतिशत  waded  पत्रों  पर  उनसे

 नियम  बनाने का  प्रयत्न  किया जिस  से  जहां
 एक  दर्जा  ऊंचे  भ्रमरों  द्वारा  भी  विचार

 तक  हो  सके  भ्रष्टाचार  को  रोका  जा  सके  |
 किया  जाता  है  ।  इसके  बाद  आवेदन  पत्रों  पर

 सारे  देश  में  हज़ारों  शरणार्थों रह  रहे  हें  ।
 सिफ़ारिश  होती  है  ax  यह  सारे  मण्डल  के

 जो  हमारे  लिये  बिल्कुल  अजनबी  है  ।  हज़ारों
 सामने  रख  दिये  जाते  हें  ।  इस  मण्डल  में  बहुत

 ने  ऋण  प्राप्त किये  हें  ।  यह  हज़ारों  व्यक्ति
 ही  ऊंचे  अफ़्सर तथा  संसद् के  सदस्य  होते

 केसे हमें  प्रभावित  सके  या  इनको  रिश्वत
 इस  मण्डल को  हर  मामले  के  सारे

 देने  का  कब  शुक्रवार  मेरी  समझ  ही  में
 विवरण  बताये  जाते  हूं ब्र ौर  जब  मण्डल  की

 नहीं  भ्राता  है
 ।

 में  अपने  लिये  नहीं  कहती  हूं

 में  तो  प्रशासन  के  सभी  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध
 बैठक  होती  है  तो  हमें  पुरा  अधिकार  होता  है

 कि  हम  जो  उचित  समझें  ऋण  देना  स्वीकार
 में  कह  रही  हूं

 ।  ~
 या  स्वीकार  करें

 ।
 मेरी  समझ  में  नहीं

 जाता  हैं  कि  इंस्पेक्टर  से  लेकर  मण्डल  तक यह  एक  बहुत  बड़ी  संस्था  हैं  |  शरणार्थियों

 पाकिस्तान  से  aa  हूँ  ।  यहां  उनके  पास  कोई  सारे  ही  लोगों  पर  कैसे  प्रभाव  डाला  जा  सकता

 संसाधान  नहीं  उनके  पास  वे  शभ्रावश्यक  है  तथा  कैसे  उन्हें  रिश्वतें  दी  जा  सकती  हैं  ।

 दस्तावेज  नहीं  हें  जिनसे  वे  झपना  कथन  हो  सकता  हैं  कि  सबसे  नीचे  के  अफ़सरों  ने

 fora  कर  सकें  कौर  हमें  अधिकतर उनके
 रिश्वतें  ली  हों  Teg  अवसर  भी  न  कराने

 कहने  ही  पर  विश्वास  करना  पड़ता  है  |  पावें  ait  यह  भी  रिश्वत  न  लेने

 पावें  इसके  लिये.हम  ने  ऐसे  तमाम  उपाय  किये

 हमारे  अफ़सरों  को  उस  स्थान  विशेष  में  है  जो  कि  सम्भव  हो  सकते  थे  ।

 जाकर  जांच  करनी  पड़ती  है  ।  पहली  जांच  तो

 हमारे  अ्रसिस्टेंट  इंस्पेक्टर  द्वारा की  जाती  है  ।

 वह  दारणार्थों  के  निवास  स्थान  पर  जा  कर  मेरे  पास  ऐसे  करें  चोरियों  की  एक  तालिका

 जांच  करता  हैं  ।  इसके  परुचात्  उसकी  भी  हू  जो  किसी
 न

 किसी  कारण  से  निकाल  दिये

 जांच  अ्रसिस्टेंट  सुपरिन्टेण्डेन्ट  श्रॉफ़  एडवांस  गये  हें  चाहे  क अ्रकमण्यता  के  कारण  हो  या  चाहे
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 भ्रष्टाचार के  कारण  |  हम  स्वयं  भ्रष्टाचार  है  हम  ने  एक  बीच  का  रास्ता  श्रपना

 टूर  करने  के  लिये  सदा  ही  सावधान  तथा  लिया हे  ।

 इच्छुक  रहते  हैं  कौर  इसमें
 कोई  सन्देह  नहीं  श्री  नायर ने  कहा  कि  एक  दिन  में

 कि  यदि  इस  सदन  के  सदस्य  हमें  एसे  अफ़सरों
 प्राधिकारी ऋण  वापिस ले  लेते  हैं  ।  मुझे  यह

 के  नाम  देंगे  या  भ्रष्टाचार  के  उदाहरण  बतायेंगे
 सुन  कर  गायें  हुमा  क्योंकि  पूर्ण  मण्डल  की

 तो  निश्चय  ही  हम  तुरन्त  ही  उनकी  खोज  बैठक  में  ऋण  वापिस  लिया  जाता है  ।

 करेंगे  att  उनका  उचित  उपाय  करेंगे  ।  रहता  ऋण  लेने  वाले  को  रकम  लौटाने  का

 प्रकाश  दिया  जाता  यदि  वह  तब  भी  न दूसरी  बात  उन्होंने  प्रत्याभू  के  विषय  में

 कही  है  कि  पचास  साठ  मामलों  में  प्रत्या भू  के
 तो  प्राधिकारी  के  टिप्पण  के  साथ  मामला

 बिना  ही  ऋण  दिये  गये  हैं  ।  यह  बात  सत्य
 मण्डल में  प्राता  प्रौढ़  यदि  हम  देखते  हैं  कि

 श्र  कोई  दूसरा  माग॑  नहीं  तब  ऋण क्योंकि  मुख्य  प्रशासक  को  अत्यन्त  दीन

 वाले  मामलों  में  ऐसा  करने  का  अ्रधिकार  वापिस  लेते  हैं  ।  में  माननीय मंत्री  से  यह

 प्रयास  के  सदस्यों  के  सामने  एक  समस्या  है  उपबन्ध  करने  के  लिये  जोर  दूंगी  कि  पांच  व

 कि  असाम  कौर  बंगाल  में  शरणार्थी  लोग  दस  प्रतिशत  मामलों  में  के  बिना

 प्रत्या भू  नहीं  बढ  तो  उनके  लिये  क्या  ऋण  दिया  जाय  कौर  हमें  वहां  रुपया  वापिस

 किया  जाय  ।  बिना  प्रत्या भू  के  ऋण  देने  के  भी  नहीं  लेना  तो  यह  बहुत  बरच्छा

 लिये  हमारे  ऊपर  आरोप  लगाया  जाता  होगा |  परन्तु  हमें  ऐसा  करने  की  स्वतन्त्रता

 परन्तु  जरा  सहानुभूति  से  इस  पर  विचार  नहीं  यह  ऋण  देने
 का

 विभाग  है  श्र  हमें

 ऋण  की  रक़म  वापिस  भी  लेनी  पड़ती  है तो  अप  भी  ऐसा  ही  जैसा

 हम  सोचते  हें  ।  में  मंत्री  जी  को  इस  बात  पर  श्र  कई  बार  ऐसा  करते  हुए  शरणार्थियों

 जोर  दे  रही  हूं  कि  वे  इस  शर्तें  को  ढीली  कर  दें
 ।  पर  सख्ती  भी  करनी  पड़ती  है  ।

 दूसरी  आपत्ति  इसके  कर्मचारी  वृन्द  पर
 हो  सकता  हें  कि  प्रत्याभू  भाग  जैसे

 की  जाती है  ।  बहुत सी  नियुक्तियां मेरे  यहां असाम  तथा  प्रत्या भू  न  मिलने  के  कारण

 व्यावसायिक  प्रत्याभू  उत्पन्न  हो  गये
 md

 से  पूर्व  हुई
 ।

 परन्तु  तो
 भी

 में  इसका

 स्पष्टीकरण करूंगी  ।  प्रारम्भ  में  श्री  रछपाल
 स्थानीय  वकील

 तथा
 अरन्य  लोग

 |
 वे  प्रत्या भू

 बन  कर  ऋण  में  से  कुछ  भाग  स्वयं  ले  लेते हैं  ।
 प्रशासक  के  रूप  में  राय  |  में  उन्हें  ईमानदार

 भरत  में  सरकार  से  यह  चाहती  हूं  कि  वह  इन  समझती  हूं  झर  उनका  बरादर  करती  हूं
 ।

 उन्होंने  बैंक  के  कर्मचारियों  को  यहां निर्देश  शरणार्थियों  के  लिये  इस  प्रत्याभू  की

 ad  से
 छुटकारा

 पाने  के  कुछ  सुविधा
 जिनकी  ईमानदारी  से  वे  परिचित  थे  ।  यह

 स्वतन्त्र  स्वायत्त  निगम  इसलिये  संघ प्रदान  कर  |

 लोक  सेवा  ५  द्वारा  कर्मचारी  भर्ती  करने

 ऋण  वापिस  लेने  के  सम्बन्ध  में  में  चाहती  की  कोई  शझ्रावस्यकता नहीं  थी  ।  उन्हें

 हूं  कि  या  तो  सरकार  पंडित  ठाकुरदास  भागे
 बेंकों  से  उनके  परिचित  ईमानदारी  व्यक्तियों

 के  सुझावों  के  अनुसार  विधेयक  में  संशोधन
 की  सीधी  wat  करने  का  झ्र धि कार  दिया  गया

 अथवा  यदि  विधेयक  इस  सिफारिश  के  |

 साथ  प्रवर  समिति  में  भ्राता  तो  में  इसका

 झ्राकस्मिकता  में  कई  नियमों  का  उल्लंघन स्वागत  करूंगी  ।  कई  बार  तो  ऋण  वापिस

 भी  हो  जाता हैं  ।  कई  व्यवहारिक बातों  को लेने  में  बड़ी  रतिका का  व्यवहार  करना  पड़ता
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 सुचेता

 दूर  रखा  गया
 ।

 यदि  कुछ  सम्बन्धी  लोग  अपने  श्राप  को  बसाने
 में  नहीं  हो  सके  ।

 भर्ती  भी  किये  गये  हों  ae  इस  कारण  उनकी  इसलिये  हमने  इस  मामले  की  जांच  की  ग्रोवर

 निन्दा  की  तो  में  कहूंगी  कि  प्रधान  मंत्री  इसे  वांछित  समझा  कि  छः  महीने  की  अवधि

 के  कई  सम्बन्धी  सचिवालय  में  काम  करते  के  समस्त  ऋण  दे  देना  चाहिये

 हें  ।  क्या  यह  पक्षपात  का  विषय  इसका  ताकि  वे  काम  कर  सकें  ।  ये  ही  मुख्यतः

 निचय  ड्राप  को  करना  होगा  ।  पक्षपात  वहां  अ्रापत्तियां उठाई  गई  थीं

 होता  हे  कि
 जब

 किसी  योग्य  व्यक्ति  को
 एक  att  भ्रांति  यह  उठाई  गई  थी  कि

 केवल  पक्ष  के  कारण  नियुक्त  किया  जाता है  |
 विधि  राधिका  कपड़े  के  व्यापारी  थे  ।  किसी

 श्री  नायर ने  १०  या  १४  मामलों  की
 कपड़े  की  दुकान  में  उनका  सहायक  हित  हो

 ध्यान  झ्राकर्षित किया  हैं  ।  हमें  इस  विषय में  सकता  परन्तु  वह  वकालत  करने  वाला

 यह  देखना  होगा  कि  क्या  इन  लोगों  के  पास

 पद  के  लिये  पर्याप्त  योग्यता  दूसरे  नियुक्ति
 वकील  था  ।  इस  बात  नें  मुझे  मेरे  मित्र

 प्रसिद्ध  डाक्टर  की
 याद

 दिला  जब  में

 के  समय  क्या  उनको  योग्यता  के  प्राकार  पर
 लाहौर में  थी

 लगाया  गया  कौर  दबाव  के  कारण  नहीं

 श्री  ato  पी०  नायर  :
 किन्तु  नियम  के

 इस  बात  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  में

 चाहती हुं  कि  श्री  Uo  सी ०  गुहा  अथवा  कोई
 अनुसार  कोई  वकील  किसी  प्रकार

 की
 सहायक

 अर  व्यक्ति  इस  की  जांच  करे  ।  हम  भी  इसकी
 नहीं  प्राप्त  कर  सकता  |

 जांच  करेंगे  ।  १९४८  से  पहले  सब  नियुक्तियां
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :

 मेंने  कहा  कि

 सरकार  की  अ्रनुमति से  की  गई
 थीं

 ।  १९४९ में
 अ्रनारकली  में  मेरे  एक  मित्र  का  रेस्टोरैन्ट

 श्र  वह  साथ  ही  एक  प्रसिद्ध  डाक्टर
 भी

 था  ।
 प्रशासक  को  कुछ  नियुक्तियों का  अधिकार

 दिया गया  था  ।  बड़ी  नियुक्तियां wa  भी  हो  सकता  है  कि  इस  विधि  प्राधिकारी  की  भी

 कोई  दुकान हो  ।  परन्तु  में  जानती  &  कि
 कार  द्वारा  की  जाती  हैं  2EYo  में  नियुक्तियों

 का  परीक्षण करने  के  लिये  एक  समिति  बनाई
 वह  वकील  थे  ।  मेंने  श्री  नायर  की  सब  बातों

 का  न्यूनाधिक उत्तर  दे  दिया  है
 ।

 इस  प्रशासन
 गई  थी  ।  तमंचा  री वृन्द  की  वरिष्ठता  निश्चित

 में  कर्मचारियों की  अधिक  संख्या  पर  पण्डित
 करने  में  बड़ी  कठिनाई  थी  इसलिये  दिसम्बर

 १९४२ में  वरिष्ठता  निर्धारित करने  के  लिये  ठाकुर  दास  भागंव  ने  आलोचना  की  है  ।  यदि

 पांच  सात  व्यक्ति  अ्रधघिक  भी  तो  क्या  यह वरिष्ठ  argo  सी०  एस०  प्राधिकारियों  की

 एक  समिति  निर्माण की  गई  ।
 कोई  अप राध  है  ?

 बाबू  रामनारायण  सिंह  :
 क्यों  नहीं

 ?

 दूसरी  बात  उन्होंने  कही  कि  ऋण  थोड़ी  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  ६५०

 मात्रा में  दिये  जाते  जिससे  शरणार्थियों को  चारियों के  संघटन  में  यह  कहना  कठिन  हैं  कि

 अधिक  लाभ  नहीं  होता
 ।

 यह  बात  सत्य  है
 ।

 इसमें  पांच  सात  कर्मचारी  हैं  ।

 यह  इस  किया  गया  क्योंकि सरकार  का  परन्तु  हम  इसकी  जांच  कर  रहे  हैं  यदि

 ऐसा  area  था  कि  यदि  पहली  किश्त  का  अधिक  व्यक्ति  तो  उन्हें  हटा  दिया  जायेगा

 योग्य  उपयोग
 किया  जाता  तब  दूसरी  किस्त

 परन्तु  ऐसा  करते  हुए  एक  कठिनाई  खड़ी  हो
 दी  जानी  चाहिये  ।  इस  नीति  का  wea

 जाती  हैं  कि  संसद्  के  सदस्य  ही  तब  कहने  लग

 शाम  नहीं  र  बहुत  से  शरणार्थियों  जाते  हैं  कि  यह  शरणार्थी  इसे  मत
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 एक  wie  तो  हमारे  ऊपर  अधिक  खर्चे
 करने

 इस  प्रकार के  तो  उनकी  पुरी  जांच  की

 का  दोष  लगाया  जाता  श्र  दूसरी  दौर

 शीघ्र  काम  करने  को  भी  कहा  जाता  हे  ।  ये  जायगा
 ।  हम  इस  प्रशासन द्वारा  किये  गये

 दोनों  बातें  एक  साथ  कैसे  सम्भव  हो  सकती  कार्य  पर  गयें  करते  हैं  |  इस  प्रशासन  का  कार्य

 वास्तव में  ही  सराहनीय है

 पिछले  वर्षों  में  खर्चा  लगातार बढ़  रहा  श्री  आर०  Ho  चौधरी
 :  प्रारम्भ में  यह

 परन्तु  हम  इसे  कम  करने  का  भरसक  प्रयत्न  प्रशासन  मानव  दया वादी  संस्था  के  रूप  में

 कर  रहे  १९५०-५१ में  हमने  ऋण  फिर  स्थापित  किया  गया  था  कि  विस्थापित

 हमारे  पास  कौर  ४६०००  निवेदन  पत्र  व्यक्तियों को  यथाशीघ्र बसाया  जाय  |  इसके

 इस  कारण  एक  दम  खच  बढ़  गया  ।
 अनुभवी  एवं  ईमानदार  तथा

 ध  ay  की  रिपोर्ट  से  पता  चलता  हे  कि

 १९५३ में  हमने  १०  लाख  रुपये  खर्चे  किये  ।

 आशय  यह  कि  १९५२  की  अपेक्षा  2843.0  सेवा में  खाने के  लिये  उचित  प्रोत्साहन देना

 में  ३१  लाख  के  स्थान  पर  २०  लाख  खर्च  अ्रावश्यक  था  |  इस  सेवा  में  जोखिम  भी

 क्योंकि  हमने  भअ्रघिकतर  निवेदन  पत्रों  का  इसलिये  कई  प्रकार  के  वेतन-स्तर  निश्चित

 निपटारा  कर  दिया  है  भर  धीरे  धीरे  किये  गये  थे  ।  स्थायी  सेवा  के  लाभों  को  सब

 चारी
 भी  कम  कर  रहे  हैं

 ।
 और  ज्यों  ज्यों  काम  जानते  कई  व्यक्ति जो  ४७-४८  में  पुलिस

 घटता  खां  भी  अपने  गिरता  के  थानेदार  वे  अरब  सुपरिंटेंडेंट  बन  गये

 जाएगा  |  में  नहीं  समझ  सकी  कि  श्री  नायर  की  तथा  कई  प्राय  कर्मचारी  तहसीलदार से

 ९  प्रतिष्ठित  की  बात  कहां  तक  ठीक  है  |  वरिष्ठ  डिप्टी  कमिश्नर  बन  गये  ।  ये

 न्नत्तियां  स्थायी  सेवा  के  कारण  प्राप्त श्री  वी ०
 गी०

 नायर
 :
 मुझे  यह  बात

 ही  मुख्य  प्रशासक ने  बतलाई  है  |  और  ये  लोग  भी  यदि  wed  मूल  पदों  पर

 तो  श्री  की  प्रदेश  अधिक  प्रबन्ध  पदों  पर
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :

 *  प्रतिशत
 लगे  होते  |  परब  भी  उन  के  सर  पर  छंटनी  प्रिया

 साधारण  खर्चा  हैं  ।  यदि  वे  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  नौकरी छट  जाने  का  भय  सदा  रहता  तो
 के  संशोधन  की  जोर  निर्देश  तो  वहां  वे

 उनके  लिये  पर्याप्त  सुरक्षा  की  जानी  चाहिये  ।

 १०  प्रतिष्ठित  साधारण  खर्चे  का  स्तर  पाएंगे  |

 जहां  तक  कर्मचारियों की  ईमानदारी

 वे  कर्मचारी  बिना  छुट्टी  पाए  काम  करते
 शर  कार्यकुशलता  का  सम्बन्ध हम  इन

 रहे  और  १२  या  १४  घंटे  प्रति  दिन  काम  करते
 में  कोई  दोष  नहीं  देख  पाते  ।  यदि  कोई  व्यक्ति

 रहे  हैं  ।  क्योंकि  सदस्यों  के  पास  समय
 किसी  से  सम्बन्धित  तो  यह  कोई

 इसलिये  मामले  रखे  पड़े  रहते  हैं  ।  में  ने  कई
 जनक  बात  नहीं  हैं  ।  पर  यदि  कोई  प्रप राध

 समितियों  में  काम  किया  परन्तु  इतना  कठिन
 करता  तो  चाहे  वह  प्रधान  मंत्री  का  सम्बन्धी

 काम  कहीं  नहीं  था
 ।

 प्रति  मास  ५००
 भी  क्यों  न  उसे  दण्ड  मिलना  ही  चाहिये  |

 कम  काम  नहीं  जो  मुझे  अरन्य  कार्यों के  साथ

 करने  पड़ते  हैं  ।  तो  भी  हम  खर्चा  कम  करने  हम  समझते  हें  कि  यह  संस्था  वास्तव  में

 भ्र  काम  की  गति  को  बढ़ाने  के  लिये  gor  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहायता  करती  है

 प्रयत्न कर  रहे  हें  ।  ऐसा  होते  हुए  भी  संघटन  परन्तु  होता  इसके  विपरीत  ऋण  पर  ६

 प्रतिशत  qe  लिया  जाता  जबकि  सरकारी में  कुछ  दुर्गुण  हैं  ।  यदि  कुछ  श्रावक  मामले
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 कार  के ०

 कर्मचारियों  से  कार  खरीदने  के  लिये  दिये  समाप्त  कर  देना  ही  ठीक  होगा  ।  इस  प्रशासन

 गये  ऋण  पर  केवल  तीन  या  चार  प्रतिशत
 के  प्रारम्भ करते  समय  पुनर्वास  मंत्री  का

 सूद  लिया  जाता  तथा  मकान  बनाने  के  लिये  आशय  लोगों  की  वास्तविक  सहायता  करने

 दिये  गये  ऋण  पर  चार  प्रतिदिन  सूद  का  था  ।  माननीय  मंत्री  जी  को  पता  होना

 लिया  जाता  है  ।  जब  विस्थापित  चाहिये कि  पूर्वे  बंगाल  के  झारणाध्थियों को  प्रभी

 व्यक्तियों  को  ऋण  देना  होता  तो  सरकार  हाल में  ऋण  दिया गया  जबकि वें  १९५०

 इससे  लाभ  उठाने  की  सोचती  ऊंचे  में  पाए  थे  ।  अभी  भी  कई  व्यक्ति  प्यार  निवेदन

 सूद पर  उधार  देकर  इस  संघठन  का  समस्त  पत्र  नहीं  दे  निवेदन  पत्रों के  लिये

 पूरा  करना  चाहती  है  ।  यह  सूद  fea  श्रुति तिथि  बढ़ा  जानी  चाहिये ।  इसके

 ही  अन्यायपूर्ण  है
 |

 इसके  अतिरिक्त  यदि  कोई  अतिरिक्त  एक  कौर  बात  का  पता  चला  है  कि

 ऋण  वापिस  न  दे  तो  उसे  गिरफ्तार  करने  ऋण  लेने  से  पहले  २५  प्रतिशत रुपया  व्यापार

 या  जेल  भेजने  का  भी  उपबन्ध  किया  गया  में  लगाया  गया  इस  बात  का  प्रमाण  पत्र

 जो  विस्थापितों के  प्रति  बड़ा  जुल्म  है  |  देना  पड़ता  है  ।  ज़रा  सोचिये  जो  व्यक्ति भय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तकाबी  ऋण  किस  के  कारण  वहां  से  भाग  | अपन  साथ

 रुपया  HA  ला  सकते  यदि  उनके  पास
 तरह  वापिस  लिया  जाता  है  ?

 श्री  आर०  Fo  .  बकाया  राजस्व

 २५  प्रतिशत लगाने  को  होता  वे  कठिनता

 से  ही
 शरणार्थी

 कहे  जाते
 |

 यह  एक  श्रन्यायपुण
 प्राप्त  करने  का  उपबन्ध  परन्तु  उसके

 बात  झर  इस  आधार  पर  निवेदन  पत्र
 सार  किसी  व्यक्ति  को  जेल  नहीं  भेजा  जाता  ।

 अ्रस्वीकार करना  उचित  नहीं  है

 श्री ए०  सी०  पदमा  में  नहीं  समझता  कि
 कर्मचारियों की  संख्या  कम  करने  की  बात

 इस  अ्रधिनियम  के  aia  किसी  व्यक्ति  को
 कही  जाती  में  इसका  समर्थन  नहीं

 जेल  भेजा गया  है  ।
 अपितु  बढ़ाने  के  पक्ष  में  हूं  ।  कारण  एक  निवेदन

 श्री  आर०  Fo  चोरों  :  मेंने
 पत्र  के  निपटारे  में  पर्याप्त  समय  लग  जाता  है  |

 यात्री  समिति  में  यह  प्रश्न  पूछा
 था

 प्रौढ़  मुझे  मचा  कम  होने  के  कारण  कई  बार  ऋण

 बताया  गया  था  कि  एक  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  देन ेमें  देरी हो  जाती  है  कौर तब  तक  वह

 किया गया  यह  प्रशासन के  लिये  एक  व्यक्ति  कहीं  और  चला  जाता  इन

 कलंक  हूँ  |  दीवानी  व्यवहार  विधि  के  अनुसार  दन  पत्रों  का  शीघ्र  निपटारा  करने  की  दुष्टि

 किसी  व्यक्ति  की  ध  मनुष्य  के  से  ata  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जाने  चाहियें
 ।

 पहनने  के  स्त्रियों  के  हल  साधारण  मनोवृत्ति  यह  है  कि  कर्मचारी  लगाने

 शर  बैल  इत्यादि  की  कुर्की  नहीं  की  जाती  ।  के  मामले में  मितव्ययता की  जानी

 जब  सरकार  इसे  विस्थापित  व्यक्तियों  की  परन्तु  जहां  तक  इस  मानवोपयोगी संस्था  का

 सहायता के  लिये  चलाना  चाहती  तो  इसे  सम्बन्ध  यह  नियम  इस  पर  लागू  नहीं  होना

 इतना  क्रूर  दालों की  तरह  निर्देशक  चाहिये  |  एक  at  बात  मांगे  गये  ऋण  में

 नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  सरकार  से  पूरा  ऋण  स्वीकार  नहीं  किया  जो

 कार  की  तरह  लाभ  उठाने  की  दुष्टि से  तथा  कि
 ~

 के  ठ्  मां

 एक  एक  पैसा  वापिस  लेनें  का  विचार  रखती  जाता  यह  भी  चिन्ताजनक  बात  जिसका

 तो  में  कहूंगा  कि  इस  प्रशासन
 को  एक  दम  निधान  होना  चाहिय े।
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 see  दास  भागंव  अध्यक्ष-पद  निदान  करने  के  लिये  सरकार  को  एक

 पर  झा सीन हुए  1]  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 परन्तु  जब  पर्याप्त  प्रत्याभूति  गई

 तब  मांगे  गये  ऋण  के  लिये  अस्वीकार  कर

 श्री  एन०  मुकदमों

 :  मेरा  इस  विवाद  में  भाग

 देना  सरकार  की  बात  है  ।
 लेने  का  विचार  नहीं  परन्तु  श्रीमती

 स्वीकृति  के  भी  छः  महीनों  में
 सुचेता  कृपलानी  कें  भाषण  के  ह  मेरी

 भी

 यह  इच्छा  हुई  कि  में  भी  अपने
 विचार  प्रकट

 अपितु  किश्तों  में  मिलती  है  ।  जिस  व्यक्ति ने
 करूं  ।  अभागे  दरबारियों  के  पुनर्वास  के

 व्यापार के  लिये  बीस  हजार  रुपये  का  ऋण
 विषय  में  जहां  तक  इस

 विधेयक
 का  सम्बन्ध

 कोई  भी  शक्ति  सरकार  की  आलोचना

 मिले तथा  उसमें  से  भी  पांच  हजार  रुपये  किसी  ः  के  aa  हो  कर  नहीं

 अपितु  क्रियात्मक  रुप  में  सब  इस  कार्य
 को

 तो  वह  उस  रक़म  से  व्यापार  चला

 सकता है  ।  इतनी  रक़म  तो  उसकी  निजी
 चाहते  हें  ।  हम  जन  हित  के  अध्यादेश

 का

 sada की  पूर्ति में  ही  लग  जायेगी और
 विरोध  नहीं  करते  ।  हम  समझते  हें  कि

 सरकार

 का  इस  प्रकार  का  अध्यादेश  प्रस्तुत  करने  की
 व्यापार  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  सकेगा

 इस  बात  को  रोकना  चाहिए
 आवश्यकता अन्यथा  पुनर्वास  वित्त  का

 सारा  नियंत्रण  नष्ट हो  जाता  ।  परन्तु में

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  ऋण  यथा  शीघ्र  एक  बात  अवश्य  कहूंगा  कि  यदि
 अध्यादेश

 के  बिना  भी  कार्य  सम्भव  हो  सकता  तो जानें  ai  उपयुक्त  प्रत्याभूति
 हम  अध्यादेश जारी  करने  के  में  नहीं  हैं  |

 मिल  जाने  पर  पूरा  ऋण  दिया  जाना  चाहिये

 श्र  पूरी  रकम  दे  दी  ताकि  व्यक्ति  अपना
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 हुए |
 व्यापार  प्रारम्भ  कर  सके  |  सरकार

 थियों  का  पुनर्वास चाहती  परन्तु  पद्धति  के
 में  डेढ़  ay  संसद्  कार्यों  के  मंत्री  के  वास्तविक

 ठीक  न  होने  के  कारण  ऐसा  नहीं  हो  पाता  |

 कर्तव्यों  का  स्वरूप  नहों  समझ  सका  |  परन्तु
 व्यक्ति  उधार  लेकर  काम  करता  रहता

 शर  फिर  जब  सरकार  उसे  ऋण  देती
 इस  से  विधान  निर्माण  के  लिये  कार्यक्रम

 रित  करने  में  सरकार  की  अयोग्यता  प्रतीत
 तो  उसमें  से  पिछला ऋण  उतार कर  उसके  पास

 बहुत  कम  बचता  है  इसलिये  इन  सब  होती  क्योंकि  यह  विधेयक अहुत  देर

 पहलें  प्रस्तुत  हो  जाना  चाहिये
 था  |  ह्म

 आपत्तियों को  दूर  करने  के  व्यापक

 विधेयक  रखा  जाय  तथा  शासन  पद्धति  की  दारणाधियों
 के  हित  में  इस  अध्यादेश  का

 विरोध  नहीं  परन्तु  जिस  ढंग  से  सरकार
 बुराइयों को  भी  दूर  किया  जाय  ।

 काम  करती  हम  उसे  भी  नहीं  चाहत े।

 इस  विधेयक  के  लिये  प्रवर  समिति  की  में  नहीं  समझता  कि  सांसद-कार  मंत्री  को

 बैठक  की  कोई  आवश्यकता प्रतीत  नहीं  होती  ।  वैधानिक  प्राथमिकता  निश्चित  करने  का

 श्री  नायर  के  विरोध पूर्ण  भाषण  में  भी  इस  अधिकार  है  ।  जब  हम  आपस  में  मिलते हैं

 विधेयक  के  विरुद्ध  कोई  बात  नहीं  थी  ।  तो  सब  कहत ेहं  कि  सरकार ठीक  समय  पर

 परन्तु श्री  गिडवानी  और  दूसरे  सदस्यों  ने  निर्णय  नहीं  कर  पाती  ।  विधान  का  कार्यक्रम

 ठीक  समय
 जो  आपत्तियां  प्रस्तुत

 की
 हें  जन  सब  का

 और  आवश्यक  अध्यादेश  को
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 एच०  एन ०

 पर  उपस्थित  न  करने  में  सरकार  की  अकुशलता  लेती  और  यदि  निश्चित  तिथि  को  अथवा

 प्रकट  होती  है  |
 उस  से  पहले  रक़म  दी  तो  १  प्रतिशत

 दूसरी  बात  यह  हूं  अक  शरणार्थियों  के  का  रिबेंट
 ।

 में  सरकार  से  कहूंगा  कि

 दारणाधियों को  आराम  देने  की  दृष्टि
 से

 लिये  वित्तीय  सहायता  की  व्यापक  योजना
 ऋण  की  शर्तें  ढीली  करें  ।

 बनाई  जानी  चाहिये  ।  श्रीमती  कृपलानी  ने

 कहा  है  कि  विशेषकर  आसाम  और  पूर्वे  बंगाल  प्रशासन पर  भी  बहुत  अधिक  खच

 के  लिये  प्रत्या  प्राप्त  करने  की  कठिनाई
 किया  जाता  है  ।  इस  प्रशासन  में  पहली

 हैं  ।  इसे  हम  सब  जानते  इसीलिये तो  १९५३  तक  ६३५  कर्मचारी  जिनमें

 वास्तविक  सहायता  के  निमित्त  बहुत  सोच
 १५१  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारी  थे

 ।
 पण्डित

 विचार के  साथ  योजना  बनाई  जानी  चाहिये
 ठाकुर  दास  भागंव  ने  इसका  समान  किया

 में  श्रीमती  कृपलानी से  निवेदन  करूंगा  कि
 कि  उच्च  श्रेणी  के  कर्मचारियों द्वारा  अधिक

 वे  परामशंदात्री मण्डल  सदस्य  होने
 उत्तम  काम  हो  सकता  हैं  ।  में  उच्च  श्रेणी

 के  नाते  कोई  क्रियात्मक सुझाव  ताकि

 हम  दशरणाधियों  अधिकतम  वित्तीय
 के  कर्मचारियों का  विरोध  नहीं  करता  ।

 परन्तु  साधारणतया आप  चतुर्थ  श्रेणी के

 सहायता  दे  सकें  ।  में  सरकार  से  भी  कहूंगा  कमंचारी  अधिक  रखते  परन्तु  इस  विभाग

 कि  वह  शरणार्थी  पुनर्वास  के  निमित्त
 में  उनकी  संख्या  ६३५  में  केवल  १५१  ही  है  ।

 रित  की  जानें  वाली  निधि  का  उत्तम  प्रबन्ध

 करने  का  कोई  उपाय  सोचें
 |

 इस  के  अतिरिक्त  श्री  नायर  के  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  गया

 हैं  कि  इन  प्राधिकारियों  का  आचरण  अच्छा

 चाहिये  |
 हूं  ।  मुझे  यह  सुन  कर  प्रसन्नता  होती  है  ।

 परन्तु  १०  अगस्त  को  इस  प्रश्न  का  जो  उत्तर १८  सितम्बर  के  ईस्टनें  इकाना सिस्ट

 पत्रिका  में  लिखा  है  कि  इस  प्रशासन  द्वारा
 दिया  गया  वह  सन्तोषजनक  नहीं  था  ।

 असिस्टेंट  चीफ़  एडमिनिस्ट्रेटर  को  १०५०
 स्वीकृत ऋणों  में  से  ४०  और  ४५  प्रतिदिन

 ऋण  व्यक्तियों  ने  नहीं  क्यों  कि  ऋण
 रुपये  का  वेतन  दिया  जब  कि  यहां  आने

 से  पहले  उन्हें  केवल  ७००  रुपये  मिलते  थे  ।
 की  शर्तें कडी  थीं  ।

 एक  दूसर  व्यक्ति  को  पहले
 ३५०

 रुपये

 पहली  fret  पर  ६  प्रतिशत  qe  देना
 मिलते  परन्तु  यहां  लाकर  १०००  रुपये

 पड़ता  जो  ग़रीब  शरणार्थियों के
 लिये  वेतन  दिया  गया

 ।
 एक  अन्य  व्यक्ति  को  ३८०

 बहुत  भारी  सूद  हू
 ।

 इसी  कारण  शरणार्थी
 रुपये  की  तुलना  में  ८००  रुपये  दिये  गये  ।

 लोग  ऋण  नहीं  ले  सके  ।  में  कहूंगा कि
 यदि  इन  समस्त  आकड़ों  में  बहुत  अधिक  अन्तर

 सरकार  वास्तव  में  इसी  देश  के  वाणिज्य  और  है  ।  में  इन  व्यक्तियों  को  नहीं  परन्तु

 व्यापार को  बढ़ाना  आर्थिक  क्षेत्र में  इन  आंकड़ों  का  अन्तर  विचारणीय  है  |

 शरणार्थियों  की  सहायता  करना  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  राष्ट्रीय  प्रारूप

 तो  सरकार  सरलता  से  समस्त  ऋण  उन  में  माप  म
 ~

 क्षेत्र-कंकरों  के  सम्बन्ध  में  एक

 नोट  देती  और  प्रारम्भ  में  बिल्कुल  सूद  न  प्रदर  का  उत्तर  देते  हुये  कहा  था  कि  उन  को

 पीछे  ३  प्रतिशत  अथवा  न्यूनाधिक  तथा  आधार  पर  वेतन  दिया  जाता  है  और

 सूद  लेगी  ।  परन्तु  सरकार  तो  प्रतिशत  सूद  सरकारी  कर्मचारियों  को  प्राप्त  होने  वालें
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 सुझाव है  ।  इसके  सम्बन्ध में  में  यह  भी
 लाभ  नहीं  दिये  जात  ।  मुझे  यह  दुख  के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  इन  महत्व  का  काम  करने  कहूंगा कि  इस  प्रशासन  के  पिछल  कई

 वालें  केंद्रों  को  कितनी  बुरी  शर्तों  पर  नौकर
 वर्षों के  लेखा  का  परीक्षण भी  नियंत्रक

 रखा  जाता  है  और  दूसरी  ओर  इस  प्रशासन  महालेखा  परीक्षक
 द्वारा  किया  जाना

 के  व्यक्तियों  के  लिये  दोनों  हाथ  सरकार  चाहिये  ।  इस  से  कोई  हानि  नहीं

 का  रुपया  लगाया  जाता  हैं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  अपितु  पीछे  गड़बड़  हुई

 को  धन  की  आवश्यकता परन्तु  इन  उस  जांच  हो  जायेगी  ।  सरकार

 प्राधिकारियों और  केंद्रों  के  बीच  इतना  को  यह  आश्वासन  दिलाना  चाहिये  कि

 दरबारियों को  ठीक  प्रकार  से  वित्तीय
 अन्तर  क्यों  रहना  पिछले  सत्र में

 इस  पर  विवाद  हुआ  था
 जिस

 पर  सब  सहायता  दी  उन  को  ऋण  देने  की

 चार पत्रों ने  संपादकीय  टिप्पणियां  लिखीं  th  दत  ढीली  की  तथा  भ्रष्टाचार  और

 श्री  गुहा  ने  आज  smeared  दिलाया
 घूसखोरी आदि  के  दोषारोपण  जांच

 है  कि  उन  सब  बातों  की  जांच  की  गई  है  की  जायगी  सरकार  को  यह  आश्वासन

 और  भविष्य  में  भी  ऐसे  मामलों  की  जांच
 भी  दिलाना  चाहिये  कि  इस  प्रशासन

 के

 करने  का  आश्वासन  दिया  यह  बड़ी  लेखा  का  पशचातगामी  प्रभाव  से  परीक्षण

 प्रसन्नता की  बात  है  ।  सरकार को  एक  किया  जायगा  ।

 इन आयोग  नियुक्त  करना  चाहिये  जो

 सब  बातों की  जांच  करे  एक  पेसा  भी  अध्यक्ष
 महोदय :

 वित्त
 उप

 मंत्री
 ।

 व्यथ  बचें  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |
 श्री  ए०  सी०  गुहा  इस  विधेयक  पर

 किये  गये  वाद  के  लिये  में  माननीय

 श्रीमती  कृपलानी  ने  अपने  भाषण  में
 सदस्यों  का  कृतज्ञ  हुं  ।  श्री  मुखर्जी  ने  श्रीनिवासन

 कहा  कि  घूस  खोरी  कम  वेतन  वाले  कर्मचारियों
 मांगा  है  कि  भ्रष्टाचार  अथवा  शक्ति  के

 में  फैलती  है  ।  हो  सकता  कम  वेतन
 दुरुपयोग  के  मामलों  की  जांच  की  जानी

 के  कारण  घूस  लेने  को  लालायित  हो
 चाहिए  ।  कम  ने  पहले  ही  यह  श्राइवासन  दे

 परन्तु उन  लोगों में  उत्साह और  चरित्र
 दिया  wa  फिर  में  आ्राइवासन  दिलाता हूं

 संसार  उन्हीं  के  सहारे  चलता  है  ।
 कि  सरकार  को  जो  भी  जानकारी  दी

 में  तो  कहूंगा  कि  अधिक  वेतन  पाने  वालें
 उस  प्रत्येक  मामले  की  जांच  की  जाएगी तथा

 लोगों  में  भ्रष्टाचार  और  घूसखोरी  कम
 तत्सम्बन्धी  उचित  कार्यवाई  की  जायगी  ।  में

 नहीं हू  ।  आप  आधिक  वेतन  वालों  की
 यहां  लगाये  गये  का  उत्तर  देना  चाहता

 रक्षा  भले  ही  परन्तु  उच्च  और  निम्न

 स्थापित  करना
 सब  से  पहले  विधि  प्राधिकारी  के  सम्बन्ध  में

 ।

 इस  प्रकार  का

 उचित  नहीं  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  :
 में  ने  उपमंत्री को

 विवाद  का  उत्तर  देने  के  लिये  नहीं  बुलाया |
 दूसरी  बात  इस  विधेयक  में  प्रशासन

 सरकार  ने
 में  ने  समझा  था  कि  वें  वाद  विवाद  के  बीच

 के  लेखा-परीक्षण  की  है  |

 कुछ  कहना  चाहते  थे  ।

 अपने  अनुभव  देख  लिया  है  और  यह

 सुझाव रखा  हैं  कि  इस  प्रशासन  का  लेखा  मझ श्री  ए०  ato  च्  ्य

 परीक्षक

 को  सौंप  देना  चाहिये  ।"  यह  बहुत  उत्तम  गया है  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वे  उत्तर  देना  यह  संगठन  ऐसा  है  जो  शरणार्थियों  की

 चाहते  तो  में  सदस्यों  को  बोलने  का  सहायता  के  लिये  बना  है  किन्तु  पंजाब  के  लोगों

 अवकाश  जो  बोलना  चाहते  हैं  |  की  भी  बुरी  दशा  है  ।  वे  सहायता के  लिये

 alae  पत्र  हाथ  में  लिये  इधर  उधर  व्यर्थ  ही

 श्री  डी०  सो०  शर्मा  भटका  करते  हें  किन्तु  न  उन्हें  सहानुभूति

 अभी  तक  दो  मत  प्रकट  किये  गये  हैं  ।  एक  इस  मिलती  है  कौर  न  सहायता  न  दिये  जानें

 की  निन्दा  दूसरा  इस  की  प्रशंसा  में  ।  वाले  ऋणों  की  संख्या  इतनी  भ्रमित क्यों  है  ।

 में  न  इस  के  निन्दक  में  सम्मिलित होना  चाहता  इस  का  कारण यह  है  कि  ऋण  के  लिये

 हूं  और
 न

 ही  प्रशंसकों  की  श्रेणी  में  ।  में  मानता  दिये  गये  ग्रा वेदन पत्र  तथा  उस  के  स्वीकृत होने

 हूं  कि  इस  प्रशासन  ने  कुछ  भझ्रच्छा  काम  में  इतना  समय  लग  जाता  है  कि  उतने

 ऐसा  कहा  गया  है  कि  saree  ने  बड़ी  समय  में  वह  व्यक्ति  निराश  होकर  किसी  अन्य

 ईमानदारी कुशलता  से  कार्य  किया है  स्थान  को  चला  जाता  है  प्लोर  तब  भी  उस  का

 में  ईमानदारी  के  विषय  में  कुछ  नहीं  कह  आवेदन  पत्र  नहीं  होता ।  यह

 पाया  यह  चोटी  अथवा  बीच  से
 का  दूसरा चिह्न  है  ।

 अथवा  नीचे  से  शुरू  होती  है  ।  में  इस  विवाद

 में  पूछता  हूं  कि  इतने  शरणार्थियों में  से
 में  नहीं  पड़ना  चाहता  |  में  समझता हूं  कि

 अब  तक  इस  प्रयास  ने  कितनों  को  लाभ
 मण्डल  प्रशासन  के  सदस्य  कायथ

 पहुंचाया है  ?  मानलीजिये कि  दहर  के
 ईमानदारी  के  साथ  करते  रहे  परन्तु  में  पचीस  हजार  शरणार्थियों  को  भी  बसाने  में

 यह  पूछना  चाहता  हुं  कि  कया  वे  अपना  कायें
 सहायता  की  गई  है  तो  भी  न  जाने  कितनी

 बड़ी  कुशलतापूर्वक  करते  रहे  हें  ?  तो  इस  के  संख्या  में  अभी  शरणार्थी लोग  भटक  I

 उत्तर  में  न  स्पष्ट  नां  और  न  स्पष्ट  | 1  ।
 जो  कुछ  भी  किया  गया  है  वह  बहुत  ही  कम

 इस  प्रयास  में  प्रभावी  व्यक्तियों  की  संख्या
 मुझे  इस  TATA  के  लोगों  की  ईमानदारी

 बहुत  ata  है
 ।  ऐसे  व्यक्तियों को  ऋण  पर  किचितमात्र  भी  शंका  नहीं  है  ।  मं  समझता

 हूं  कि  वैसी  ईमानदार  हैं  ।  किन्तु  मुझे  केवल

 ठीक  नहीं  है  ।  यदि  इस  प्रकार  के  प्रमादियों की  कहना  यह  है  कि  इस  का  काय  बड़े  शौर  गलत

 संख्या बढ़ती  तो  यह  प्रशासन भी  दिवाला  ढंग  से  चल  रहा  है  तथा  उन  लोगों  के  लिये

 निकाल  देगा  |
 हानिकारक  है  जो  इस  के  अनुसार  ऋण  लेने

 में  परामदशदात्री मण्डल मण्डल  के  सदस्य के
 के  लिये  कराते  ह  ।

 दृष्टिकोण  से  नहीं  बोलता  अपितु  उस  व्यक्ति  इस  प्रशासन  को  ऐसा  होना  चाहिये  कि

 के  दृष्टिकोण  से  बोल  रहा  जिस  ने  ऋण के  उस  की  श्रमिक  स्थिति  सुदृढ़  हो  तथा  लोगों  के

 मेरे  निर्वाचन क्षेत्र  में  जब  लिये  सहायता  पहुंचाने  वाली  हो  ।  किन्तु  मं

 में  लोगों  दरबारियों  से  मिलता  तो  वे  जब  इस  के  कार्यों  पर  दृष्टिपात  करता  हूं  तो

 ऋण के  बारे  में  इतनी  दुःखभरी  मुझे  कुछ  कौर  ही  पता  लगता  है  ।

 करुणात्मक  कथा  सुनाते  कि  जिस  के  लिये  व्यय  शरणार्थियों  को  ऋण  से  होने  वाले  लाभ

 में  सदन  का  सदस्य  होने  के  नाते  गये  नहीं  कर
 के  भ्र नू पात  से  कहीं  अधिक  है  ।  प्रतिशत  की

 सकता ।  परन्तु  में  we  कहते  हुए  लज्जित  दृष्टि  &  प्रशासन-व्यय  बिल्कुल  सही  हो

 भी  नहीं  होता  कि  यह  अत्यन्त  दुःखद  श्र  सकता  है  किन्तु  इस  से  लोगों  को  लाभ  बहुत

 ही  कम  पहुंचा  प्रशासन-व्यय  तथा
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 स्वीकृत  किये  लाभ  में  कुछ  अनुपात  तो  होना  at  हें  वहां  कठिनता से  श्रधघिक से श्रघिक से  afar

 ही  चाहिये जो  नहीं  इस  में  सन्तुलन  १  रु०  किराया होता  है  ak  जब  इस  के  लिये

 नहीं
 है  ।

 पुनर्वास  मंत्री  से  कहा  जाता  है  तो  वह  उत्तर

 मुझे  oo  है  कि  उन्हों  ने  पूंजी  बढ़ा  दी  है

 देते  हें  कि  बम्बई  अहमदाबाद  तथा  दिल्ली

 इरादी  में  हमें  इतना  इतना  व्यय  करना  पड़ा
 तथा  कुछ  नवीन  उपबन्ध  कर  दिये  गये  है  ।

 यह  राशि  हमें  लोगों  से  वसूल  करनी  ही

 पह  शासन  व्यवस्थाਂ  इस  प्रकार  की  जानी
 चाहिये  ।  हम  ने  यह  स्वतन्त्रता  इन  के  बदले में

 चाहिये  कि  उस  का  दृष्टिकोण  मानवीयता पूर्ण  प्राप्त  की  है  ।  सरकार  तो  यह  सोचती  है  कि

 हो  किन्तु मुझे  इस  के  कार्यो ंसे  कुछ  ऐसा
 हम  ने  उन  पर  इतना  व्यय  किया  है  सनौर

 प्रतीतਂ  होता  है  कि  यह  शरणार्थियों  के  मामलों
 इतना  हम  उनसे  वसूल  करने  जा  |

 को  कल्पनातीत  ढंग  से  निबटाती है  ।  प्रशासन
 यह  लज्जाजनक है  ।  हमें उन  से किसी भी प्रकार भी  प्रकार

 उन  की  भावना ग्र ों  को  समझने  का  किंचित

 मात्र  भी  प्रयत्न  नहीं  करता  ।  में  भ्र पने  मित्र
 ब्याज  नहीं  लेना  चाहिये  प्रौढ़  सदा  यह  ध्यान

 में  रखना  चाहिये  कि  यह  पुनर्वास  राशि  उन  सब
 श्री  रहा  से  कहना  चाहूंगा  कि  वह  कुछ  ऐसा

 पापों  की  पूर्ति  के  लिये  है  जो  हम  ने  उन्हें  वहां  से
 करें  कि  जिस  से  शासन  कार्य

 शीघ्रता
 से  हो

 हटा कर  किये  ह  |  इस  राशि को  उन  से  वसूल
 सके  ।  ऋण  के  लिये  भी  ऐसा  प्रबन्ध  होना

 करने  में  कठोरता  से  काम  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 चाहिये कि  जो  भी  उस  के  लिये  आवेदन  पत्र

 प्रेषित  करे  उसे  समय  के  अन्दर  ही  ऋण  प्राप्त
 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  कुछ  ऋण

 दे  दिये  गये  थे  जिन  के  वापिस  मिलने  की  अदा

 भी  हो  सके  तथा  वित्तीय  पुनर्वास  की  समस्या
 नहीं है  ।  हमें  इस  के  उत्तर  में  यह  कहना है

 हल की  जा  सके
 कि  हो  सकता  है  कि  उस  aft  से  उन्हें  कोई

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  में  जब  इस  लाभ  न  हुआ  हो  |  वसूल  करते  समय

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  को  देखता  हूं  तो  पता  इन  सभी  बातों पर  हमें  ध्यान देना  चाहिये  ।

 लगता  है  कि  यह  कुछ  नौकरियां  देने  के  लिये

 बना  शरणार्थियों  को  वास्तविक  सहायता  इस  विधेयक  की  दूसरी  विशेषता  यह  है
 कि

 देने के  लिए  नहीं  जब  उन्हें  कुछ  ऋण  दिया  इस  में  अत्यघिक  पदाधिकारी है  ।  इतने

 गया तो  उन  से  ६  प्रतिशत  ब्याज  मांगा  गया  ॥  कारियों  की  क्या  आवश्यकता है  ?  हम  यहां

 वे  बेचारे  ब्याज  कहां  से  दें  ?  इस  प्रशासन के  एक  विद्वेष  उपबन्ध  बना  सकते हे  कि  सरकार

 द्वारा  चाहे  कुछ  भी  हो  किन्तु  उन्हें  तो  द्वारा  निर्धारित  २  करोड़  रुपये  तक  की  राशि

 अरपना  ऐसी  व्यवस्था  की  गई  है  ।
 ऋण  में  दी  जा  सकती  है

 ।
 दूसरा  उपबन्ध

 बम्बई  राजस्व  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  तो
 १२.  ५  करोड़  रुपये  के  लिये जसे  आप  देना

 झ्रावश्यक शुल्क  न  देने  पर  कई  बार  जेल  तक
 चाहते तथा  २  करोड़ के  लिये  अप  कहते  ह

 जाना  पड़  सकता  है  ।  fe  ठीक  है  अनुसूचित बक  यह  राशि

 सरकार  ने  १,०००  १,५००  रु०  ऋण  में  हुम  उस  की  गारन्टी  देंगे  |  ATT  ऐसा

 अथवा  २,०००  रु०  की  लागत के  मकान  क्यों  करते  श्राप  सारा  धन  अनुसूचित

 दारणाधियों  के  लिये  बनवाये  हें  पर  जिन  के  बेंकों को  क्यों  पट्टीं  दे देते जिस  से  वे  एक  ढंग  से

 लिये वह उनसे से  ७  ७  रु०  १२  हसन  तथा  ८  वितरण कर  qh  ?  श्राप  व्यथ  की  परेशानी

 रु०  १५  lt
 तक  वसूल  कर  लेती  है  |  सरकार  अ्रपने  सर  क्यों  मोल  लेते  है  ?  वे  लोग जो  में

 यह  नहीं  सोचती  कि  जिन  शहरों  में  ये  मकान

 509  PSD

 का  कायें
 करते  हें  इस

 कायें
 को  श्राप  की  अपेक्षा
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 qo  एम०

 अधिक  अच्छे  ढंग  से  कर  सकते  ह  ।  पर
 इन्हें  कितना  वेतन  मिलता  था  तथा  इन  की

 भ्रनुचित  पक्षपात  तथा  भ्रष्टाचार  के  जो
 योग्यता  कितनी  है  ।  संभव  है  वे  wey  पदों

 आरोप  लगाये  जाते  ह  वे  लगाये  जाते  यदि
 पर  रहे  हों  ।  एक  वकील  जिस  की  चर्चा  की

 श्राप  ऐसा  न  करते |  १२  .  ५  करोड
 यहां  कपड़े  की  दुकान  कर  ले  परन्तु

 में  से  लगभग  २  करोड़  रुपये  इन  पदाधिक  रियों  घह  लाहौर  में  वरली ही  करता था  तथा  वहां

 के  वेतन  में  व्यथ  व्यय  कर  दिये  जायेंगे  ।
 उस  की  योग्यता कै प्रसिद्ध  वकील  था  |

 यह  निदेशक व्यय  होगा  ।  में  सदन से  अरब  कानून
 बनाने

 में
 किसी

 यह  भ्रामरी  करता हूं  कि  वह  इन  सब  बातों
 को  ग्रा पत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।  सदस्यों को

 पर  इस  मामले  के  प्रवर  समिति  में  जाने  से  पूर्व  मालूम होना  चाहिए  कि  वहां  के

 ही  विचार  कर  ले  ।
 वकीलों atte  को  यहां  किसी भी  प्रकार  का

 श्री  vo  सी०
 गुहा

 :
 में  उन  सब

 सदस्यों  काम  करना  पड़ा  यदि  ऐसे  लोगों  को  उचित

 को  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्हों  ने  विवाद  में  भाग
 नौकरी  देने का  तो  उन्हें

 नौकरी  दी  जानी  चाहिए  ।  यह  श्रम  नहीं
 लिया  है  ।  कुछ  ने  प्रशासन की  आलोचना  तथा

 दूसरों ने  उस  का  समर्थन  किया  है  ।  हम  दोनों
 होना  चाहिए कि  इस  प्रशासन में  पूरी  खराबी

 पक्षों को  सुनना  चाहते  हैं  ।  हमें जो  सुचना
 थी

 में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  में  दोष  ही  नहीं

 प्राप्त  हुई  है  उस  की  हम  जांच  करेंगे  तथा  में  मानता  हूं  कि  कुछ  सुधार किये  जा  सकते

 श्रावक  कार्रवाई  करेंगे  |  हैं  ।  में  इस  विषय में  उचित  कार्यवाही

 करूंगा  ।

 पिंडित  ठाकर  दास  भागने  अ्रध्यक्ष-पद  पर

 सरकारी  नौकरों  के  बारे  में  कहा  गया  था

 श्री  शर्मा  ने  उन  बहुत  से  लोगों  की  चर्चा

 की  जिन्हों  ने  पैसे  नहीं  चुकाएं  हैं  ।  कुछ  लोगों

 हमारे  पास  निम्नलिखित  भ्रमणकारी
 ने  कहा है  पैसे  वसूल  करने  में  सख्ती  की

 ६००  रुपये  से  अधिक वेतन  पान  वाले  गई  है  ।  यह  प्रशासन न  तो  है
 न

 दान  संस्था

 प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारी  Ro
 ही  ।  यह  वित्त  मंत्रालय  के  अधीन है  तथा  इस  का

 २००  रुपये  से  अधिक वेतन  पाने  वाले  प्रयोजन यह  है  कि  लोग  उधार  दिया  गया  पैसा
 fedia  श्रेणी के  अधिकारी  १३५

 ब्याज  सहित  वापिस  कर  दें  ।  जब  यह  प्रशासन

 e&  बनाया गया  था  तब  सरकार को  मालूम  था
 faire

 वग
 ४  के  अधिकारी  १५०

 कि  इस  में  हानि  भय  बहुत  है
 ।  न  बक

 अर
 न

 ये  सब  कुल  ६२१  हैं  ।  इन  में  से  ९८  दान  संस्था  होने  के  कारण  इस  प्रशासन को

 दत  शरणार्थी  कुछ  लोगो ंने  उस  वेतन का  मध्यम  वर्ग  का  ्य  करना  पड़ा  है
 |

 अन्तर  बताया  है  जो  उन्हें  मिलता  था  जो  अतएव  दोनों  वर्ग  के  लोगों  द्वारा  इसकी

 उन्हें wa  मिलता  है  ।  हमें  यह  ध्यान  आलोचना किया  जाना  स्वाभाविक ही  है  ।

 रखना  चाहिए  fe  ये  यदि  शापने  पहले  पदों

 पर  रहते तो  इन्हें  चार  पांच  वर्षों  में  कुछ
 श्री  मुखर्जी  ने  लेखापरीक्षा के  बारे  में

 कहा ।  सरकार  ने  पिछले  वर्ष  स्वयं  चाहा  था

 वृद्धि भी  मिलती
 fe  लेखा  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक

 ये  पदाधिकारी शरणार्थी  भी  हैं  ।  यह  के  द्वारा  stl  पर  इस  का  यह  नहीं  कि

 नहीं  माना  जा  सकता कि  भारत  आने से  पहले  इस  संगठन के  लेखे  में  कोई  बड़ी  खराबी  थी  ।
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 सरकार  की  तो  यह  सामान्य  नीति ही  है  कि  faa  मंत्री  भी  gto  :

 स्वायत्त  निकायों  के  लेखे  नियंत्रक  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कभी  किसी  को  बिना  ब्याज

 महालेखा  परीक्षकों  द्वारा  जांचे  जायें  ।  पर  उधार  दिया  गया  है  ।  कभी  ऐसा  होता  है

 कि  अवधि के कुछ भाग कुछ  भाग  का  जैसे  प्रथम  पांच

 प्रशासन के  व्यय  के  बारे  में  भी  कहा  वर्षों का  ब्याज  नहीं  लिया  जाता ।  कभी  कभी

 गया है  यह  बैंक  नहीं  है  ।  प्रत्येक  शरणार्थी  जेसे  जहाजी  कम्पनियों को  ब्याज  की  दर  में

 इस  से  उधार  लेने  का  प्रयत्न  करता है  ।  इन  के  खास  रियायत  की  जाती  है  ।  पर  जहां  तक

 प्रार्थना  पत्रों  जांच '  करनी  पड़ती है  मुझे  याद  है  किसी  को  ब्याज

 अ्रतएव  व्यय  बढ़  गया  है  ।  यह  काम ही  इस
 उधार  नहीं  दिया  गया  है  ।

 प्रकार का  है  |  लोगों  ने  पहले  भी  शिकायत  की  है
 श्री  गिडवानी :  मेरा  सुझाव  है  कि  पहले

 कि  इस  के  काम  में  देरी  होती  है  ।  जब

 PENQ  में  हमारे  पास  ४२,०००  प्रार्थना  पत्र  पांच  साल  में  दरबारियों से  भी  ब्याज  न

 लिया  जायें  |
 श्राए तब  हमें  अ्रघिक  कर्मचारी  नियुक्त  करने

 पड़े  ।  इस  से  व्यय  भी  बढ़  गया  |  किसी  डॉ०  देशमुख  :  यह
 दूसरी

 बात है  ।
 पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रशासन  का  व्यय

 टीवी  पी०  नायर :  कम  से  कम  पहले
 केवल

 ७०
 लाख  त्वरा  एक  करोड़ नहीं  |

 यह  राशि  अझ्रधघिक  नहीं  है  ।  पिछले av  व्यय  पांच  सालों  में
 ।

 £४  लाख  बताया  गया  था  |  इस  में  २१  लाख
 श्री  इसी  गुहा  :  हमें  मालूम  है  कि

 वह  राशि  मिली  हुई  थी  जो  श्रपलेखन  के  लिये
 यह  प्रशासन  घाटे  पर  चल  रहा  है

 ।
 श्री

 डी०

 निश्चित की  थी  ।  इस  के  अतिरिक्त इस  में  सी०  शर्मा  ने  कहा  कि  इसका  दिवाला
 निकल

 टिकिट  कौर  तार  के  खर्चे  भी  मिले  रहा है  ।
 न  मालूम  इसका  क्या  औ प्रथे है  ।

 यह
 थे  यह  राशि  लगभग  २८  लाख  रुपये  है  ।

 प्रशासन  लाभ  के  लिये  स्थापित  नहीं  किया

 अतएव  प्रशासन  का  व्यय  अधिक  नहीं  कहा
 है  ।  यह  शरणार्थियों के  पुनर्वास  के  लिये है  ।

 जा  सकता  |
 यह  दान  संस्था  भी  नहीं  है  ।  जानते  हें  कि

 इस  में  घाटा  होगा  |  सरकार  ने  यह  हानि  भय

 अघिनियम के  अनुसार  ब्याज  ६  रुपये

 प्रति  सैकड़े  से  भ्रमित  नहीं  हो  सकता  था
 जानबूझ  कर  लिया है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  उधार  देने
 की सरकार ४  रुपये  पर  उधार  लेती  है  |

 सरकार  कोई  मुनाफा  नहीं  ले  रही  है  ।  हमें  ad  बड़ी  कड़ी  हैं  ।  दूसरों  ने  कहा  कि  बहुत  से

 मालूम है  कि
 प्रशासन

 को  घाटा  रहेगा
 ।  लोगों का  बकाया  पड़ा  है  ।  प्रशासन  यथा शक्य

 सावधानी से  काम  कर  रहा  है  ।  हाल  ही  में

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  कुछ  संस्थाओं  को
 वसूली  इत्यादि  में  सुधार  किये  जा  रहे  हैं

 ।

 सरकार ने  बिना  ब्याज  पर  रुपया  उधार
 शरणार्थियों की  तकलीफों  को  दूर  करने  में

 दिया  हे  ?

 प्रयत्न  करेगा

 श्री ए०
 ato

 गुहा  मुझे  ठीक  प्रकार  नहीं  श्री  गिडवानी
 :

 वसूली  की  wafer  १४५

 मालूम  |
 वर्ष  कर  दी  गई  है  ।  क्या  इसका  भूतलक्षी

 श्री  ato  पी०  नायर :  माननीय  वित्त

 मंत्री बता  सकते  हैं  ।  श्री  go  ato
 गुहा

 जी  ।
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 श्री  ए०  सी०

 श्री  प्यार  के०  चौंघरी ने  कहा  कि  यदि  विधेयक में  कौर  जो  भ्रमण  बातें  हैं  वे  शरणार्थियों

 २४  प्रतिशत  राशि  व्यापार  में  लगायें  के  लाभ  के  लिये  हैं  तथा  उन्हें  उन  का  स्वागत

 तब  ही  उन्हें  उधार  मिल  सकता  है  ।  प्रशासन  करना  चाहिए  ।  इस  विधेयक  में  सिद्धान्त  का

 ने  ऐसा  ही  संकल्प पारित  किया था  ।  उधार  कोई  नहीं  है  अतएव  यह  प्रवर  समिति

 देने  में  देरी  होने  के  विषय  में  सदन  में  जो  कुछ  को  नहीं  भेजा  जाना  चाहिये  ।  मूल  विधेयक

 कहा  गया  उस  का  प्रशासन  ध्यान  रखेगा ।  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  था  ।

 माननीय  सदस्य  ने  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों  ara  है  सदन  विधेयक  पारित

 के  विषय  में  भी  कहा  ।  उस  विषय  में  भी  करेगा  |

 प्रशासन  ने  संकल्प  पारित  किया  है  तथा  उनको  सरदार  To  एस  ०
 सहगल  :

 भी  उधार  दिये  जायेंगे  ।  प्रभी  ८०००
 श्री  मुखर्जी  ने  कहा  था  कि  प्रशासन  के  लेखे

 पत्र  निलम्बित  हे  अतएव  इस  विषय  में  कुछ

 देरी  हो  जाने  की  है  ।
 की  परीक्षा  area  से  की  जानी  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  का  इस  विषय  में  क्या  मत  है

 श्री  गिडवानी  ने  गिरफ्तार  किये  गये
 श्री  सी०  च  हम  इस  पर  विचार

 स्पेशल पुलिस  अफ़सर  की  चर्चा की  है
 करेंगे  कौर  यदि  श्रावश्यक न  तो  हम  वैसा

 प्रशासन  ने  उस  को  सेवा  से  निलम्बित  कर
 ही  करेंग े।

 दिया है  ।  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही की  जायगी  ।
 सभापति  महोदय  :  wa  में  श्री  गिडवानी

 विधि  मंत्रालय  के  अनुसार वह लोक सेवक वहू  लोक  सेवक
 का  प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  रखूंगा  ।

 नहीं  है  अतएव उसे  मुक्त  करना  पड़ा  |

 श्री  गिडवानी  :  में  प्रस्ताव  वापिस  लेता

 इस  प्रयास  में  नियुक्त  कर्मचारी  केवल  हूं  ।

 चार-पांच  वर्ष  रहेंगे  we  सरकारी

 की  तरह  सुविधाएं नहीं  मिलेंगी  ।  ले  लिया गया  |

 सदन  की  अनुमति  से  प्रस्ताव  वापिस

 wade  उन्हें  यधिक  वेतन  देना  पड़  रहा  है  ।
 इसके  wea  सभापति  ने

 श्री  गिडवानी  ने  कहा  कि  वसूली  में  १५  साल
 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  संशोधन  विधेयक  पर

 लगेंगे  यह  संगठन  भी  १५  साल  के  लिये  विचार  किये  जाने  के  मुख्य  प्रस्ताव को  प्रस्तुत

 किया  ।
 कायम  रखा  जाना  चाहिये  परन्तु यह  स्मरण

 रखना
 चाहिये  कि  वसूली  में  बहुत  थोड़े  प्रस्ताव  स्वीकृत  मुन्ना  |

 कर्मचारियों की  ही  श्राव्य कता  पड़ेगी  ।  शेष  सभापति  महोदय  :  श्री  हम  विधेयक

 कमंचारियों को को  सेवामुक्त करना  पड़ेगा  ।  के  खंडों को  लेंगे  ।

 विवाद में  माननीय सदस्यों ने  जो  बातें
 खंड  २  ११  का

 उठाई  थीं  उनमें से  में  बहुत  सी  बातों  का  उत्तर  श्री  थे  सी  ०
 गहमा  में  प्रस्ताव  करता

 हूं दे  चुका हूं  ।  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  उधार

 देनें  के  लिये  केवल  ७  करोड़  रुपये हें  ।  सब  हमने  पृष्ठ १

 grd  करोड़  दे  दिये  २  करोड़  ae  दिये  पंक्ति  १८  से  २५  के  स्थान  में  यह  रख

 जायेंगे ब्याज  के  रूप  में  जो  राशि  प्राप्त

 होगी वह  भी  उपलब्ध  की  जाएगी  ।  यह  सब  that  if,  after

 the  lapse  of  such  period  from
 मिला  कर  लगभग  १५  करोड़ हो  जायेगा  ।
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 the  commencement.  of  this  सभापति  Head
 भ् 1

 Act  as  the  Central  Govern-

 ment  may  think  fit  to  fix  in  थ्री  alo  हे  दास  :  में  प्रस्ताव  करता

 this  behalf,  any  sum  of  money
 हूं  किः

 earmarked  for  the  purpose

 specified  in  clause  (b)  15  थ्  १,  पंक्ति  १२  १३

 Clty LWC found  not  to  have  been:  actu-  Ive  crores  fifty  lakhsਂ

 ally  advanced  for  that  purpose  [“22  करोड़  ५०  1.0  के  स्थान  में

 and  is  not,  in  the  opinion  of  croresਂ  [  करोड़  ]

 the  Central  Government,  likely  रख  दिया जाय  ।

 to  be  required  for  the  said
 कई  सदस्यों ने  कहा  है  कि  पूर्वी  बंगाल  के

 purpose,  the  Central  Govern-
 शरणार्थियों को  उधार  देंने  के  लिये  जो

 ment  may  utilise  the  money

 for  making  advances  from
 पत्रों की  हे  उस  पर  फिर  से  कार्यवाही की

 जानी  चाहिए  ।  श्री  शर्मा  का  प्रस्ताव है  कि
 time  to  time  to  the  Adminis-

 बही  बात  पश्चिमी  पंजाब  के  शरणार्थियों के
 tration  for  the  purpose  speci-

 साथ  की  जानी  चाहिए ।  अतएव  wy

 fied  in  clause  (a),  and  when
 करोड़  रुपया  पर्याप्त न  होगा  ।  इसलिये  उसे

 any  such  advance  is  made,
 बढ़ाकर  १५  करोड़  कर  देना  चाहिए  |  अभी

 the  limit  specified  in  clause
 ८०००  प्रार्थना  पत्र  निलम्बित  हैं  ।  इसके  लिये

 (a)  shall  be  deemed  to  have
 १०.५  करोड़  की  मंजूरी दी  भई  है  ।  बचा

 been  correspondingly  in-

 हुआ  रुपया  अन्य  प्रार्थना  पत्रों  के  काम  लाया

 जायगा ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  राशि  कुछ  बढ़

 जाये  तथा  प्रशासन  के  पास  पर्याप्त  राशि  रहे  |
 यदि  इस  अधिनियम के  आरम्भ

 होने पर  ऐसी  अवधि  के  जो  केन्द्रीय
 हम  पूर्वी  बंगाल  के  बेकार  शरणार्थियों को  काम

 दे  रहे  में  चाहता  हूं  कि  सूची  पर  फिर
 से

 सरकार  निश्चित खंड  में  बताये

 गये  प्रयोजनों  के  लिये  प्रथम  रक्षित  राशि
 कार्यवाही करना  चाहिए

 उन  प्रयोजनों  के  लिये  वास्तव  में  न  दी  गई

 श्र  केन्द्रीय  सरकार के  मत  में  उक्त  प्रयोजन

 के  लिये  वह  झ्रावश्यक  न  हो  तो  समय  समय  पर
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 ।

 केन्द्रीय  सरकार  उस  राशि  को  खंड  में  श्री  Yo  ato  हमने

 बतायें  गये  प्रयोजनों  के  लिये  प्रशासन  को  देगी  पहले  ही  राशि  बढ़ाकर  १५  करोड़ कर  दी  है  ।

 झ्रावश्यकता  पड़ने  पर  हम  उसे  बढ़ायेंगे | कौर  जब  यह  राशि  दी  जायेंगी तब  खंड

 में  बताई गई  राशि की  सीमा  उतनी  बढ़ी  mal  १४.  ५  करोड़  पर्याप्त  है  ।

 हुई  समझी  जायगी  श्री  बी०  क्०  दास :  में  अरपना  संशोधन

 वापिस लेता  हूं  ।
 श्रीमान  यह  केवल  शाब्दिक संशोधन  है

 उपबन्ध  पहले  से  ही  है  परन्तु  भाषा  स्पष्ट  सदन  की  अनुमति से  संशोधन  वापिस

 ले  लिया गया नहीं है  ।
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 खंड  ५  विधेयक  का  at  बना  लिया सभापति  महोदय  :  श्री  ए  सी०  कहा

 का  संशोधन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 नया  ६

 सभापति  महोदय  :  set  यह है कि  :
 संशोधन  प्रस्तुत

 २  संशोधित  रूप  में  विधेयक
 पृष्ठ 2

 का  at  बने  ।”

 ४३.वीं  पंक्ति  के  पश्चात  यह  निविष्ट

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 कर  दिया  जाये  :

 खंड  2,  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का
 “6,  Repeal  of  Ordinance

 or  बना  लिया  गया  ।
 2  of  {The  Rehabili-

 खंड  ३  विधेयक  का  wa  बना  लिया  tation  Finance  Administvation

 गया  |
 (Amendment)  Ordinance,  1953

 खंड--धारा  १३  का  संशोधन  (2  of  1953)  is  hereby  repealed.

 श्री  बी०  हि ०  दास  :  संशोधन  (2)  Notwithstanding  such

 repeal,  anything  done  or  any संख्या  ७  प्रस्तुत  करना  चाहते  थे  जो  धारा

 १३  की
 उपधारा  ३  से  सम्बन्धित था  परन्तु

 action  taken  in  the  exercise

 खंड ४  का  सम्बन्ध  उपधारा  ३  से  न  होने  के
 of  any  power  conferred  by  or

 under  the  said  Ordinance  shdil
 कारण  उन्हें  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति

 नहीं  दी  गई  ।  उन्हें  पुरे  खंड  पर  सामान्य रूप
 be  deemed  to  have  been  done

 or  taken  in  the  exercise  of  the
 से  बोलने की  अनुमति दी  गई  ।

 powers  conferred  by  or  under
 श्री  बी०  कण  दास  :  ऋण  चुकाने की

 this  Act,  as  if  this  Act  were  in
 १०  इसे  बढ़ा  कर  १४  वर्ष  कर  दी

 गई  है  ।  यदि  ब्याज  की  दर  भी  घटा  दी  जाती  तो
 force  on  the  day  on  which

 such  thing  was  done  or  action

 शरणार्थी  उचित  समय  पर  ऋण  चुका  सकते  |
 was

 Yooo  रुपये  तक  के  ऋण  पर  राज्य  सरकारें
 [Shri  A.C.  Guha]

 ३  रुपया  प्रति  सेकड़ा  ब्याज  लेती  हें  उससे

 अधिक  राशि  पर  प्रशासन  ६  रुपये  प्रति  सैकड़ा  [६  १९५३  के  अध्यादेश
 >

 का

 4
 लेता  है  ।  यह  दर  घटा  दी  जानी  चाहिए  जिससे

 कि  शरणार्थियों को  राहत  मिले  (१)  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  )

 श्री  ए०  सी०
 प्रशासन  यह  कर

 अध्यादेश  १९५३  (१९५३  का  का

 सकता है  |  vag  द्वारा  निरसन  किया  जाता  है
 ।

 सभापति  महोदय :  प्रदान यह  है  कि  :  (२)  इस  निरसन  के  होते  हुए  भी  उक्त

 भ्र ध्या देश  द्वारा  दी  गई  शक्ति का  पालन  करते
 ४  विधेयक  का  रंग  बनेਂ

 समय की  गई  कोई  कार्यवाही  इस  अधिनियम

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 के  अनसार दी  गई  शक्तियों का  पालन  करते

 खंड
 ४

 विधेयक
 का  अंग  बना  लिया  समय  की  गई  कार्यवाही  समझा

 गया  |
 कौर  यह  समझा  जायगा  कि  पह  अधिनियम
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 उस  दिन  प्रभावी  था  जिस  दिन  वह  कार्यवाही  |  श्री
 To  सी

 ०  गुहा  में  प्रस्ताव  करता

 की  गई  ह
 हू ंकि  विधेयक  संशोधित रूप  में  पारित  किया

 ए०  सी०  जाए  |

 सभापति  महोदय  ६-३०  हो

 गया  ।  गये  हें  ।  में  सदन  बैठक  स्थगित

 खंड १  विधेयक  का  रंग  बना  दिया  करता हुं  ।

 गया  |  इसके  पश्चात  सदन  को  बैठक

 नाम  तथा  अधिनियम सुत्र  विधेयक  का
 १७  १९५३  के  डेढ़

 दिया  गया  |  बजे
 तक  के  लिये  स्थगित  हो

 et ee  a


